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Ноев ковчег в сибири
Стр. 22

Запахло порохом
россия

превращает
арктику  

в неприступную 
крепость 

Стр. 8

верховный шаман Тувы 
выдвигает свою версию всемирного потопа

ДмиТрий 
меДвеДев 
ЗапреТил    
ТраНссексуалам 
воДиТь 
машиНу

Стр. 10

О Б щ е Р О c С И й С К А я е ж е Н е Д е л ь Н А я  Г А з е Т А

ЗДравсТвуй, 
опа – Новый 
гоД!

Топ-15
страхов 

2015

кто стоит  
за убийством 
карикатуристов 
в париже?

рассТрел
с ДальНим 
прицелом 

Стр. 11

киев воюет
в Донбассе 
за газовые 
резервы 

войНа и слаНцы
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4 100 000 000 000 долларов 
достигло суммарное состояние 400 
богатейших людей планеты. По оценкам 
Bloomberg, за год оно увеличилось на 92 млрд 
долларов.

Около 2 300 000 новых легковушек было 
продано в России в минувшем году – на 11% 
меньше, чем в 2013-м. Продажи автомобилей 
с пробегом, наоборот, выросли на 4%. 

За 1 800 000 фунтов стерлингов ушла 
с молотка картина кисти Уинстона Черчилля 
«Пруд с золотыми рыбками в Чартвелле», 
побив предыдущий рекорд цен на его полотна.

Более 370 000 должников по алиментам 
не пустили за границу судебные приставы в 
2014 году. Часть из них погасила долги перед 
детьми на сумму в 2,3 млрд рублей.

В 4500 рублей обошёлся россиянам 
среднестатистический набор продуктов 
для новогоднего стола. За прошедший год он 
подорожал почти на 12%.

На 220 долларов подешевела зарплата 
россиян с марта по декабрь 2014 года 
из-за роста курса американской валюты, 
подсчитали эксперты Финэкспертизы.

Уже 24 страны примут участие в 
«Танковом биатлоне–2015», сообщил министр 
обороны РФ Сергей Шойгу.

З
аключительная попытка пар-
ламента Греции избрать нового 
президента страны с треском 
провалилась: слаженные дей-
ствия оппозиции спровоциро-
вали досрочные выборы и «уро-
нили» евро.
Перед самым Новым годом в 
ходе последнего, третьего по 

счёту раунда голосования депутаты «про-
катили» правительственного кандидата 
на пост главы государства – бывшего 
еврокомиссара по охране окружающей 
среды Ставроса Димаса. Его поддержали 
лишь 168 из 300 законодателей, тогда как 
для избрания требовалось минимум 180 
голосов. Неудача Димаса стала результа-
том совместных усилий оппозиционных 
фракций, вдобавок ему не удалось при-
влечь на свою сторону независимых пар-
ламентариев. Оппозиция встретила итоги 
голосования бурными аплодисментами. 
На новости из Афин моментально отре-
агировал и валютный рынок: курс евро к 
доллару упал до двухлетнего минимума.
После провала выборов действующий 
президент Каролос Папульяс, как того 
требует конституция страны, объявил о 
роспуске парламента и проведении вне-
очередных выборов. «Мы сделали всё, 
что могли, чтобы выбрать президента 
нынешним составом парламента и избе-
жать выборов, которые несут серьёзную 
опасность и которых не хочет большин-
ство народа», – заявил премьер-министр 
Антонис Самарас, выразив надежду, что 
избиратели сделают то, что не удалось 
народным избранникам: восстановить 
политическую стабильность в стране.
Досрочные парламентские выборы прой-

дут в Элладе 25 января, незадолго до сам-
мита ЕС, на котором помимо прочего 
будет обсуждаться проблема греческого 
долга. Победившая на них партия сможет 
сформировать правительство самостоя-
тельно или в коалиции с другими полити-
ческими силами. Новый парламент уже в 
начале февраля проведёт первый тур голо-
сования по кандидатуре президента. 
Фаворит предвыборной гонки уже изве-
стен. Как показывают соцопросы, наи-

большие шансы на успех у Коалиции 
радикальных левых СИРИЗА, которая 
опережает правящую партию «Новая 
демократия» на 2,5–3,5%. СИРИЗА 
взошла на политический олимп на волне 
финансового кризиса 2008–2010 годов. 
Тогда она возглавила уличные протесты, 
вспыхнувшие в Греции из-за навязывае-
мой Евросоюзом политики «затягивания 
поясов». Затем партия уверенно наращи-
вала электоральный потенциал на кри-

тике правоцентристского правительства, 
не сумевшего преодолеть экономические 
трудности. Лидер леворадикалов Алек-
сис Ципрас назвал провал президентских 
выборов историческим событием. «Через 
несколько дней правительство Сама-
раса, которое ограбило страну, останется 
в прошлом, как и меморандумы жёсткой 
экономии. Будущее уже началось, будьте 
оптимистами и счастливыми», – сказал 
он, обращаясь к согражданам. 
Аналитики считают смену власти в одной 
из самых проблемных стран Евросоюза 
весьма вероятной. Причём борьба раз-
вернётся не только за Грецию – на карту 
поставлена судьба всего ЕС. Не случайно 
возможная победа леворадикалов на гря-
дущих выборах не на шутку встревожила 
Брюссель. СИРИЗА активно выступает за 
списание стране большей части 240-мил-
лиардного кредита, грозясь в противном 
случае объявить дефолт, и за отказ от 
жёсткой экономии. Греческие леворади-
калы также известны своим негативным 
отношением к позиции Запада по Укра-
ине и санкциям против России.
Между тем международные финансовые 
структуры – это не благотворительные 
организации, и прощать грекам долги 
тройка кредиторов в лице Еврокомиссии, 
Европейского центробанка и МВФ не 
собирается. Поэтому они могут простить 
себя сами, объявив дефолт. А то, что Гре-
ции хорошо, Евросоюзу – смерть. Дефолт 
в одном государстве может не только при-
вести к его исключению из еврозоны, но 
и вызвать цепную реакцию. Кроме этого, 
полагают эксперты, смена власти в Гре-
ции придаст новый импульс к развитию 
левых сил в Европе. 

неделя/конфликт

цифрыопрос

греческие левораДикалы проТив ес 

Экономический кризис внёс коррективы в подготовку к чемпионату 
мира по футболу 2018 года. Так, властям Калининграда пришлось 
отказаться от строительства некоторых объектов, которые пла-
нировалось возвести к мундиалю, а затраты по оставшимся проек-
там оптимизировать. Президент Владимир Путин ранее заявлял, 
что вопреки проблемам в экономике Россия готова выполнить все 
обязательства по проведению мирового первенства, однако заметил, 
что средства должны расходоваться бережно. «Повторяю ещё раз: 

важно, чтобы это было сделано в 
срок, качественно и рачительно, 
без разбрасывания деньгами», – 

подчеркнул глава государства.

– Блок СИРИЗА выступает как блок-отрицатель: 
они отрицают тройку, считают, что Греция сама 
может выйти из кризиса, но ничего конкретного 
не говорят. Как утверждают греческие эконо-
мисты, и не могут сказать, Грецию можно выта-
щить только совместными усилиями Евросоюза, 
Центрального банка и МВФ. Своих сил у греков 
нет, значит, они должны либо смириться с тем, 
что происходит (да, кто-то будет жить хуже, но в 
целом Греция выйдет из этого положения), либо 
они будут находиться в нынешней ситуации абсо-
лютной неопределённости – уровень жизни будет 
падать, и всё будет решаться не в парламенте, а 
на улице, что у них происходит регулярно.

                Источник:  ФОМ

Греческие интернет-пользователи:

– Наверно, пусть будет Ципрас, он что-то поменяет, может, и в лучшую сто-
рону. Нынешние только грабят и набивают свои карманы. Знаю, что хуже 
всего перемены, но когда вижу, как они нас загоняют в угол с расчётом нас 
уничтожить, думаю, глупо точить им топоры, которыми они будут рубить 
нам головы.
– Хоть за чёрта, только не за Ципраса. Долги греческие так и так никто 
не спишет. Сейчас хоть Европа деньги даёт. Страна не обанкротилась. 
Тяжело. Но хоть мизерные пенсии платят. Потом и этого не будет. Я не за 
Самараса, но по крайней мере мы знаем, какую он политику ведёт и есть 
какая-то стабильная программа. А Ципрас сам не знает, что хочет и что 
будет.
– У них толком и программы нет. Не хотелось бы стать жертвой экспери-
ментов над экономикой в исполнении Ципраса, но, видимо, так оно и будет.
– У них вся программа основана на том, что Европа испугается и продолжит 
давать деньги...
– Нам хана, ребятки, вот увидите.

Темур Козаев

– Считается, что шансы на победу 
(леворадикалов. – Ред.) доста-
точно велики. Хотя я не говорил 
бы, что эта победа нанесла бы 
какой-то существенный удар по 
Европейскому союзу в целом. 
Конечно, это была бы, во-первых, 
проблема сохранения поли-
тики строгой экономии в Греции.  
А во-вторых, будут сложные и не 
вполне понятно насколько пер-
спективные переговоры между вот 
этим гипотетическим «левацким» 
правительством и органами ЕС.

Сергей УТКИН, заведующий 
отделом стратегических оценок Центра 
ситуационного анализа РАН:

в условиях криЗиса всё равНо сТоиТ 
поТраТиТь ДеНьги На чм-2018 по фуТболу?

Анекдоты из России

Только слабаки 
похмеляются 2 января, 
а настоящие мужики – 

не раньше 10-го.

Instagram придумали 
бабушки, чтобы знать, 

хорошо ли кушают их внуки.

Смысл жизни ищут сытые 
граждане. Голодные ищут, 

где им поесть.

Граждане, проходим, 
проходим!  

Ну, пожалуйста, не 
задерживайтесь у здания 

прокуратуры, 
в Крыму есть и другие 

достопримечательности...

 75% – Нет  23% – Да  2% – Затрудняюсь ответить

Владимир ШВЕйЦЕР,  
главный научный сотрудник Института 
Европы РАН:

Нужно 
всегда 

улыбаться. 
Кому-то 

искренне, 
кому-то 
назло.

Известно, что 
нефть существенно 

подешевела. 
После этого в России 

подешевела водка. 
Отсюда вывод: водка 
в России делается из 

нефти.
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7 января в Париже произошёл теракт  
в редакции сатирического журнала Charlie 
Hebdo, в результате которого погибли  
12 человек и ещё несколько получили тяжёлые 
ранения. Президент России Владимир Путин 
выразил соболезнования президенту Франции 
Франсуа Олланду в связи с терактом в Париже, 
а также подтвердил готовность к продолжению 
активного сотрудничества в борьбе с угрозой 
терроризма. Незадолго перед этим Франсуа 
Олланд выразил надежду, что в ходе грядущей 
встречи в Астане будет найден путь выхода из 
кризиса в Донбассе и «если есть прогресс», 
то санкции в отношении России могут быть 
отменены. Как заявил глава государства, «если 
в России кризис, то это не обязательно хорошо 
для Европы». После терактов в Нью-Йорке 11 
сентября 2001 года Россия и США, невзирая на 
разногласия, объединили свои усилия в борьбе  
с терроризмом. Изменит ли парижская трагедия 
политику Запада в отношении России?

– Олланд всего лишь сказал, что санкции 
теперь должны остановиться. «Теперь» в дан-
ном случае подразумевает встречу в Астане 
15 января. Отменены санкции, по его мне-
нию, могут быть, если в переговорах будет 
прогресс. Нет прогресса – нет отмены. Оче-
видно, что накануне переговоров реверансы 
в сторону России ставят задачей побудить её 
к прекращению безоговорочной поддержки 
ДНР и ЛНР, повлиять на них в части догово-
роспособности. Франции ко всему прочему 
надо решать проблему «Мистралей». Ситуа-
ция зависла, но она не может висеть до бес-

конечности. Олланд выразил надежду, что 
встреча в Астане поможет найти выход из 
украинского кризиса. Это заявление главы 
Франции прозвучало накануне парижского 
теракта, который обозначил подлинные 
проблемы страны, создал новую повестку.  
Я не конспиролог, потому скажу только, что 
он даёт России шанс за счёт недвусмыс-
ленного осуждения террористов и безого-
ворочной поддержки французского народа 
напомнить, что в коалиции против терро-
ризма и исламского экстремизма без Рос-
сии не обойтись.

Константин КАЛАЧЁВ,  
глава Политической экспертной группы: 

Je suis Charlie
изменит ли теракт в париже политику Запада в отношении россии?

– Олланд лишний раз доказал, что находится под внешним 
управлением из Вашингтона. Осеннее решение о запрете 
поставок «Мистралей», которое противоречит националь-
ным интересам Франции, могло быть принято только под 
давлением извне. Также и в нынешних событиях в Париже 
видны звёздно-полосатая рука США и бело-голубая 
кипа Израиля. Карикатурный скандал – всего лишь повод, 
чтобы придать какую-то идеологическую мотивацию. 
Очевидно, что за терактом стоят не истинные мусульмане, 
а наёмники и люди, одурманенные неким фанатизмом по 
заказу своих меценатов. 
Скорее всего операция была спланирована в США, чтобы 
противопоставить ислам европейцам. Сегодня Европа по 
различным причинам настраивается против Израиля и 
США, в том числе и потому, что их действия на Ближнем 
Востоке предопределяют потоки беженцев. За это недо-
вольство, за признание Палестины как независимого 
государства европейцы и получают удары – со стороны 
США и Израиля.

 БИЗНЕС АТАКуюТ РЕйДЕРы?  ОДОЛЕЛИ ЧИНОВНИКИ?  КОММуНАЛьщИКИ  
БЕРуТ ДЕНьгИ ЗА ТЕПЛО, КОТОРОгО НЕТ?  ПРОДАВЕц НЕ хОЧЕТ МЕНЯТь БРАКОВАННый  
ТОВАР?  ПИШИТЕ НАМ НА VERSIA@VERSIA.RU ИЛИ ПО АДРЕСу: 123022, МОСКВА, А/Я 29,  
ООО «ДИАЛАН» С ПОМЕТКОй «ЖАЛОБНАЯ КНИгА». ПОСМОТРИМ, ЧТО НАМ ОТВЕТИТ ОБИДЧИК.  
                 

Даём 
жалобНую 
кНигу! 

 

 
 

ВЕРСИЯ ПЕРВАЯ: 

– Президент Франции выступил с инициативой как можно скорее 
добиться хоть какого-то прогресса по украине, чтобы вообще отме-
нить экономические санкции против России. Кому-то такая мягкость 
в отношении нашей страны могла не понравиться. Странно, что пре-
ступники, разговаривавшие на чистом французском языке, предста-
вились членами «Аль-Каиды». 
Боевики этой группировки не действуют в подобном стиле. Скорее 
похоже на желание перевести стрелки на мусульман. Олланд одер-
жал победу на президентских выборах как раз во многом благодаря 
поддержке национальных диаспор, которые ему однозначно не стали 
бы мстить. 
Теракт в Париже, ударивший по позициям Олланда, выгоден в первую 
очередь Израилю, который был крайне недоволен тем, что недавно 
президент Франции горячо поддержал создание палестинского госу-
дарства. Он инициировал вынесение этого вопроса на голосование в 
СБ ООН, и только вето со стороны США не позволило провести резо-
люцию. Теракт был призван посеять антииммигрантские настроения 
и тем самым изменить общественное мнение и внешнюю политику 
Франции.

Али Вячеслав ПОЛОСИН, 
политолог, доктор философских наук: 

Материалы подготовил Игорь ДМИТРИЕВ

ТеракТ в Париже никак  
не ПовлияеТ  
на оТношения  
ЗаПада и россии

голосование «Нашей Версии»: выскажи своё мнение, отсканировав соответствующий QR-код.  Результаты голосования – на сайте versia.ru

Леонид ИВАШОВ,  
президент Академии 
геополитических проблем, 
президент Международного центра 
геополитического анализа: 

вероятность: 
20%

вероятность: 
30%

ВЕРСИЯ ВТОРАЯ:
ЗаПад и россия ТеПерь 
вынуждены будуТ искаТь 
общий яЗык

вероятность: 
50%

ВЕРСИЯ ТРЕТьЯ: 
ТеракТ обосТриТ 
сиТуацию  
на ближнем восТоке  
и ПроТивосТояние  
ЗаПада и россии

Кто мог организовать теракт в редакции жур-
нала Charlie Hebdo – читайте об этом на с. 10.
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Американские учёные 
пришли к выводу, что 

некогда на Марсе 
присутствовала жизнь. 

На эту мысль их 
натолкнули снимки, 

сделанные марсоходом 
Curiosity. Прежде 

марсоход предоставил 
доказательство того, 
что ранее на Красной 

планете существовало 
озеро. Именно на его 

дне и были обнаружены 
следы давнего присутствия 

микроорганизмов. 

обиТаемый марс

Военное ведомство США объявило о закрытии  
15 военных баз в Старом Свете – якобы для оптими-
зации оборонного бюджета. В частности, по сооб-
щению Reuters, под сокращение подпадёт авиабаза 

в Великобритании. Военные объекты передадут прави-
тельствам стран, на территории которых они находятся. 
В чём же интрига? А в том, что на самом деле американцы 
не собираются ни уходить из Европы, ни даже сокращать 
там свои вооружения. Просто они больше не собира-
ются давать деньги – платить за пребывание американ-
ских военных в Европе предстоит европейцам. Сегодня 
так называемое европейское командование США состоит 
из 64 тыс. военнослужащих – ровно столько же солдат и 
офицеров будут находиться на европейском 
континенте как минимум до 2030 года.
В минобороны США уже объявили, что инно-
вация позволит американцам сэкономить на 
европейских базах не менее 500 млн долларов 
ежегодно. Неизвестно, правда, как к подобному 
двусмысленному отказу отнесутся европейские 
партнёры Вашингтона. И у озвученной иници-
ативы, по всей видимости, будет продолжение: 
подобным же способом американцы намерева-
ются поступить и с тремя четвертями всех своих 
баз. Считаем: сегодня в Европе насчитывается 
21 американская военная база (не считая так 
называемых «вспомогательных площадок»).  
А всего в мире на сегодняшний день насчиты-
вается до 700 баз США. Функционирование 
одной базы обходится в среднем в 63 млн дол-
ларов в год. Таким образом минобороны США 
может сэкономить порядка 10% своего годо-
вого бюджета – неплохо! 
Следует отметить, что первую попытку заста-
вить иностранцев оплачивать американскую 
армию Пентагон предпринял в ноябре 2013 года – тогда 
верховный главком ОВС НАТО в Европе адмирал Став-

ридис объявил: «Европа потратила на оборону около  
300 млрд долларов, что составляет примерно половину 
того, что тратят США, но больше, чем Китай и Россия, 
вместе взятые. Плохая новость заключается в том, что 
этого мало. Европа не достигает намеченных для затрат 
на оборону 2% валового продукта, а это тот минимум, 
который необходим для поддержания надлежащего 
уровня оперативной совместимости с Соединёнными 
Штатами… Нам необходимо поощрять европейцев дей-
ствовать более активно и ассигновать достаточно средств, 
чтобы сохранять баланс с нами». Таким образом, соблю-
дать баланс отныне европейцам придётся, хотят они 
этого или нет.

Э
кономическое содержа-
ние 2014 года – откладыва-
ние спада ВВП ослаблением 
рубля. Коррупция, произвол 
монополий, колониальное 
присоединение к ВТО сло-
мали хребет экономики Рос-
сии уже к 2013-му. Затухание 
роста ВВП показывало: без 

девальвации начнётся спад. Ослабив 
рубль, теперь его удалось избежать.
Усилили девальвацию «эксцессы испол-
нителей»: Банк России отказался от 
закреплённой в Конституции ответ-
ственности за стабильность рубля и стал 
служить валютным спекулянтам.  
Поэтому девальвация была чрезмерна и 
произвела впечатление утраты контроля 
над валютным рынком. В «чёрный втор-
ник» 16 декабря, когда Банк России, под-
няв панику, сократил валютные интер-
венции, курс доллара более чем вдвое 
превысил предел, который мог пози-
тивно влиять на экономику. Кредиты 
стали недоступны всем, кроме торговли 
и валютных спекулянтов, валютная ипо-
тека в ряде случаев превысила стоимость 
квартир, инфляция ускорилась из-за 
девальвации и удорожания кредита.
В результате вместо 2015 года Россия 
входит в 1995-й – с провалом эконо-
мики (из-за отсутствия кредитов, нуж-
ных для широкого импортозамещения), 
увольнениями и вероятным кризисом 
неплатежей. Но ресурса поддержания 
благосостояния (и тем более обогаще-
ния) в виде подлежащего разграблению 
«советского наследства» нет, а Запад 
враждебен.
Эта вакханалия происходит при заве-
домо избыточных для стабильности 
рубля международных резервах и при 
захлёбывающемся от денег федеральном 
бюджете. Его неиспользуемые остатки 
превысили 1 декабря 10,3 трлн рублей, 
хотя регионы погружены в искусствен-
ный кризис. 
Благодарить за это следует российских 
либералов. Запад 
прекратил креди-
тование завися-
щих от него кор-
пораций, а либе-
ралы, денежным 
голодом выну-
дившие корпора-
ции брать внеш-
ние займы, пре-
доставили им не 
валюту, а рубли, 
обрекая их выхо-
дить на валютный 
рынок и обруши-
вать его. Ведь суть 
с о в р е м е н н о г о 
либерализма – 
служение не народу, а глобальному 
бизнесу. Российские либералы – такое 
же его орудие, что и администрация 
Обамы, ведущая против России пока 
холодную войну, игнорируемую нашим 
руководством. Это не аберрация зрения, 
а чёткое и честное признание новой 
стратегической цели США – уничтоже-
ние нашей Родины.
2% населения России, владеющие 20% 
мировых ресурсов, – непозволительная 
роскошь для Америки. Глобальному биз-
несу надо взять эти ресурсы, как он взял 
ресурсы Северной Африки и Ирака, – 
все доступные ему силы будут сконцен-
трированы на этом. Для этого надо унич-
тожить Россию, превратив её в «Сомали 
в снегу», перевести остатки ядерных сил 
под международный (а реально амери-
канский) контроль и купить лояльность 
Китая частью ресурсов Сибири и Даль-
него Востока. Не понимая этого и не 
видя в этой схеме роли российских либе-
ралов, руководство нашей страны обре-
кает её на уничтожение.

На Украине грядёт тотальная ликвидация системы 
пенсионных гарантий – об этом на днях сообщил 
член Национальной комиссии по ценным бума-
гам и фондовому рынку Анатолий Амелин, при-

ближённый днепропетровского губернатора, олигарха 
Игоря Коломойского. «Война и тяжёлая ситуация в эко-
номике позволят Украине провести быструю социальную 
реформу, – пишет Амелин. – Пенсионный фонд будет 
ликвидирован. Пройдёт проверка всех людей преклон-
ного возраста, нуждающихся в социальной защите. Им 
будет определена социальная помощь вместо пенсий, 
которые государство себе не может позволить. А моло-
дёжь и люди среднего возраста станут сами задумываться 
о своей старости, привлекая частные накопительные пен-
сионные фонды, участвуя в банковских и страховых нако-
пительных программах». Амелин, к слову, доверенное 
лицо прежнего министра социальной политики Украины 
Людмилы Денисовой, так что к его прогнозам стоит отне-
стись серьёзно.
По свидетельству информационного портала «Свободная 
пресса», уже имеется экспертное заключение, свидетель-
ствующее, что как минимум 20% украинских пенсионе-
ров с началом «социальной реформы» Денисовой – Аме-
лина погибнут сразу, не выдержав психологического дав-

ления «комиссий по проверке». Ещё столько же умрёт до 
конца года от голода – из-за неспособности хоть как-то 
обеспечить себя самыми элементарными продуктами. 
Таким образом, к концу текущего года население Укра-
ины может сократиться на 5–7 млн человек.
Но даже если ликвидацию пенсионного фонда отложат 
на год, в этом году украинским старикам  так или иначе 
придётся несладко. С января на Украине вводится общий 
15-процентный налог на пенсию, превышающую 180 дол-
ларов по официальному курсу Нацбанка (он примерно 
вдвое ниже рыночного, реального курса). Мало того, 
украинским старикам придётся оплачивать новые повы-
шенные налоги с любых депозитов и квартир – примерно 
по доллару за каждый «лишний» квадратный метр. Тем, 
кто не пожелает платить 15-процентный налог, прекра-
тят переводить пенсионные отчисления. Для многих это 
означает голод и гибель. Кстати, пенсионерам Донбасса 
пенсий не платят с сентября прошлого года. «Украина 
не финансирует террористов», – заявили в министерстве 
социальной политики.

ИГОРь ЕГОРОВ

На украиНе оТмеНяТ пеНсии?

америкаНцы сокращаюТ  
свои воеННые баЗы в европе?суть 

современного 
либерализма –  

служение 
 не народу,  

а глобальному 
бизнесу

ГЕОРГИй ФИлИН

Михаил Делягин

интриги/политика

ЗДравсТвуй, 
1995-й
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Экономисты не раз предупреждали, что падение миро-
вых цен на нефть неизбежно скажется на разработке 
сланцевых месторождений – она станет нерентабель-
ной, отчего всем фирмам, занятым добычей энерго-

носителей, угрожает банкротство. Предупреждали, как 
видно, не зря: на днях в США обанкротилась первая ком-
пания по разработке сланцевых месторождений – заяв-
ление о банкротстве и защите от кредиторов подала ком-
пания из Техаса WBH Energy. Задолженность этой струк-
туры в результате снижения цен на сырую нефть составила 
50 млн долларов. Аналитики уверяют, что за WBH Energy 
вскоре последуют и другие банкротства. Ведь при низких 
ценах на нефть сланцевые проекты, требующие больших 
вложений в добычу, становятся нерентабельными. 
В чём же интрига? А в том, что разработчики сланцевых 
залежей стали жертвами внешнеполитических амбиций 
американской администрации. Одна из версий внезап-
ного падения мировых цен на нефть – сговор властей 
США и Саудовской Аравии, контролирующей ОПЕК 
(кстати, в декабрьском докладе этой организации отмеча-
ется, что спрос на нефть в текущем году окажется мини-
мальным за 12 лет). Цель достигнута, цены на нефть 
обрушились, в числе пострадавших – геополитические 
соперники Америки Россия, Иран и Венесуэла. Однако за 
достижение геополитических целей янки, так или иначе, 
придётся заплатить. Не правительству, нет – коммерсан-
там, вложившимся, казалось бы, в перспективный бизнес. 

В последние годы за океаном наблюдался настоя-
щий энергетический бум: десятки компаний, включая 
несколько японских корпораций, начали разрабатывать 
сланцевые месторождения нефти и газа в Северной Аме-
рике. Однако резкое падение нефтяных котировок более 
чем в два раза по сравнению с уровнем шестимесячной 
давности – до уровня ниже 50 долларов за баррель – свело 
на нет практически все преимущества сланца и резко 
остудило деловой климат в сланцевом секторе. Эксперты 
прочат, что роста цен на нефть в ближайшие два-три года 
не предвидится, так что и разработка сланцевых место-
рождений останется нерентабельной. Ходят слухи, что 
разработчики  – потенциальные банкроты – намерены 
вчинить крупные иски американскому правительству. 

А
нглийские учёные тут на 
днях выяснили, что многие 
мультфильмы, входящие во 
всемирную классику, лучше 
бы вообще запретить. А то 
больно насилия много.
Интересно, и это они обна-
ружили только сейчас, а не 
тогда, когда воспитанное 

покемонами и прочими черепашками-
ниндзя поколение юнцов громило 
витрины магазинов во время беспо-
рядков в городе? И не тогда, когда они 
накидывались на полисменов, посмев-
ших сделать им обычное замечание? 
Ну надо же, как надо не представлять 
себе мир современных детей! Так, по 
данным исследований, главные герои 
в детских мультфильмах умирали в 2,5 
раза чаще, чем в фильмах для взрослых. 
Их убивали почти в три раза чаще. Ну и 
вообще они были сиротами – родители 
героев в мультиках умирают в пять раз 
чаще, чем во «взрослых» фильмах. Ну и 
чем дальше занимается эта беспризор-
щина? А «мочит» всех вокруг с неверо-
ятной жестокостью. 
Я помню, как мой сосед нещадно бра-
нил свою дочку за жестокость по отно-
шению к игрушкам. Иногда даже при-
бегал к радикальным мерам – предла-
гал самой почувствовать, что это такое, 
когда тебе отрывают руку или голову.  
И правильно. Девочка выросла. Сей-
час – детский терапевт. И, вероятно, 
неплохой – судя по охапкам цветов 
на всякие праздники от благодарных 
родителей. Но многие ли уделяют 
детям столько времени, чтобы заме-
тить проявления вот такого навязчи-
вого кодирования всякими западными 
монстриками? Да что там монстры. 
Возьмите того же «Тома и Джерри». 
Правильно говорят: взросление начи-
нается с того, что понимаешь, что этого 
мерзкого мышонка, который откро-
венно провоцирует добродушного 
Тома, придушить мало. Так же как и 

милашку Машу, 
д о в о д я щ у ю 
милого и незло-
бливого медведя. 
Её бы в чулан на 
неделю, на хлеб и 
воду, наплевав на 
всю педагогику, 
чтобы научилась 
уважать старших. 
В тюрьме, на 
«малолетке», то 
есть в камере 
для несовер-
шеннолетних, я 
видела… ребёнка? 
Или чудовище, 
которое просто 
«замочило» не 
понравившегося 

ей дяденьку? Да так, что на нём насчи-
тали более 90 ножевых ранений. Что 
это?! И как в тюремных условиях вста-
вить что-то этому монстру на место, где 
должна быть душа? 
Вы, старшее поколение, которое 
до сих пор стесняется обидеть даже 
собаку, помните, на каких мульт- 
фильмах вы росли? От них до сих 
пор в душе какое-то благостное вос-
поминание, потому что там было всё 
правильно, никого не убивали (даже 
злого волка), максимум – прогоняли 
прочь, а добро торжествовало… Эти 
качественные и добрые фильмы не 
зря входят в золотой фонд мировой 
кинематографии. Но эфир, для них, 
увы, сегодня за «устарелостью» почти 
недоступен. Господа сегодняшние 
мультипликаторы и заказчики их кас-
совых произведений, ну и кого же вы 
растите? Собственных убийц?

В Синодальном отделе по взаимоотношениям церкви 
и общества эксперты-экономисты и представители 
Русской православной церкви явили миру концеп-
цию православной финансовой системы (ПФС). 

Как провозглашается, данная система основывается на 
действующих законодательных нормах, принципах пра-
вославной нравственности, традициях отечественного 
предпринимательства и не подвержена кризисным явле-
ниям современного мира.
В основе новой идеи лежит концепция «Россия – Ноев 
ковчег», предложенная её автором Сергеем Писаревым 
ещё в 2008 году по итогам Соборной встречи Всемирного 
русского народного собора в Екатеринбурге. 
Новатор предложил «нашей экономике уйти от основы, 
построенной на биржевой и банковской спекуляции». 
Необходимо запретить банкам жить за проценты, зара-
батывать на перепродаже продукта, произведённого 
государством, – денег. Вместо этого «банк должен бес-
процентно обеспечивать финансирование полезных 
действий производителей. Давать и защищать деньги, 
помочь заводу заработать, фермеру трактор купить, 
что-то посадить, построить и собрать обратно столько, 
сколько дал». 
И пускай никого не настораживает вот это «собрать 

обратно». Писарев рассказывает о таком опыте, кото-
рый в мире уже накоплен. Это «целый мировой регион, 
где нет банковских процентов. Исламская экономика 
стоит на той позиции, что деньги пахнут – например, 
вы не можете пользоваться финансами, полученными 
от производства и потребления алкоголя, проституции, 
порнографии. Такие финансовые учреждения работают 
в 40 государствах мира. Динамика развития исламских 
банков эффективно конкурирует с динамикой развития 
обычных банков. Теперь исламский банкинг рвётся в 
Россию. Может, не дожидаясь, нам самим разворачивать 
«православный банкинг?» 
А на какие средства будут хотя бы содержать штат пра-
вославных банков? Председатель отдела Московского 
патриархата по взаимодействию церкви и общества и 
руководитель рабочей группы протоиерей Всеволод 
Чаплин приоткрыл завесу: выделение средств планиру-
ется не под процент, а под прибыль будущего предпри-
ятия. И у специальной группы финансистов есть план. 
Наверное, такой же прекрасный, как Город Солнца меч-
тателя Кампанеллы.

главные  
герои  

в детских 
мультфильмах 

умирали 
в 2,5 раза чаще, 
чем в фильмах 

для 
взрослых

Юлия пелехова

«слаНцевой революции»  
прихоДиТ коНец?

ВлАД КРыМСКИй

интриги/вне политики

кукле можеТ 
быТь больНо

в россии появяТся православНые баНки?

Необычное новшество может прийти в Омскую 
область. Региональное правительство прорабаты-
вает возможность возрождения гужевого транс-
порта. Цель – оптимизация маршрутной сети в сель-

ских районах. Идея вернуть крестьянскую лошадку на 
дороги рассматривалась в декабре на заседании рабочей 
группы по совершенствованию транспортного обслужи-
вания населения. С предложением выступил руководи-
тель омского союза потребителей «Щит» Евгений Раби-
нович. Он ссылается на опыт классиков русской литера-
туры: «Антон Чехов на Сахалин ехал на гужевой повозке, 
Александр Пушкин ездил только на лошадях. Да что 
там, Александр Радищев путешествовал из Петербурга в 
Москву таким образом. Делать, кроме этого, ничего не 

остаётся, если у нас закрываются автобусные станции, 
не хватает транспорта и горючего. Я вас уверяю, что если 
повозку нормально оборудовать, то всё там будет нор-
мально».
Пока неизвестно, будет ли принято предложение вер-
нуться к корням. «К такому виду транспорта есть боль-
шие вопросы по безопасности и навигации», – отмечает 
заместитель министра развития транспортного комплекса 
Игорь Квасов.
В то же время омские чиновники рассматривают идею 
возрождения гужевого транспорта как составную часть 
программы развития туристического кластера. Их вооб-
ражение вовсю рисует поездки туристов на традиционных 
русских тройках с бубенцами. 
В Большеуковском районе уже прошёл первый тест-драйв. 
Сотрудники музея-заповедника воссоздали маршрут дли-
ной 18 километров по Московско-Сибирскому тракту, по 
которому больше века назад следовали к месту отбыва-
ния наказания каторжники, в том числе декабристы и их 
жёны. 
Однако у простых граждан романтическая инициатива 
властей вызвала обеспокоенность: а ну как в целях умень-
шения издержек крестьянская лошадка повсеместно ста-
нет приходить на смену «железному коню»? Тем более 
что кризис диктует свои реалии. «Будь их воля – они бы 
всех нас на гужевой транспорт пересадили. Дёшево, эко-
логично и проблему пробок решает. Сейчас же они стре-
мятся показать, что открыты любым идеям», – говорит 
политолог Михаил Андреев.

ИРИНА ГУДКОВА

ДЕНИС ЧИСТОВ

жиТелей омской обласТи пересаДяТ  
с авТомобилей На лошаДей?

LORI
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подорожание хлеба – тревожная тенденция. Цены на муку повысились на 20 процентов ещё до начала 

кризиса, а девальвация рубля поспособствовала взвинчиванию стоимости зерна на внешнем рынке

От наступившего года 
трудно ждать чего-то 
хорошего.  
По крайней мере в сфере 
материальной. Кризис 
только разворачивается, 
и тут уже речь идёт 
лишь о масштабах. 
«Наша Версия» изучила 
самые муссируемые 
страхи, витающие над 
российским обществом. 
Люди обсуждают это в 
банке, в магазине,  
с друзьями. И боятся. 
Стоит ли?

ЗДравсТвуй, опа – 
Топ-15 страхов 2015

Темур Козаев

косТлявая рука голоДа
Но для большинства россиян эти 
показатели мало о чём говорят. 
Дыхание кризиса они ощущают 
в продуктовых магазинах. Еда 
дорожает и исчезает с прилав-
ков. Уже в конце прошлого года 
началась паника: люди стали ску-
пать крупу и прочие нескоропор-

тящиеся продукты. В резуль-
тате гречка подорожала 

почти вдвое. Этот про-
дукт считается инди-
катором кризиса. 

Тревожной тенден-
цией можно счи-

тать подоро-
жание такого 

социального 
п р о д у к т а , 

как хлеб.  

По данным Росстата, цена пше-
ничного хлеба выросла на 5,6%, 
ржано-пшеничного – на 6,6%. В 
конце прошлого года хлебопёки 
пообещали, что в нынешнем году 
цены на их продукцию вырастут на 
10%. 
Тяжело придётся тем, кто борется 
со страхом кризиса с помощью 
алкоголя. По расчётам Росал-
когольрегулирования, водка 
в нынешнем году подорожает 
на 17%. Сигареты, по разным 
подсчётам, вырастут в цене на 
17–21%. 
Существуют и более жёсткие про-

гнозы. Один из осно-
вателей сети про-
дуктовых гипермар-
кетов «Пятёрочка», 
а сейчас управляю-
щий партнёр ком-
пании Management 
Development Group 
Inc Дмитрий ПОТА-
ПЕНКО выступил 

с самым неприятным пророче-
ством: «Скоропортящиеся товары 
быстрее подорожают, чем про-
дукты долгого хранения, но суть 
в другом. В январе-феврале нач-
нёт отыгрываться курс доллара и 
евро. Сейчас отыгрываются эти 
«санкционные истории», – сказал 
Потапенко в интервью радио «Сво-
бода». – Придерживаюсь того, что 
у россиян минимум 40% просто 
заберут из кармана».

ДальНейшее паДеНие  
рубля и барреля

В
конце прошлого года экс-
министр финансов России, 
а ныне председатель Коми-
тета граждан-
ских иници-
атив Алексей 
КуДРИН под-
твердил самые 
худшие опасе-

ния россиян: страна вхо-
дит в настоящий полно-
масштабный кризис. И 

этот кризис «будет ощущаться в пол-
ной мере». «Рейтинг России в будущем 
году будет снижен и перейдёт на уро-
вень мусорного», – считает двукратный 
обладатель титула «лучший министр 
финансов в мире», по версии журнала 
Euromoney. Кудрин не исключил, что 
в 2015 году Россию ждёт целая череда 
дефолтов. В ожидании катастрофы 
люди напряжённо следят за курсами 
валют и ценами на нефть, которые не 
радуют и, кажется, ничего хорошего не 
предвещают.
Центробанк ожидает, что на фоне рез-
кого ослабления рубля и продоволь-

ственного эмбарго инфляция превысит 
10%. Кудрин же даёт ей от 12 до 15%.
Эксперты сходятся во мнении, что в 
наступившем году рубль продолжит 
падение. Центробежную силу ему может 
придать дальнейшее снижение цен на 
нефть. По мнению специалистов, сто-
имость «чёрного золота» может упасть 
ниже 40 долларов за баррель. Причём 
Кудрин считает, что цена в 80 долларов 
уже не спасёт – даже в этом случае ВВП 
России в нынешнем году упадёт на 2% 
и больше. А если цена на нефть будет 
в этом году на уровне 60 долларов, то 
ВВП упадёт на 4% или больше.

беЗрабоТица 
Страх потери работы – естествен-
ное явление в условиях кризиса. 
Россияне ждут массовых сокраще-
ний, однако тут эксперты настро-
ены весьма оптимистично. По дан-

ным Росстата, летом без-
работица опускалась ниже 
5%, а по данным на октябрь 

составила 5,1%. «Нет при-
знаков того, что начались мас-
совые сокращения, – говорит 

заместитель директора Цен-
тра трудовых исследований 

ВШЭ Ростислав Капелюшни-
ков. Эксперт считает, что до 

января-февраля мы будем 
наблюдать рост безра-
ботицы на десятые доли 
процента, а затем она нач-

нёт сокращаться. 

росТ цеН На кварТиры 
А что в таких условиях будет про-
исходить с ценами на жильё? В 
нынешних нестабильных условиях 
недвижимость пока остаётся одним 
из самых привлекательных объек-
тов вложения и хранения стреми-
тельно обесценивающихся денег. 
«В ближайший год цены будут 
расти, – считает Александр Хруста-
лёв, генеральный директор «НДВ-
Недвижимость». Это связано с уве-
личением инвестиционного спроса 
и повышением себестоимости про-
ектов. Более того, ценам падать 
некуда, и застройщики, кото-
рые начнут давать внушительные 
скидки, будут просто-напросто тор-
говать в убыток. Мы ожидаем, что с 
учётом корреляции рост цен в тече-
ние года может достигнуть 15–20%. 
Однако касаться это будет только 
высоколиквидных проектов с опти-
мальными ценами, продуманной 
концепцией и хорошим расположе-
нием».

«лишь бы Не было войНы»
А вот и всем страхам страх. 
Конечно, это война. В век ядер-
ного оружия люди обсуждают, 
будет ли третья мировая. New 
York Times недавно написала, что 
«отсутствие крупных войн может 
повредить экономическому 
росту». США всеми силами стре-
мятся втянуть Россию в войну. 
В октябре минувшего года вла-
сти США призвали американскую 
армию готовиться к нетрадици-
онным войнам, в том числе с Рос-
сией. Военный портал Defence 
News сослался на мнение Пента-
гона о том, что война с Россией 
может заключаться в подавлении 
«тайных, необъявленных» воен-
ных операций внешних сил, кото-
рые могут использовать крайнее 
недовольство жителей США своей 
властью. Впрочем, произошло 
это как раз накануне обсуждения 
бюджета. В ответ Россия демон-
стрирует уверенность в своей 
военной мощи. То учения прове-
дёт, то новейшую и неуязвимей-
шую ракету запустит. А в душах 
россиян неспокойная политиче-
ская и экономическая ситуация 
зарождает предчувствие чего-то 
очень тревожного.
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слухи о появлении «железного занавеса» активно циркулировали задолго до обострения отношений между 

россией и Западом. однако сейчас для них появились серьёзные основания

Новый гоД!

повышеНие сТавок по креДиТам
Теперь россиянам будет труднее получить кредиты, а обой-
дутся они дороже. В связи с повышением ключевой ставки 
Банка России до 17% и Сбербанк решил повысить среднюю 
ставку по ипотеке с 13 до 15% годовых. Тех заёмщиков, кото-
рые успели пройти все процедуры получения кредита, нов-
шество не коснётся. Если же заявка была одобрена, а кре-
дитный договор ещё не заключён, то ставка будет повышена 
примерно на 2 процентных пункта. Ещё раньше ставку повы-
сил ВТБ24. А ведь на эти два госбанка приходится более 70% 
выдаваемой ипотеки.
Отразится ли это на спросе? Агентство по ипотечному 
жилищному кредитованию называет ставку в 15% «психоло-
гическим уровнем» для ипотечных заёмщиков. «Но в текущих 
условиях спрос на жильё и ипотеку подогревается желанием 
населения вложить имеющиеся средства, в связи с чем в бли-
жайшее время спрос на ипотеку, несмотря на существенное 

повышение ставок, может сохраниться на высоком уровне», – 
комментирует АИЖК.
Решение Банка России повысить ключевую ставку с 10,5 до 
17%, принятое в конце декабря, вызвало у общественности 
шок. При этом эксперты не считают, что это тяжёлое реше-
ние приведёт к существенному укреплению рубля. «Теперь 
курс может на время стабилизироваться в районе 60 рублей за 
доллар, – считает валютный стратег инвестиционной группы 
Macquarie Низам Идрис. – В таких условиях открывать корот-
кие позиции на валютном рынке довольно дорого. Но это не 
решает проблемы ослабления экономики из-за снижения цен 
на энергоносители и санкций. Резкое повышение ключевой 
ставки повредит перспективам экономического роста».
«Повышение базовой ставки Центробанка для российской 
экономики будет иметь лишь краткосрочный эффект», – счи-
тает аргентинский эксперт и профессор столичного универ-
ситета Бельграно Мариано Мерло.

обвал авТомобильНого рыНка
Ещё одна популярная в последнее время инвестиция – 
покупка автомобиля. В конце года на рынке наблюдался ажи-
отажный спрос. Однако в скором времени он может иссяк-
нуть, а импорт легковых автомобилей снизится вдвое. Такой 
прогноз даёт исполнительный директор «Автостата» Сергей 
Удалов. По его мнению, рынок в будущем году может упасть 
на 35%. Цены же на автомобили увеличатся на 10–15%.

ЗапреТ На хожДеНие  
иНосТраННой валюТы
Соответствующий закон был внесён в Госдуму ещё 
летом. Депутат лДПР Михаил Дегтярёв предлагал 
запретить свободную продажу и хранение долларов 
в России. А экономист Сергей гЛАЗьЕВ говорил, 
что американцы сами хотят запретить 
использование доллара для России. 
«Если американский президент при-
мет решение о замораживании рос-
сийских активов значит, ваши деньги 
в долларах, хранимые в российском 
банке, тоже не будут признаваться 
США в качестве своих платёжных 
обязательств. Если банк успеет их 
вовремя продать, вам он деньги вер-
нёт в другой валюте. А если нет– останетесь с запи-
сью на счёте в вашу пользу и ощущением кредитора 
США, которого Дядя Сэм «кинул на деньги». Эти риски 
с каждым днём увеличиваются», – говорит эксперт.

всплеск ТеррориЗма 
На северНом кавкаЗе
Ещё недавно казалось, что в Чечне с трудом уда-
лось достичь мира и спокойствия. Но осенью в 
Грозном произошёл масштабный теракт. Тогда 
при взрыве в районе железнодорожного вок-
зала в центре города погибли 5 полицейских, 11 
были ранены. Национальный антитеррористиче-
ский комитет недавно сообщил о предотвраще-
нии терактов, готовившихся ко Дню Конституции. 
Контртеррористической операцией руководил 
лично глава республики Рамзан Кадыров. После 
терактов он написал в своём блоге в социальной 
сети Instagram: «Я официально заявляю, что при-
шёл конец времени, когда говорили, что родители 
не отвечают за поступки сыновей или дочерей. 
В Чечне будут отвечать! Если боевик в Чечне совер-
шит убийство сотрудника полиции или иного чело-
века, семья боевика будет немедленно выдворена 
за пределы Чечни без права возвращения, а дом 
снесён вместе с фундаментом».
Затем неизвестные стали жечь дома родственни-
ков боевиков. Становится ясно, что спокойствию 
в республике, похоже, пришёл конец. Экс-глава 
ЮКОСа Михаил Ходорковский написал в Twitter: 
«Не сильно удивлюсь, если происходящее в Гроз-
ном организовал Кадыров, из-за сокращения 
финансирования». На самом деле, кто бы ни был 
организатором этого неожиданного теракта, мы 
можем быть вполне уверены в том, что урезание 
бюджетных потоков действительно может приве-
сти к новым вспышкам терроризма на Северном 
Кавказе. 

ДефициТ и карТочНая сисТема
После обвала рубля и до того, как магазины пересчитали 
цены, граждане принялись активно «инвестировать» в 
бытовую технику, мебель, одежду и так далее. Из продажи 
исчезли, например, утюги. Появились очереди как в доро-
гих бутиках, так и в магазинах масс-маркета. Люди стали 
скупать и продукты, памятуя, как в 2008 году с прилавков 
исчезла гречка, а ещё раньше, в 90-е, магазинные полки 
и вовсе оказались пустыми. Самые пугливые покупатели 
утверждали, что Россия может снова 
пережить карточную систему. 
«В одну воду дважды не входят, – считает 
советник Института современного разви-
тия Никита МАСЛЕННИКОВ. – С учё-
том ошибок 80–90-х годов возвращение 
к данной практике не состоится. Тем не 
менее нужно иметь в виду, что во многих 
странах мира такие инструменты суще-
ствуют и успешно работают. Они, как 
правило, являются одной из форм поддержки уязвимых 
слоёв населения. В США имеются уже несколько деся-
тилетий так называемые продуктовые талоны. У нас тоже 
существует проект внедрения такого инструмента. Он 
прописан достаточно подробно в стратегии развития сель-
ского хозяйства до 2020 года. Были предприняты некото-
рые пилотные проекты в ряде регионов России, но пока 
как массовое явление подобного рода вещи, как талоны, 
отсутствуют. Тем не менее не исключаю, что их введение 
возможно».

оТкаЗ оТ баНковских карТ
В конце прошлого года некоторые магазины 
и кафе перестали принимать оплату банков-
скими картами. Граждане старались как можно 
быстрее обналичить свои накопления. Причина 
того – устойчивые слухи о том, что в России Visa 
и MasterCard окажутся под запретом. Эти пла-
тёжные системы в рамках санкций Запада про-
тив России отключили от операций ряд россий-
ских банков. «Ну и пожалуйста! А мы создадим 
свою платёжную систему!» – таков был ответ 
правительства РФ. Дума идею поддержала. 
Эксперт рабочей группы Госдумы РФ по СМИ, 
информационным технологиям и телекоммуни-
кациям Денис Маймистов считает, что для запу-
ска тестовой версии общероссийской платёжной 
системы может хватить и четырёх месяцев. 

росТ Тарифов жкх
Неконтролируемое увеличение стоимости жилищно-ком-
мунальных услуг – традиционная «страшилка». Тарифы и 
так растут год от года, а сейчас, когда дорожает вообще всё, 
россияне ждут невероятного скачка платы за жильё. 
Уже известно, что тарифы ЖКХ в Москве могут вырасти 
максимум на 10% с 1 июля 2015 года. Тмцаков предельный 
уровень индексации, отражённый в распоряжении мэра 
города Сергея Собянина. Индексация тарифов в 2016–2018 
годах будет происходить по формуле, которая учтёт индекс 
потребительских цен.
Федеральное правительство обещало следить за тем, чтобы 
естественные монополии не выходили в своих аппетитах за 
рамки платёжеспособности населения. Рост цен в отдель-
ном регионе не должен превышать среднероссийский. По 
данным Минэкономразвития, в среднем по РФ в 2015 году 
коммунальные платежи подрастут на 8,7%.

ввеДеНие выеЗДНых виЗ
Слухи о скором закрытии границ «желез-
ным занавесом» активно циркулировали и 
задолго до обострения отношений между 
Россией и Западом. Однако сейчас для них 
появились серьёзные основания. Во избе-
жание провокаций МИД РФ рекомендовал 
сотрудникам силовых структур и госком-
паний не посещать страны, заключившие с 
США договор о выдаче правонарушителей 
и подозреваемых. «На местах» эти реко-
мендации поняли по-своему: вышестоя-
щее начальство стало отбирать у сотрудни-
ков загранпас порта и запирать в сейфе. 
«Запрет на выезд за границу связан с собы-
тиями на Украине», – считает политолог 
Виктор Минин. 
Однако «железный занавес», по мнению 
эксперта, сегодня невозможен, поскольку 
страна опускает его сама для себя, а Рос-
сия сейчас открыта как на Восток, так и на 
Запад. 

раЗгоН ДемоНсТраций
15 января на Манежной площади в Москве 
соберутся сторонники оппозиционера Алексея 
Навального, чтобы обсудить приговор ему и его 
брату Олегу. Несанкционированный митинг 
может пройти мирно, а может обернуться про-
вокациями и жестоким разгоном. Многие пес-
симистически настроенные граждане в сло-
жившихся условиях ожидают от власти витка 
политических репрессий. Ходят даже слухи, что 
репрессированных могут отправить на... строи-
тельство газопровода в Китай. Такая экономия 
бюджету, конечно, вполне серьёзная мотива-
ция для наращивания сидельческого трудового 
корпуса, и, понятное дело, не из числа уголов-
ников. Но в данном случае скорее верна пого-
ворка «У страха глаза велики». 

обНищаНие НаселеНия
Другое дело – в условиях усиления инфля-
ции не стоит ждать роста зарплат. Экс-
перты прогнозируют их снижение. «Паде-
ние зарплат наверняка составит более 2% – 
рассуждает директор Института стра-

тегического анализа 
ФБК Игорь НИКОЛАЕВ. – 
В связи с этим уже можно 
наблюдать ограничение 
роста зарплат на фоне зна-
чительного роста инфля-
ции. В первую очередь 
будет ограничен рост зар-
плат сотрудников бюджет-
ных учреждений».

Число бедных в стране вырастет, что при-
знают и в правительстве. «Мы заканчи-
ваем год с 15,7 млн бедных по стране. 
Но в условиях инфляции их число будет 
расти неминуемо, особенно среди семей 
с детьми», – заявила замглавы прави-
тельства Ольга Голодец.

Самые пугливые покупатели  опасаются, что Рос-
сия может снова пережить карточную систему, как  
в 80–90-е, но аналитики успокаивают: возвращение  
к данной практике не состоится                   фото: Сергей Тетерин
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Александр степанов

Р
еорганизация начнётся во 
второй половине 2015 года, 
процесс объединения рас-
считан на несколько лет. 
Базовой основой нового 
вида войск станут информа-
ционные и ударные системы 
Войск воздушно-косми-
ческой обороны, которые 

дополнятся силами ПВО и авиации, 
входящими сегодня в состав ВВС. 
Первым главнокомандующим нового 
вида Вооружённых сил станет один 
из командующих войсками военных 
округов, поскольку он имеет опыт 
управления крупными разновидо-
выми группировками войск, вклю-
чая силы авиации и ПВО. Наиболее 
вероятная кандидатура – командую-
щий войсками Центрального воен-
ного округа генерал-полковник Вла-
димир Зарудницкий.

арктика станет самым 
милитаризованным районом россии

В связи с обострением военно-поли-
тической ситуации в мире Россия 
стремится максимально усилить 
свою армию. Сегодня, как никогда, 
много говорят об укреплении стра-
тегических ядерных сил. По оцен-
кам экспертов, эти силы являются 
важнейшим фактором сдерживания, 
возможно, даже единственным для 
поддержания глобального равнове-
сия и фактически исключают воз-
можность крупномасштабной агрес-
сии против России. Не случайно в 
2015 году в состав стратегических 
ядерных сил должны поступить более 
50 межконтинентальных баллисти-
ческих ракет. До 2021 года Россия 
должна перевести на современное 
вооружение ядерные силы наземного 
базирования. Предстоит продолжить 
модернизацию стратегической ави-
ации, поставить на боевое дежур-
ство подводные ракетные крейсеры 
«Владимир Мономах» и «Александр 
Невский». В ближайшей перспек-
тиве планируется модернизировать 
весь парк ракетоносцев Ту-160 и 
Ту-95МС, начинаются разработки 
стратегического бомбардировщика 
нового поколения.
Ещё одной важной задачей стано-
вится качественное усиление обо-
роны стратегически важных регио-
нов страны, в 2014 году для защиты 
Арктики было создано Объединён-
ное стратегическое командование 
«Север». В его состав вошли под-
водные и надводные силы, морская 
авиация, береговые войска и ПВО 
Северного флота. Также в арктиче-
скую группировку были переданы 
соединения частей ПВО, которые 
ранее находились в ведении коман-
дования Западного, Центрального 
и Восточного военных округов. Для 
усиления береговых войск и ПВО 
были созданы новые соединения и 
части, например отдельная мото-
стрелковая арктическая бригада и 
учебный центр для подготовки войск 
в условиях Арктики. Значительно 
увеличены штаты отдельных фор-
мирований – так, отдельный полк 
морской пехоты Северного флота 
стал бригадой. В следующем году в 
Арктике предусмотрено создание 

военной инфраструктуры: строитель-
ство и реконструкция 13 аэродромов, 
наземного авиационного полигона, 
10 технических позиций радиолока-
ционных отделений и пунктов наве-
дения авиации. Также ведутся работы 
по строительству объектов военной 
инфраструктуры на островах Котель-
ный, Врангеля, Земля Александры, 
Новая Земля и на мысе Шмидта.

в Новороссийске появится 
российский подводный флот

Одним из достижений современной 
Российской армии называют новый 
способ повышения боеготовности – 
проведения внезапных проверок. Сооб-
щается, что подобная практика будет 
продолжена, в течение наступившего 
года внезапно поднимать по тревоге 
и отправлять в любой конец страны 
будут все военные округа, виды и рода 
войск. Также в армии будут активно 
внедряться высокие технологии, особое 
внимание будет уделено работе с беспи-
лотными летательными аппаратами, со 
средствами радиоэлектронной борьбы, 
с комплексами разведки управления и 
связи и различным современным нара-
боткам в области вооружения. Также в 
2015 году пройдут масштабные россий-
ско-белорусское оперативное учение 
«Щит Союза-2015» и стратегическое 
командно-штабное учение «Центр-
2015». Приоритетно будут решаться 
вопросы обеспечения безопасности 
России в Центрально-Азиатском реги-
оне.
Россия продолжает обновлять свои 
арсеналы: в минувшем году в войска 

поступило более 4,5 тыс. новых образцов 
вооружения, военной и специальной 
техники, в том числе 142 самолёта, 135 
вертолётов, 4 подводные лодки, 15 над-
водных кораблей и катеров, 19 зенитно-
ракетных комплексов, 590 танков и бое-
вых машин пехоты. В конце 2014 года 
на вооружение были приняты стратеги-
ческий ракетный крейсер проекта 955 
«Борей»  «Владимир Мономах», мно-
гоцелевая дизельная подводная лодка 
проекта 636.3 «Варшавянка» «Ростов-
на-Дону». Сообщается, что в 2015 году 
подводные лодки этого проекта будут 
размещены в Новороссийске, сегодня 
уже готов причал, который обеспечит 
приём кораблей этого класса.
Также произошло усиление авиации. 
Модернизирован стратегический бом-
бардировщик Ту-160М, готова к отправке 
в войска партия ударных вертолётов 
Ми-28Н, глубокую модернизацию про-
шло значительное число танков Т-72Б3. 
Несмотря на очевидные проб лемы в эко-
номике страны, выполнение заданий 
гособоронзаказа не будет снижено и в 2015 
году. В войсках стратегического назначе-
ния поставят на боевое дежурство четыре 
ракетных полка, оснащённых современ-
ными комплексами. В Военно-морском 
флоте введут в состав сил постоянной 
готовности два ракетных подводных крей-
сера стратегического назначения. Также 
планируется в Дальней авиации добиться 
исправности самолётного парка в 80%.

реформы сердюкова минобороны 
устраивают?

Хуже обстоят дела с социальными 
проб лемами военнослужащих. Повы-

шение денежного довольствия воен-
нослужащих приостановлено на 
несколько лет. До сих пор не решён 
вопрос с жильём для военнослужа-
щих, военных уже более пяти лет 
кормят обещаниями, большинство 
военных строек превратилось в оче-
видные долгострои. Тем не менее 
в 2015 году по плану должно быть 
построено 24 тыс. служебных квар-
тир. До 2020 года развитие военной 
инфраструктуры предполагает обу-
стройство 535 военных городков, 
142 из которых должны быть сданы 
в 2015 году.
Несмотря на видимые достижения 
Российской армии, некоторые экс-
перты не разделяют оптимизма по 
поводу озвученных показателей её 
боевых возможностей. Есть мнения, 
что качественные и количественные 
показатели вооружения, из которых 
складываются боевые возможности 
армии, растут слишком медленно. 
Много критики вызывают ранее 
проведённые командой Анатолия 
Сердюкова кардинальные реформы, 
итоги которых руководство Воору-
жённых сил полностью устраивают. 
Напомним, что во время массового 
сокращения были уволены более 
200 тыс. офицеров и прапорщиков, 
армию урезали до 1 млн военнослу-
жащих. Постепенно прекратились 
даже разговоры о восстановлении 
былой численности войск, о воз-
вращении соединений от бригадной 
к дивизионной структуре. Так и не 
была изменена система мобилиза-
ционной готовности, которая была 
практически полностью разрушена.

армия
В середине декабря появилось 
сообщение, что формируется 

новый вид войск – Воздушно-
космические силы (ВКС), 
которые объединят ВВС и 

Войска воздушно-космической 
обороны. Таким образом, 

после реорганизации в России 
останутся 3 командования: 

Сухопутных войск, Военно-
морского флота и Воздушно-

космических сил. «Наша 
Версия» выясняла, какие ещё 
изменения ждут российскую 

армию в 2015 году.

Анатолий 
ЦыГАНОК, 
руководитель 
центра военного 
прогнозирования 
Института 
политического 
и военного анализа:

– Думаю, что чёткого плана рефор-
мирования Российской армии на 
сегодняшний день не существует, 
многие вещи делаются наобум, 
последствия большинства решений 
не просчитаны. К примеру, сегодня 
в Минобороны заявляют, что необ-
ходимо создать новый вид войск – 
Воздушно-космические силы, но 
при этом не объясняют необходи-
мость этого шага. Но создавать 
такую структуру волюнтаристским 
решением по крайней мере непра-
вильно, нужно провести экспери-

ментальные учения, определить, 
какие задачи, цели, будет решать 
новый род войск, каким оружием 
воевать. Кроме того, для этого 
высокотехнологичного рода войск 
нужны хорошо подготовленные 
профессионалы, которых пред-
стоит готовить не один год. В любом 
случае нужно проверить это реше-
ние экспериментальным путём. 
Уверен, что сегодня риски созда-
ния нового рода войск до конца не 
просчитаны.
Также много вопросов вызывает 
создание в центре Москвы Нацио-
нального центра управления оборо-
ной России, очевидно, что он сможет 
работать исключительно в мирное 
время. Это здание совершенно не 
защищено, нет заглублённого пункта 
управления, это значит, что в начале 
войны этот центр будет почти сразу 
уничтожен. По сути, это выброшен-
ные деньги. Создавать такие пункты 

управления надо, но при этом стро-
ить их максимальную защиту, и уж 
точно не нужно рассказывать миру, 
где они находятся.
Единственное бесспорное реше-
ние – создание арктической груп-
пировки, необходимость которой 
назревала уже давно. Нужно заме-
тить, что вопросы создания этой 
группировки проработаны ещё при 
Советском Союзе, проводились 
изыскательные работы, создава-
лись специальная техника и воору-
жение для службы в районах экс-
тремального холода. Это насущная 
необходимость – дело в том, что лёд 
в арктических широтах тает, откры-
вается доступ к полезным ископае-
мым, в обозримом будущем будет 
открыт Северный морской путь, поэ-
тому уже в ближайшее время в этом 
регионе России придётся отстаивать 
свои интересы, возможно, с ору-
жием в руках.

КоММентАрий

Запахло порохом
поставлена цель: максимально 

усилить армию,  
чтобы исключить возможность 

крупномасштабной агрессии 
против россии

лёд в арктических широтах тает, открывается доступ к полезным ископаемым, России придётся отстаивать свои 
интересы здесь, возможно, с оружием в руках   
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января Джон Маккейн 
вступил в должность 
главы комитета по 
делам вооружённых сил 

сената конгресса США. Новость 
эта вряд ли может обрадовать 
Москву: 78-летний сенатор явля-
ется одним из наиболее ярых 
противников России и лично 
Владимира Путина. Именно при 
его участии после начала собы-
тий на Украине были подготов-
лены законопроекты, направ-
ленные против России – в част-
ности, Маккейн настаивал на 
том, чтобы США поставляли 
Киеву тяжёлое вооружение. 
Позже он стал соавтором зако-
нопроекта о предоставлении 

Украине статуса союзника США 
вне НАТО. 
В должности главы комитета по 
делам вооружённых сил Мак-
кейн будет участвовать в приня-
тии решений о размерах и целях 
бюджетных ассигнований Пен-
тагону. По мнению экспертов, 
сенатор будет теперь ещё актив-
нее проводить политику проти-
востояния между Вашингтоном 
и Москвой. «Его приход не сулит 
ничего хорошего, следует ожи-
дать ужесточения позиций. 
Трудно работать, когда в тебе 
видят врага», – прокомментиро-
вал изданию «Газета.ru» замести-
тель министра обороны России 
Анатолий Антонов.

б этом заявил в ходе 
расширенного засе-
дания высшего и 
генерального совета 

партии «Единая Россия» её 
лидер – премьер-министр 
Дмитрий Медведев. 
«У тех, кого мы делегировали во 
власть, не должно быть некри-
тичного отношения к самим 
себе, нужно, естественно, 
вычищать тех, кто нарушает 
партийные нормы, этические и 
тем более правовые нормы», –  
отметил он. Одновременно 

глава правительства признал, 
что в «медведи» записываются 
не только по порыву души, но 
и исходя из карьерных видов, 
в чём он не видит ничего пло-
хого. «Но должно быть ещё 
что-то более важное, чем про-
сто карьера, а более важное – 
это служение стране», – пояс-
нил Дмитрий Медведев.
По его мнению, контроль за 
партийцами, занимающими 
руководящие посты, должна 
вести неравнодушная обще-
ственность.

абирает обороты скан-
дал вокруг высказы-
вания главы украин-
ского правительства 

Арсения Яценюка. В ходе сво-
его визита в Берлин он дал 
интервью немецкому телека-
налу ARD, в котором заявил 
буквально следующее: «Рос-
сийская агрессия на Украине – 
это атака на мировой поря-
док и порядок в Европе. Мы 
все хорошо помним вторжение 
СССР в Германию и на Украину. 
Мы не должны допустить этого. 
Ни у кого нет права переписы-
вать результаты Второй мировой 
войны. Однако именно это пыта-
ется сделать президент Путин». 
Слова украинского премьера 
возмутили многих. Так, глава 
Комитета Госдумы по междуна-
родным делам Алексей Пушков 
назвал демарш Яценюка оскор-
блением памяти людей, погиб-

ших во время Второй мировой 
войны, а председатель Комитета 
Совета Федерации по между-
народным делам Константин 
Косачёв оценил их как «оправ-
дание гитлеризма» в условиях, 
когда подавляющее большин-
ство украинцев в годы Великой 
Отечественной войны сражалось 
с фашизмом в рядах Красной 
армии. Любопытно, как слова 
Яценюка в самой Германии про-
комментировал известный жур-
нал Spiegel: «И в самом деле, с 
1942 года советские войска не- 
устанно продвигались на Запад и 
не боялись преследовать армию 
демократически избранного 
рейхсканцлера А. Гитлера даже 
по украинским территориям. 
Наконец, Советы нарушили 
восточную границу Германии и 
вторглись на её территорию, как 
мы все хорошо помним вместе с 
господином Яценюком».

власть
шёпот

Говорят, что
из «единой россии» исключат  

«жуликов и воров»

Говорят, что
сша начнут гонку вооружений 

н

Говорят, что
арсений яценюк встал на сторону 

гитлера

о

3

 

дело идёт к новому витку военного 
противостояния на границах 

Украины и донецкой и луганской 
республик. ожидалось, что  

15 января в астане состоится саммит 
«нормандской четвёрки» в лице 

глав россии, германии, франции и 
Украины, но на днях официальный 

представитель Бундестага Штеффен 
Зайберт объявил, что встреча  

на высшем уровне скорее всего  
не состоится: «встреча будет иметь 

смысл тогда, когда возможно 
будет достижение реального 

прогресса». другими словами –  
не в обозримом будущем.

Влад Крымский 

Д
ля того чтобы встреча в вер-
хах состоялась, по мнению 
Зайберта, стороны конфликта 
должны выполнить условия 
минских соглашений – в част-
ности, долгосрочный и насто-
ящий режим прекращения 
огня, установление контакт-
ной линии между территори-

ями, подконтрольными Украине и опол-
ченцам, а также отвод с боевых пози-
ций тяжёлого вооружения. Но огонь не 
прекращается – с начала нового года, 
на момент сдачи этой статьи в печать 
произошло не менее полусотни боевых 
столкновений сил ополчения и украин-
ских карателей. Тяжёлое вооружение не 
то что не отводят – его демонстративно 
подтягивают к контактной линии, явно 
к чему-то готовясь. И о чём договари-
ваться? Киев, Париж и Берлин настаи-
вают на том, чтобы Россия закрыла гра-
ницы с ДНР и лНР, перестала направлять 
жителям гуманитарные конвои с техни-
кой и продовольствием и отозвала своих 
добровольцев, воюющих на стороне 
ополчения. Москва на эти требования 
резонно возражает, мол, мы не сторона 
конфликта, и не валите с больной головы 
на здоровую. Жителей Донбасса мы не 
бросим, гуманитарную помощь будем 
поставлять в прежнем режиме (сейчас 
как раз готовится 12-й по счёту конвой). 
В общем, стороны остаются при своих. 
Но дело даже не в позиции Москвы – 
прекращения огня и отвода тяжёлой 
техники не может гарантировать прези-
дент Украины. На днях в Киеве случился 
очередной конфуз: подразделения 
«Правого сектора» отказались перейти 
в подчинение министерства обороны 
Украины, оставаясь, таким образом, 
самостоятельной силой, неподкон-
трольной ни военному министру, ни 
даже Петру Порошенко. Едва ли эти 
вооружённые до зубов формирования 
в полной мере подчиняются даже сво-
ему кормильцу, губернатору Днепропе-
тровской области Игорю Коломойскому 
– по-настоящему их контролируют лишь 
фашиствующие полевые командиры да 
отчасти Служба безопасности Украины, 
которую, в свою очередь, курируют аме-
риканские спецслужбы. Не так давно 
в The New York Times появилась ста-
тья с многозначительным заголовком 
«Полевые командиры и вооружённые 
формирования угрожают восстанов-
лению Украины» авторства сотрудника 
Freedom House Адриана Каратницкого, 
считающегося «режиссёром «оранже-
вой революции» 2004 года». Так вот, 
в своём материале Каратницкий рас-
ставляет все точки над «ё»: «Появилась 
новая угроза – самостоятельно дей-
ствующие полевые командиры и воору-
жённые формирования. Это идеологи-
чески мотивированные члены ультра-
правых движений. В течение весны и 
лета многие из этих добровольцев про-

явили недюжинное мужество и помогли 
остановить наступление ополченцев, 
но теперь некоторые из этих формиро-
ваний, особенно те, которые связаны с 
олигархами или ультраправыми, рас-
крывают свои не лучшие стороны. В 
последние месяцы они запугивали и 
похищали правительственных чинов-
ников, угрожали, что захватят власть в 
стране, если президент Порошенко не 
сможет победить Россию, и участво-
вали в незаконных попытках захвата 
бизнеса и местных органов власти. 
Порошенко явно хочет решить эту про-
блему, но действует нерешительно».
Между тем проблемы Порошенко, свя-
занные с проведением «антитерро-
ристической операции на Донбассе», 
растут как снежный ком. На днях из 
харьковских органов правопорядка 
уволили 500 милиционеров за отказ от 
участия в карательных экспедициях на 
юго-востоке – оперативники предпочли 
увольнение позору участия в братоу-
бийстве. Примеру харьковских мили-
ционеров готовы последовать их одес-
ские и николаевские коллеги. Одновре-
менно в министерстве обороны идёт 
масштабная зачистка – лишился долж-
ности замминистра Александр лещин-
ский, а по словам главы ведомства 
Степана Полторака, у него нет претен-
зий только к одному своему замести-
телю, Ивану Руснаку. Стало быть, не 
за горами и другие отставки. Налицо 
неспособность Порошенко стабили-
зировать даже те силовые ведомства, 
которые, по идее, должны полностью 
ему подчиняться – что говорить тогда 
о неспособности контролировать воо-
ружённые добровольческие отряды. И 
какие гарантии может дать такой глава 
государства на саммите «нормандской 
четвёрки»? Да никаких.
Между тем свою неготовность идти на 
компромисс демонстрируют и за оке-
аном. Недавно глава сенатского коми-
тета по вооружённым силам Джон Мак-
кейн объявил о единственно возможном 
сценарии, при котором Вашингтон, воз-
можно, снизит санкционное давление на 
Москву – возвращение Крыма Украине. 
Условие, понятное дело, невыполнимое. 
Так о каких переговорах можно вести 
речь? «В ситуации, когда президент 
Обама стал «хромой уткой», которую уже 
не принимают всерьёз, сказанное Мак-
кейном следует воспринимать как абсо-
лютно реальную программу действий 
США в отношении России на всё обозри-
мое будущее, – считает политолог лев 
Вершинин. – Это значит, что Америка на 
компромисс не настроена и давить на 
Кремль будут по-прежнему. А перего-
воры – всего лишь возможность потянуть 
время. А сегодня тянуть время явно не в 
интересах Киева».

четырёхсторонний саммит по проблеме 
Донбасса снова откладывается

Говорят, что
таджиков на стройках сменят украинцы

оличество мигрантов, 
въехавших на терри-
торию РФ за первые 
девять дней января, ока-

залось на 70% меньше, чем за тот 
же период годом ранее. Как сооб-
щил глава ФМС Константин 
Ромодановский, сильнее всего 
уменьшились миграционные 
потоки из стран Центральной 
Азии. При этом число граждан 
Украины и Молдовы, решивших 
приехать в Россию, наоборот, 
выросло. В результате узбеков 
и таджиков, прибывающих на 

заработки в РФ, могут сменить 
украинцы и молдаване.
Сам Ромодановский полагает, 
что причиной этого стали ухуд-
шение экономики, а также уже-
сточение правил пребывания 
на территории РФ. В частности, 
с 1 января 2015 года трудовые 
мигранты обязаны приобретать 
патент на право работы в России 
и подтверждать знание русского 
языка. Вдобавок к этому жители 
большинства стран СНГ теперь 
могут въезжать в Россию только 
при наличии загранпаспорта.

К

мирНые НеДоговорёННосТи

Подразделения «Правого сектора» отка-
зались перейти в подчинение минобо-
роны Украины                      фото: ТАСС
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Слишком много странностей и 
нестыковок в истории с расстрелом 

редакции французского сатирического 
журнала Charlie Hebdo, а главная 
из них – внезапное появление на 

месте расстрела президента Франсуа 
Олланда, то ли через 10, то ли через 

30 минут. Каким образом глава 
государства оказался в зоне возможного 

минирования и даже умудрился дать 
там пресс-конференцию, в то время 
как район был перекрыт полицией 

и спецслужбами и там велись 
оперативно-разыскные мероприятия? 

А ведь на тот момент даже не было 
установлено, покинули нападавшие 
место трагедии или нет. При этом, 

похоже, президентская охрана вовсе 
не опасалась за жизнь и здоровье 

своего шефа. Отсюда уже  родилась 
версия –  кровавая сцена в редакции 
сатирического журнала могла быть 

спланирована спецслужбами. 

Влад Крымский

А 
вот ещё одна странность, на 
которую невозможно не обра-
тить внимания. При отступле-
нии один из нападавших (по сви-
детельству очевидца по имени 
Седрик Ле Беше) якобы сооб-
щил, что расстрел в редакции – 
дело рук «Аль-Каиды», террори-
стической организации, которая 

в своё время создавалась не без помощи 
секретных служб США и Саудовской 
Аравии. Но не просто «Аль-Каиды», а 
так называемой АКАП – «Аль-Каиды 
на Аравийском полуострове», также 
известной, как «Аль-Каида в Йемене» 
(об этом, в частности, сообщила влия-
тельная The Telegraph). Вы спросите: а 
какая, собственно, разница? Да в том-то 
и дело, что весьма и весьма значитель-
ная. «Назовись боевики алжирцами, 
ливийцами, малийцами, да хоть сирий-
цами – это ещё можно было бы понять, 
но при чём тут именно Йемен?» – 
риторически вопрошает публицист и 
эксперт по Ближнему Востоку Анатолий 
Несмиян. И отвечает: «АКАП – «спе-
циализированная» «Аль-Каида», зато-
ченная под войну строго с шиитами-
зейдитами и йеменскими властями. Во 
многом АКАП считают ручной собач-
кой саудовских спецслужб, создан-
ной в содружестве с ЦРУ для борьбы с 
иранским влиянием на полуострове». 

И никакого дела до Франции боеви-
кам из АКАП нет. Но тогда отчего же 
один из предполагаемых преступников 
сделал особый акцент на своей при-
частности к АКАП? «Йеменский след в 
Париже важен для Саудовской Аравии – 
шиитское восстание на севере Йемена, 
взятие шиитами-хауситами Саны, бро-
жения в пограничных с Йеменом про-
винциях крайне беспокоит саудитов, – 
 поясняет Анатолий Несмиян. – Они не 
прочь, чтобы кто-то пришёл и решил 
их проблемы. Возможно, весь смысл 
теракта и заключался в том, чтобы 
произнести слово «Йемен». В общем, 
понятно, кого теперь будет «демократи-
зировать» Запад – вслед за Афганиста-
ном, Ираком, Ливией и Сирией. Так что 
ещё повезло, что, отступая, террористы 
не сказали, что они из России, заодно 
«забыв» в своём автомобиле не только 
удостоверение личности, но и бала-
лайку. 

очень странные преступники

Кстати о найденном в машине удосто-
верении личности, с помощью кото-

рого удалось установить нападавших – 
братьев Куаши, Саида и Шарифа. 
Террорист собирается на дело и при-
хватывает с собой документы, при-
чём не фальшивые, а самые насто-
ящие – странно, не правда ли? 
Дальнейший сценарий поимки пре-
ступников вообще какая-то чёрная 
комедия. Увильнув от погони, пре-
ступники рванули на север страны. 
Казалось бы, что дальше? Затаиться, 
схорониться. Не тут-то было! Читаем 
в Le Parisien: «Террористы совер-
шили нападение на автозаправочную 
станцию в 50 километрах северо-вос-
точнее столицы. После ограбления 
террористы направились в сторону 
Парижа». Братья Куаши решили дать 
незадачливым полицейским фран-
цузской столицы ещё один шанс?
Не добавляет ясности этой тёмной 
истории и поимка «третьего», 18-лет-
него Хамида Мурада. Его опознали 
несколько очевидцев трагедии – во вся-
ком случае, если верить сообщениям 
французской прессы, появившимся 
по горячим следам убийства. Хамида 
задержали, но несколько часов спустя 

отпустили на все четыре стороны – 
оказалось, что полиции представили 
некие неопровержимые доказательства 
непричастности юноши к расстрелу. 
На языке вертится неудобный вопрос: 
а кто, собственно, представил такие 
доказательства и почему представи-
тели правопорядка их сочли убедитель-
ными?

Необъяснимых терактов  
становится всё больше

Странное преступление в Париже пере-
кликается с другими, не менее стран-
ными террористическими актами, 
совершёнными за последние два-три 
года. И в первую очередь с нашумевшим  
расстрелом в «Сэнди Хук» – американ-
ской начальной школе, расположенной 
в небольшом, но весьма престижном 
городке штата Коннектикут. По офи-
циальной версии, некто Адам Ланза, 
страдающий аутизмом 20-летний без-
работный, подъехал к школе с целым 
арсеналом оружия, из которого он пере-
стрелял 20 детей и шестерых взрослых.  
А затем-де Ланза застрелился. Свежих 
трупов, правда, никто так и не уви-
дел – ни родители убитых, ни другие 
учащиеся (те слышали выстрелы, но и 
только). Зато независимое расследова-
ние, проведённое совместно несколь-
кими местными редакциями, показало, 
что сообщения о смерти Ланза появи-
лись в Интернете примерно за сутки 
до трагедии. На снимках, которыми 
иллюстрировали сообщения о трагедии 
в «Сэнди Хук», также не было ни тру-
пов, ни даже следов крови или отме-
тин от пуль на стенах и окнах. Не было 
и интервью с ранеными, хотя в анало-
гичных случаях такие интервью чуть ли 
не часть обязательной программы теле-
журналистов. 
Кстати, по странному совпадению  
8 января произошёл ещё один примеча-
тельный теракт – уже не во Франции, а 
в Турции. В туристической зоне Стам-
була у отделения полиции подорвала 
себя смертница – как сообщалось, 
гражданка России по имени Диана 
Рамазанова. Турецкие журналисты свя-
зали инцидент с происками западных 
спецслужб, которым выгодно деста-
билизировать налаживающиеся отно-
шения Москвы и Анкары при помощи 
провокаций, в которых могут быть 
задействованы представители терро-
ристических организаций с Северного 
Кавказа. 

власть/За рУБежом

рассТрел  с ДальНим прицелом 
кто стоит за убийством карикатуристов в париже?

Игорь ШЕВЧУК, 
ветеран 
спецподразделения 
«Альфа», член 
президиума 
общероссийской 
общественной 
организации 
«Офицеры России»:

– Нестыковок 
действительно много. Во-первых, 
внезапное появление президента 

Олланда. Допустить его на место 
преступления служба безопасности 
главы государства попросту не имела 
права. Даже если он появился не через  
10 минут, а через полчаса после окон-
чания стрельбы. Во-вторых, пре-
ступники были в масках, их лиц никто 
не мог видеть, почему же объявили 
виновными неких арабов из йемена?  
И ещё: на такие обиды, как карика-
тура, как правило, реагируют импуль-
сивно. А в Париже произошла именно 
спланированная акция. 

Похоже, что «леваков» из редакции 
Charlie Hebdo использовали втёмную 
спецслужбы саудитов: карикатури-
сты издания часто работали не только 
на грани фола, но и далеко за гранью. 
Из-за публикаций в этом сатирическом 
еженедельнике Франции приходилось 
закрывать посольства в 20 странах 
мира – из опасений мести. У журнала 
репутация антирелигиозной направ-
ленности. В нём публиковались мате-
риалы, посвящённые католицизму, 
исламу, иудаизму. Наиболее скандаль-
ными из них стали карикатуры, изобра-
жающие пророка Мухаммеда, а также 

один из последних твитов на аккаунте 
Charlie Hebdo – карикатура, высмеи-
вающая лидера «Исламского государ-
ства» (ИГИл) Абу Бакра аль-Багдади. 
Впрочем, провокации в искусстве 
отнюдь не повод для убийства. В знак 
солидарности с журналистами Charlie 
Hebdo тысячи французов вышли на 
митинги и манифестации в разных 
городах страны. Акции солидарно-
сти прошли также в других европей-
ских странах. В защиту свободы слова 
выступили и коллеги подвергшихся 
нападению журналистов, посвятив 
этому свои карикатуры.

Для художников скандального еженедельника 
не существовало авторитетов. На егостраницах 
присутствовали карикатуры на представителей 
всех религий мира

На расстрел сотрудников Charlie 
Hebdo карикатуристы многих стран  
отреагировали рисунками в поддержку 
свободы слова

Мнение

нАшА спрАВКА

ТАСС
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разочарование shell может вернуть на донецкую землю мир

ирина Гудкова

«Ш
еврон Украина Б.В.» 
и ООО «Надра Олес-
ская» подписали 
соглашение о разделе 
продукции (СРП) на 
Олесской площади, 
что расположена в 
Львовской и Ивано-
Франковской обла-

стях, 5 ноября 2013 года. Прогнозные 
ресурсы Олесской площади оценива-
лись как минимум в 2,98 трлн кубо-
метров газа, а ежегодная его добыча 
предположительно могла достигать  
5–10 млрд кубометров. Согласно 
предварительным договорённостям в 
добычу углеводородов в западных реги-
онах Украины Chevron была намерена 
вложить около 10 млрд долларов, из 
них 350 млн компания уже потратила 
на разведку западного месторождения 
в течение начального поискового пери-
ода. Что же заставило Chevron уйти?

газ наш насущный

«Общие извлекаемые ресурсы сланце-
вого газа Восточного, Южного и Запад-
ного регионов оцениваются в 22 трлн 
кубометров. В том числе Восточного 
региона – в 14,3 трлн, Западного – в 
3,4 трлн, Южного – в 4,3 трлн кубоме-
тров», – порадовал соотечественников 
заведующий центром нефтегазогеоло-
гических исследований НАК «Нафто-
газа» Сергей Вакарчук.
Такие объёмы предполагали полный 
отказ Украины от поставок россий-
ского газа к 2020 году, а в радужной 
перспективе и конкуренцию с «Газпро-
мом» на европейском рынке. 
И вот грандиозные планы затрещали по 
швам. В марте Shell прекратила пере-
говоры с новым руководством Укра-
ины по разработке Скифского участка 
на шельфе Чёрного моря. Но если с 
Южным месторождением всё понятно 
после присоединения Крыма к России, 
то какова причина выхода Chevron из 
Олесского проекта в середине декабря 
2014-го? Постоянный протест граж-
дан, за год поднаторевших в знаниях 
о жутких экологических последствиях 
добычи газа из сланцев? Или разо-
чарование в перспективах, которые 
на поверку ока-
зались не столь 
значительными, 
как ожидалось? 
Наверное, всё 
вместе. Сама ком-
пания объясняет 
своё решение 
возросшей вдвое 
платой за поль-
зование недрами, 
хотя принцип 
СРП заключается 
в перечислении 
государству части 
добытой продук-
ции, а из денеж-
ных платежей – 
только роялти в местные бюджеты. 
Как бы там ни было, жители региона 
радуются счастливому избавлению. 
Они теперь пополнили своего рода 
клуб отказников – регионов мира, где 
по разным причинам, но в первую оче-
редь экологическим власти запретили 
разработки сланцевых месторождений: 
Чехия, Нидерланды, Франция и так 
далее.
Но ещё важнее судьба Юзовского 
участка в Донбассе, и не потому, что это 
самое «жирное» месторождение. СРП 
на его разработку подписано в Давосе 
год назад с британско-нидерландской 
компанией Shell. Инвестиции в добычу 
оценивались украинскими властями 
в 10–50 млрд долларов. «Наша Вер-
сия» писала об этом проекте (№ 28 от 
28.07.2014).

юзовскому людишки не нужны

Первые пробные скважины сделали в 
Харьковской и Донецкой областях. Вот 
рассказ одного из жителей п.г.т. Желан-
ное Ясиноватского района Донецкой 

области: «Эта скважина находится в 
5 км от первых жилых домов. Мы все 
страдали от добычи: очень ощутимы 
были гидроудары – как физически, то 
есть была сильная вибрация, так и в 
шумовом виде. Работы велись кругло-
суточно, люди не могли спать и нахо-
диться на улицах». 
«Это будет пустыня, – возмущается 
житель другого принесённого в жертву 
газу посёлка – Весёлое Первомай-
ского района Харьковской области, где 
1 апреля 2014 года произведён первый 

официальный гидроразрыв 
пласта и получены первые 
кубометры сланцевого газа. – 
Мы хотим, чтобы Shell ушла 
домой. Они здесь чувствуют 
себя хозяевами. Пришли и 
начали бурить».
«Лаборатория брала на ана-
лиз жидкость. Она убивает 
всё живое. Это не наруше-
ние – это преступление. Всё 
это будет в колодцах людей 
на Украине, в России, в 
Ростовской области. Вопрос 
только во времени», – сви-
детельствует эколог Валерий 
Ловчинский.
Это подтверждает и про-

фессор Украинского государственного 
химико-технологического универси-
тета Вильям Задорский: «Последствия 
гидроразрыва сланцевого пласта? Как 
минимум это: заражение грунтовых вод 
химическими реактивами; разруши-
тельные процессы в самом грунте и в 
почве, вплоть до сейсмической неста-
бильности и землетрясений; заражение 
почвы от слива отработанной воды и 
множества других сопутствующих тех-
нологических факторов; загрязнение 
воздуха выбросами не только углеводо-
родов, но и 369 веществ (из них более 
половины токсичных), входящих в 
раствор, закачиваемый для Fracking-
процесса; проседание почвы в местах 
гидроразрыва».
Жители, конечно, боролись: прово-
дили митинги, перекрывали шоссе, 
писали в Киев коллективные письма 
и даже собирались провести референ-
дум. Тогда и в страшном сне никто не 
мог предположить, что эту пока ещё 
предположительную беду скоро зат-
мит другая, реальная, когда станет 
понятно, насколько судьбы и даже 

сами жизни людей, имевших несча-
стье жить над сланцевыми залежами, 
в глазах киевской власти проигрывают 
газу. В такое трудно поверить. Но даже 
само направление главного удара сви-
детельствовало об истинных причинах 
войны: Славянск – центр месторожде-
ния, соседний Краматорск, Красный 
Лиман, Луганск, разрушенные школы 
и больницы, сёла и посёлки, где даже 
не ступала нога ополченца, – всё свиде-
тельствовало о намерении освободить 
от людей именно эту богатую сланцами 
землю. 
«Карательная операция на востоке 
Украины развязана Киевом для того, 
чтобы поставить под контроль США 
газовые месторождения под Донец-
ком», – заявил председатель Комитета 
Госдумы по международным делам 
Алексей Пушков. «Киев воюет на вос-
токе Украины за газовые резервы»,  – 
написал он в своём Twitter.

форс-минор

Всё острее вставал вопрос: а что, сама 
Shell разве не осознаёт своё участие в 
преступлении? Тем более что разреше-
ниями на разработку месторождений 
Днепровско-Донецкого бассейна на 
востоке Украины обладает украинский 
нефтегазовый хол-
динг «Бурисма». Его 
прибрали к рукам 
видные американцы 
– вице-президент 
США Джо Байден 
через своего сына 
Хантера, бывшего 
офицера, уволен-
ного из армии за 
употребление нар-
котиков, и госсекре-
тарь Джон Керри, 
пристроивший в 
руководство сво-
его человечка. Сам 
в и ц е - п р е з и д е н т , 
как предполагают 
американские жур-
налисты, намерен 
связать свою даль-
нейшую жизнь с 
газом, возглавив эту 
«Бурисму». Оттого 
и повадился в Киев, 
чтобы всячески под-

держать власть в битве за сланцевое 
месторождение. Ополченцы Донбасса 
прекрасно понимают, каким могучим 
интересам противостоят, но и сложить 
оружие при таких реалиях не могут. Что 
же получается? Война на полное унич-
тожение? 
С лета Shell капризничает, заявляя 
о трудностях работы в неспокойных 
условиях и замораживании разра-
боток из-за обострения ситуации в 
регионе. Однако геологоразведочные 
работы проводили. В итоге выясни-
лось: в двух скважинах на участке пло-
щадью 7886 квадратных километров 
промышленного газа нет. Именно 
отсюда такой минор, а вовсе не из-за 
мук совести, как логично было бы 
предположить.
«Сейчас мы не осуществляем буре-
ние в восточной Украине. Ситуация в 
сфере безопасности сейчас такова, что 
мы не сможем осуществлять опреде-
лённые виды деятельности по графику, 
определённому в соглашении о добыче 
сланцевого газа, по причинам, не зави-
сящим от нас, – заявила представи-
тельница Shell. – Поэтому мы сделали 
оговорённый в контракте шаг по объ-
явлению форс-мажора в отношении 
определённых обязательств, прописан-
ных в договоре о добыче газа на Юзов-

ском участке».
Shell не исключила пересмотр 
планов по бурению скважины 
на Юзовской площади и рас-
считывает на возобновление 
разведывательных работ. «Мы 
не уходим, но делаем перерыв в 
наших наземных операциях», – 
прокомментировал решение 
Shell, обеспокоенной безопас-
ностью своих сотрудников, 
финансовый глава компании 
Саймон Генри.
Значит, Shell пока не последует 
примеру Chevron и будет вместе 
с «Бурисмой» ждать новых бом-
бёжек, новых смертей, новых 
беженцев, чтобы ещё побу-
рить-повзрывать донбасскую 
землю при полном отсутствии 
сопротивления людей. И только 
когда новые скважины разо-
чаруют американо-британо-
нидерландских хозяев, исчезнет 
мотив для войны и в Донбасс 
придёт мир. 

Американская 
нефтегазовая компания 
Chevron, подписавшая 
с украиной в прошлом 
году соглашение 
о разделе продукции 
по разработке 
Олесского сланцевого 
месторождения на 
Западной украине, 
официально 
уведомила украинское 
правительство об 
одностороннем 
выходе из этого 
проекта. Последует 
ли позитивному 
примеру британско-
нидерландская 
компания Shell, которая 
имеет контракт на 
добычу сланцевого газа 
в Донбассе? И если 
последует, положит 
ли это конец войне 
на востоке украины?

Общие извлекаемые ресурсы 
сланцевого газа Восточного, 
Южного и Западного 
регионов оцениваются в 
22 трлн кубометров. В том 
числе Восточного региона – в 
14,3 трлн, Западного – в 3,4 
трлн, Южного – в 4,3 трлн 
кубометров.
Такие объёмы предполагали 
полный отказ украины от 
поставок российского газа 
к 2020 году, а в радужной 
перспективе и конкуренцию с 
«Газпромом» на европейском 
рынке.

Последствия гидроразрыва 
сланцевого пласта? 
Как минимум это: 
заражение грунтовых вод 
химическими реактивами; 
разрушительные процессы 
в самом грунте и в почве, 
вплоть до сейсмической 
нестабильности 
и землетрясений; 
заражение почвы от 
слива отработанной 
воды и множества 
других сопутствующих 
технологических 
факторов; загрязнение 
воздуха выбросами не 
только углеводородов, 
но и 369 веществ (из 
них более половины 
токсичных), входящих в 
раствор, закачиваемый 
для Fracking-процесса; 
проседание почвы в местах 
гидроразрыва.

войНа и слаНцы
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Юлия тееринк

В
день, когда мы с мужем сдали 
документы на получение 
разрешения на его времен-
ное проживание в России, я 
была готова прыгать от сча-
стья до потолка. Думаю, и вы 
бы тоже, если бы выстрадали 
почти целый год. За этот год 
было всё. Были дикие оче-

реди на улице у входа в здание ФМС, 
где надо было отмечаться каждый день. 
Мой муж язвительно называл это «наш 
уличный офис». Были две попытки при 
прохождении таких очередей подать 
документы. Их заворачивали по при-
чине «неправильностей», о которых 
на консультации (куда тоже надо было 
пробираться с дикими очередями) 
почему-то не сказали. Было ещё много 
чего. И было даже его отчаяние: да на 
фига нам всё это, поедем лучше в Гол-
ландию, там тебе вид на жительство 
получить будет легче.

На территории отделения фмс  
конституция не действует?

«Что вы тут по-английски выпен-
дриваетесь, мы все здесь такие  
иностранцы», – прошипели мне первый 
раз в очереди, когда я пришла узнать 
список необходимых документов. «Ну 
поговорите с ним по-русски, кото-
рого он не понимает!» – огрызнулась я.  
И оглянулась. Бог мой. А где здесь ино-
странцы? Похоже, только мой супруг. 
В очереди маялся белорус, пришедший 
оформить гражданство, потому что у 
супруги-россиянки при вывозе детей 
за границу огромные проблемы. А за 
каждым разрешением в Минск не наез-
дишься. Вот вам и Таможенный союз. 
70-летняя бабуля, которая родилась и 
всю жизнь прожила в Москве, вырас-
тила детей здесь. А в 80-м решила пере-
ехать к супругу в Армению. Украинка, 
отец которой был направлен, как воен-
ный, служить из России на Украину. 
Русская семья из Узбекистана. Ну и тому 
подобные «неграждане». Может, я чего 
не понимаю, но любая другая страна 
дала бы таким гражданство мигом и в 
облегчённом порядке. Как Франция, 
например, Владимиру Познеру, сыну 
француза. А у нас экспресс-гражданство 
можно получить только актёру Жерару 
Депардье, ну коль не хочет он платить 
французских налогов.
Впрочем, когда я пыталась спорить 
с начальником районного отделения 
ФМС на тему соответствия некото-
рых их внутренних инструкций поло-
жениям Конституции, он на полном 
серьёзе заявил мне, что на территории 
его ФМС Конституция не действует, 
так как она для граждан РФ, а тут 
сплошь иностранцы...
Для прояснения того, что по деловой 
многократной визе, которая стоит у 
моего мужа в паспорте, можно подавать 
на разрешение на проживание, мне 
пришлось обращаться в ФМС Москвы. 
Ну не могу я постоянно делать ему част-
ные приглашения – с ними по срокам 
ничего не получается!
Кстати, о сроках. Считайте сами.  

Для подачи документов нужна справка о 
«хорошем поведении» – отсутствии суди-
мостей у иностранца. В нашем случае ещё 
и с апостилем – государственным заве-
рением. Оно делается недели две. Потом 
ещё апостиль почти полтора месяца. 
Ну что делать, бюрократия не только у 
нас. А действительна справка всего три 
месяца, считая с даты выдачи. То есть 
по приезде в Россию, если вылететь на 
следующий день после её получения (а 
как брать билет, если точная дата неиз-
вестна?), от этого срока остаётся где-то 
меньше месяца… И прибавьте сюда оче-
редь. И время на всякие нотариальные 
переводы. Правда, мой муж ухитрился 
в последний раз убедить чиновников у 
себя не только значительно сократить все 
эти сроки, но ещё и продублировать всё 
на английском, для удобства перевода. 
«У нас государственные служащие стара-
ются помочь, если могут», – пояснил он. 
Ну что ж. Грустно, что не у нас… 
Кстати, в тот день, когда мы пода-
вали, за полдня документы не приняли 
ни у одного, кроме нас. У всех были 
какие-то недочёты.

у медсправок срок годности – три 
месяца

Чем хорош иностранный муж? Тем, 
что он то и дело задаёт вопросы, застав-
ляющие по-иному взглянуть на нашу 
чиновничью действительность. Потому 
как внятных ответов у меня на такое 
нет. Почему у нас законы, и в частности 
знаменитый 115 – «О правовом положе-
нии иностранных граждан в Российской 
Федерации», составлены так, чтобы по 
возможности затруднить иностранному 
гражданину процедуру подачи докумен-
тов? Почему при наличии таких огром-
ных очередей не увеличить количество 
сотрудников ФМС, обрабатывающих 
документы? Почему они подчас столь 
недоброжелательны и «не клиентоори-
ентированы»? 
Маленький пример: если у вас не хва-
тит ксерокопии одной бумажки или 
она покажется им нечёткой, то вас 
отправят в конец очереди. Аппаратов 
для снятия копии тут же не предусмо-

трено, а сбегать куда-нибудь рядом вам 
не дадут. Даже сама форма заявления, 
которое надо заполнять, выполнена 
так, что в 90% случаев заполнить её 
самостоятельно правильно не удастся.  
А помарки и исправления недопу-
стимы. 
Вместе с документами подаются ещё 
медицинские справки. Ну там, что у 
моего милого нет СПИДа, сифилиса и 
туберкулёза и что он психически здо-
ров. Это я, правда, и так знаю. Хотя в 
последнем после его твёрдого наме-
рения поселиться здесь некоторые его 
голландские друзья стали сомневаться. 
Но медкомиссию из-за проблем с доку-
ментами нам пришлось проходить 
трижды. Причём оплачивая всё заново. 
Доктора в психдиспансере это начало 
уже так веселить, что в последний раз 
она заполняла все документы, уже не 
спрашивая меня ни о чём. «Не буду вам  
говорить  – приходите ещё!» Кстати, 
почему и у этих справок срок годности 
три месяца? Посмотрите любые меди-
цинские источники: инкубационный 
период у того же ВИЧ может быть более 
полугода. 
Почему вам могут ещё «завернуть» 
документы? Пожалуйста. Женщина 
родилась в месте, которое ранее назы-
валось станицей. Через пару десят-
ков лет это уже стало селом. И в раз-
ных документах значится по-разному. 
Особая бумага из картографической 
службы Российской государственной 
библиотеки о том, что это один и тот 
же населённый пункт, впечатления на 
работников ФМС не произвела. «Идите 
и переделывайте документы». Как? 
Где? На Украине, копаясь по архивам? 
И кто там будет сегодня это делать? 
Интересные расхождения у сотрудни-
ков ФМС и с постановлениями Кон-
ституционного суда. Тот однажды при-
знал, что справка с банковского счёта 
вполне может подойти как указание 
источника существования в России, 
что необходимо для получения граж-
данства. Увы, при приёме документов 
всё равно требуют справку с работы с 
подтверждением дохода. А у 17-летней 
школьницы отказываются признать 

родную сестру спонсором, на иждиве-
нии которой она находится. Таковыми, 
по их мнению (или, может, по каким-то 
замшелым положениям?), могут быть 
только родители и дети.

вопрос о русском языке нужно  
поднимать при приёме на работу

Разумеется, по всем этим вопросам я 
пыталась получить официальный ответ 
от ФМС. Наивная… В ответ на мой 
эмоциональный запрос мне пришёл 
развёрнутый трескучий казённый ответ 
о задачах, целях и достижениях ФМС 
со ссылками на бесконечные поправки 
к законам и всякие положения. 
В последнее время, надо отдать долж-
ное, ситуация в очереди несколько 
улучшилась, и отделение ФМС даже 
завело свою страничку в соцсетях, где 
можно узнать много полезного. Но 
для этого потребовался почти год драк 
и скандалов в очереди. Однако со сле-
дующего года бедолаг, мучающихся 
с подачей документов в ФМС, ждёт 
ещё один бюрократический барьер. 
Русский язык. Ну и пусть все они уже 
давно живут в России, по-русски гово-
рят с детства. Пусть вопрос о русском 
языке стоило бы поднимать при приёме 
на работу. Вот пусть там работодатель, 
если он не удовлетворён коммуника-
тивными способностями работника, 
требует от него курсы и сертификат. 
Вообще-то, в большинстве стран тест 
на знание языка требуют перед выдачей 
разрешения на въезд, а не постфактум. 
И что теперь делать тем, у кого оче-
редь на подачу документов подхо-
дит уже в январе? В Москве, к при-
меру, уполномоченные центры не 
будут проводить экзамены до сере-
дины января, а потом саму бумажку 
ждать ещё пару недель. Но самое 
интересное происходит с теми, кого 
федеральный закон разрешает при-
знать носителем русского языка и 
на этом основании они могут пре-
тендовать на облегчённое получение 
гражданства. Там требования к рус-
скому языку прописаны такие, что, 
боюсь, их не смогут выполнить боль-
шинство из нынешних школьников, 
сдающих ЕГЭ по русскому. Это что, 
очередная конструкция для потен-
циальной коррупции? Такая же, как 
вся процедура подачи документов, с 
которой вполне легко можно спра-
виться за солидную денежную сумму.  
И я не знаю, в чей карман она идёт… 

власть/регУляторы

хочу в россию!
история о том, как голландец получал разрешение на проживание в рф

России, судя по препонам, 
созданным при оформлении 

законного проживания 
 и гражданства, грамотные, 

законопослушные европейцы не 
нужны. Более того, России вообще 

никто не нужен –  
ни бывшие сограждане, рождённые 

в ней и волею диких перетрясок 
последнего времени оказавшиеся 
за её пределами, ни мужья, жёны, 
родители, дети, братья и сёстры 

её граждан, ни вообще все те, кто 
решил законно поселиться  

и работать на её территории. Перед 
людьми, прошедшими тернистым 

путём подачи документов, я 
готова снять шляпу. Потому что 

мне довелось испытать всё на 
собственном опыте.

России, судя по препонам, созданным при 
оформлении законного проживания и гражданства, 

грамотные, законопослушные европейцы не нужны

РИА Новости
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Своими недавними действиями и заявлениями некоторые представители власти 
в очередной раз продемонстрировали, насколько далека политика правительства 

страны от современных рыночных реалий. В декабре было сделано несколько 
дежурных реверансов в сторону малого бизнеса, который в развитых странах 

является основным работодателем и двигателем экономики, однако Банк России, 
получается, поставил на нём крест. Беда в том, что, по мнению ряда экспертов, 

сокрушительный удар, таким образом, наносится не столько по миллионам 
рабочих мест, сколько непосредственно по главной опоре государства.

мелкие параЗиТы
«малый и средний бизнес – это враги номер один, 

презренные спекулянты», –  
считают апологеты госмонополий

Всеволод истомин

В
декабре власти продолжили 
традицию искусного совмеще-
ния многообещающих заяв-
лений с разочаровывающими 
действиями. 
Первые числа месяца были 
ознаменованы президентским 
посланием Федеральному 
собранию. Владимир Путин, 

в частности, поручил кабинету «принять 
все необходимые решения, расширяю-
щие доступ малых и средних предприятий 
к закупкам госкомпаний», а также предло-
жил «предусмотреть для него (малого биз-
неса) надзорные каникулы». Последняя 
инициатива действительно актуальна – по 
состоянию на сегодня в стране существует 
133 вида государственного и муниципаль-
ного контроля. И можно только предпо-
лагать, насколько эффективным было бы 
любое дело, если бы предпринимателю 
не приходилось отвлекаться от него, регу-
лярно встречая и провожая господ прове-
ряющих. 
Но прошло менее двух недель, как Банк 
России в ночь на 16 декабря неожиданно 
повысил ключевую ставку с 10,5 до 17%, 
что автоматически влечёт за собой подо-
рожание всех видов займов – от ипотеки 
до кредитов, взятых на открытие бизнеса. 
Впрочем, через пару дней после эска-
пады ЦБ состоялась большая пресс-
конференция президента. На ней глава 
государства прокомментировал собы-
тие, ввергшее деловое сообщество в шок: 
«Банк России… сохранил ставку для 
малого и среднего бизнеса в 6,5%». Однако 
президента, выходит, дезинформировали: 
судя по подсчётам экономистов, кредиты 
для мелких предпринимателей увели-
чатся в цене на 40–50%. Особенно сильно 
пострадают небольшие предприятия, 
работающие на грани рентабельности, – 
им не то что для поддержания развития, 
для существования средств не останется.
Не в курсе таких каверз, выходит, ока-
зался и председатель правительства Дми-
трий Медведев. Буквально 23 декабря он 
заявил: «Мы должны сделать всё, чтобы 
малый бизнес развивался». 

положение дел

Жаль, что бодрое заявление премьера не 
способствует процветанию предприни-
мательства. Если в США малые и сред-
ние предприниматели (МСП) произво-
дят примерно 60% ВВП, а в Китае и вовсе 
75%, то в России на некрупных игроков 
приходится лишь пятая часть валового 
внутреннего продукта.
«У нас доля МСП в ВВП сейчас состав-
ляет порядка 21–22%», – делится дан-
ными вице-прези-
дент Национального 
института системных 
исследований про-
блем предпринима-
тельства Владимир 
БуЕВ. Причём, на 
взгляд эксперта, 
«в существующей 
структуре экономики это предел «раз-
вития», в ближайшие годы могут наблю-
даться незначительные колебания в ту 
или иную сторону, если государство не 
будет «баловаться» статистикой, в смысле 
методологией и критериями отнесения к 
сектору малого и среднего бизнеса». 
Оценка председателя президиума Ассо-

циации молодых 
п р е д п р и н и м а т е -
лей России Дми-
трия КРАВчЕНКО 
пессимистичнее: 
«Весь малый биз-
нес в структуре ВВП 
занимает не более 
15–17%. Это очень 

мало. Мы должны довести долю малых 
предприятий до 50–60% от ВВП. Только 
тогда экономика будет сильной и дина-
мичной».
Но пока в обозримой перспективе перед 
сектором стоит вопрос не прогресса, а 
выживания. Это хорошо прослеживается 
в самых разных регионах. 
К примеру, в Омской области (регион 
недавно обнародовал данные о ситуации с 
МСП): сейчас в данном субъекте Федера-

ции работает около 70 тыс. предприятий 
малого и среднего бизнеса. 40% из них, 
по данным областного фонда поддержки 
и развития малого предпринимательства, 
показывают отрицательную динамику, а 
из регистрировавших за последние пять 
лет собственное дело бизнесменов про-
должают трудиться только 14%. 
В Саратовской области к сфере МСП 
относится более 80 тыс. предприятий, по 
сравнению с 2012 годом их число умень-
шилось на 8%. «В дальнейшем мы можем 
получить такое, что бизнеса вообще не 
останется, бизнес уходит в тень целыми 
секторами», – констатируют в регио-
нальном отделении «Опоры России».
К сожалению, российскому предпри-
нимательству не привыкать к гибели и 
тени. Так, за первое полугодие 2013-го по 
всей стране вследствие двукратного роста 
страховых взносов закрылось более полу-
миллиона ИП.
И участники рынка ожидают, что лучше 
в ближайший год точно не будет. 

апокалипсис сегодня

Многое упирается в злополучное изме-
нение ставки рефинансирования. «Кре-
дит получить стало сложнее, процент-
ные ставки выросли. Более того, многие 
банки отказываются от целого ряда спе-
циализированных кредитных продуктов 
для МСП и даже прикрывают специали-
зированные подразделения, работавшие 
с сектором», – комментирует Владимир 
Буев. 
Отдельные наблюдатели не исключают, 
что бизнес, постоянно сталкивающийся 
с изменениями правил игры, сможет 
приспособиться и к новым условиям, 
но на это уйдёт время. «Рост ставки ЦБ 
и снижение ликвидности и подняли 
ставки, и снизили доступность. По мере 
стабилизации денежного рынка ситу-
ация улучшится, но не быстро – через 
один-два квартала, не раньше», – пред-
полагает советник по макроэкономике 
генерального директора БД «Открытие» 

Сергей ХЕСТАНОВ.
Тем не менее анали-
тики пока не видят 
факторов, которые 
будут способство-
вать росту МСП. 
Наоборот, в пер-
спективе намного 
вероятнее обратные процессы. «Думаю, 
что основной проблемой для малого 
бизнеса сегодня остаётся высокий раз-
мер страховых взносов, в которые с 2010 
года был преобразован единый соци-
альный налог одновременно с повы-
шением ставки отчислений. Да, потом 
были даны послабления, но фискальная 
нагрузка всё равно осталась высокой», – 
считает старший научный сотрудник 
лаборатории исследований налоговой 
политики ИПЭИ РАНХиГС Влади-
мир Громов. «Изменений в отношении 
фискальных органов к бизнесу не ждите 
(в кризис «отношение» ухудшится, ибо 
перед ними ужесточатся задачи по сбору 
налогов)», – добавляет Владимир Буев. 
Аналитик предрекает сектору тяжёлую 
жизнь: «Произойдёт или не произойдёт 
новый спад в секторе индивидуального 
предпринимательства, зависит от госу-
дарственной регуляторики – никто не 
знает, какие новые решения со стороны 
государства будут приняты по факту, а 
не в виде деклараций и посылов, – и от 
платёжеспособного спроса. Платёже-
способный спрос населения в 2015 году 
упадёт».

без опоры 

Можно предположить, что пресловутая 
непредсказуемость государства в регу-
лировании МСП носит вполне осоз-
нанный характер. 
По догадкам экспертов, власти 
банально не заинтересованы в разви-
тии сектора. «Власть… сконцентриро-
вана на больших, проверенных сек-
торах, которые приносят ощутимый 
вклад в бюджет. Это действительно не 
нормально», – говорит Дмитрий Крав-
ченко. Сергей Хестанов соглашается: 
«В условиях, когда крупный бизнес 
доминирует, особенно в плане напол-
нения бюджета, особой мотивации к 
реальному развитию МСП у государ-
ства просто нет… Реальное улучшение 
отношения к предпринимательству 
произойдёт не ранее, чем сильно сни-
зятся доходы бюджета в виде налогов 
от крупного бизнеса. А до этого ещё 
далеко».
Но есть и более радикальные оценки. 
Известный финансовый аналитик Сте-
пан Демура вовсе полагает, что «госу-
дарство делает всё, чтобы его (малого 
бизнеса) не осталось». Эксперт так 
видит сверхзадачу сторонников такой 
точки зрения во власти: «Должны 
остаться большие государственные 
монополии, и все должны быть чинов-
никами либо работать на эти монопо-
лии. А малый и средний бизнес – это 
враги номер один, презренные спеку-
лянты, как говорят у нас в верхах».
Между тем именно занятые в част-
ном секторе граждане по определению 
являются наиболее последовательными 
патриотами, связывающими свой биз-
нес и своё будущее с родной страной. 
Ведь сверхбогачи и статусные чинов-
ники, в большинстве своём ориентиро-
ванные на заграницу, а также бюджет-
ники с пенсионерами способны спло-
титься вокруг властей только в обмен на 
определённые блага. Другая мотивация 
у них отсутствует. 
Глава Агентства рус-
ской информации 
Владислав КАРА-
БАНОВ поясняет: 
«Человеку важно 
обеспечить себя, 
свой ближний круг 
людей… для этого 
у человека должны 
быть ресурсы. А если у него их нет, то и 
защищать нечего», – разъясняет Кара-
банов. 
Если так, то, систематически мешая 
гражданам вести собственное дело, обе-
спечивать себя и прирастать ресурсами, 
власти рубят сук, на котором сидят. 

По данным Торгово-промышленной 
палаты РФ, количество субъектов 
малого и среднего предпринима-
тельства в нашей стране в 2013 году 
составляло 5,6 миллиона. Из них чуть 
больше 60% – индивидуальные пред-
приниматели, около 30% – микро-
предприятия и 0,3% – средние. 

Таким образом, по оценке ТПП, биз-
нес в России зачастую выполняет 
социальную функцию самозанято-
сти. 
В работе указанных субъектов биз-
неса занято более 17 млн человек. 
Ещё 25 млн человек находятся в 
«сером» сегменте экономики.
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Отраслевая структура малого и сред-
него бизнеса в странах ЕС (данные из 
исследования МСП Банка): 

Для сравнения: структура малого и 
среднего бизнеса в РФ (данные из 
исследования Национального инсти-
тута системных исследований проблем 
предпринимательства):
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Георгий филин

В
начале озвучим китайскую 
версию этой печальной исто-
рии. Группа студентов из КНР, 
порядка 100 человек, 25 января 
1967 года пришла к Мавзолею 
Ленина, чтобы отдать дань 
памяти вождю мирового про-
летариата. Дойдя до входа в 
усыпальницу основателя пер-

вого государства рабочих и крестьян, 
китайцы организованно построились и 
стали петь «Интернационал». «Охранке 
ревизионистов» – милиционерам – это 
не понравилось, и они начали избивать 
китайцев, заставляя их разойтись. Но 
студенты не дрогнули, и тогда правоохра-
нители начали стрельбу. Сколько чело-
век погибло, сказать сложно – китайский 
МИД до сих пор не обнародовал точное 
число пострадавших, хотя неоднократно 
грозил это сделать. Официальная форму-
лировка гласила: «МИД заявляет, что в 
Москве среди китайских студентов были 
убитые и раненые». Точка.

Невинный поход в мавзолей 
чуть не привёл к погрому советского 
посольства в пекине

Советская версия произошедшего рази-
тельно отличалась от китайской. Да и 
появилась она с задержкой на двое суток. 
Обратимся к сообщению советского 
МИДа (простите за длинную цитату, 
но мы приводим сокращённую версию 
заявления): «25 января в полдень около 
70 китайских граждан – главным обра-
зом китайские студенты, возвращающи-
еся через Москву в КНР, и сотрудники 
китайского посольства в Москве – при-
были на Красную площадь и стали в оче-
редь желающих посетить Мавзолей. Они 

выстроились вдоль Мавзолея, перепрыг-
нув через ограждения, достали книжечки 
цитат Мао Цзэдуна и стали хором выкри-
кивать его «изречения». Таким образом, 
они создали беспорядок, мешая другим 
посетителям. Советские люди, стояв-
шие вслед за китайской группой, терпе-
ливо ждали. Находящиеся обычно в дни 
посещения Мавзолея около него два-три 
милиционера, наблюдавшие за поряд-
ком, предложили китайским гражданам 
либо пройти в Мавзолей, либо освобо-
дить проход. В ответ китайские граждане 
стали ещё громче выкрикивать цитаты 
Мао Цзэдуна и требовать, чтобы совет-
ские люди присоединились к их деклама-
ции. Свои требования они подкрепляли 
выкриками, толчками, явно провоцируя 
беспорядок. Чтение цитат сменилось 
сплошным истерическим криком китай-
ских граждан. И в этот момент один из 
них ударил по лицу женщину, стоявшую 
в очереди. Это послужило как бы сигна-
лом для всей группы. Они стали набра-
сываться на советских людей, наносить 
им удары. Хулиганство продолжалось 
несколько минут. Советские люди, нахо-
дившиеся на Красной площади, не под-
дались на провокационные выходки. 
Сами, без помощи милиции, взявшись 
за руки и образовав живую цепь, оттес-
нили китайскую группу в сторону собора 
Василия Блаженного. После этого совет-
ские люди отошли в сторону, а китайские 
граждане, поняв, что затеянная ими про-
вокация не увенчалась успехом, вынуж-
дены были сесть в автобусы и уехать».
Вечером того же дня китайцев выслали 
из СССР, а на следующий день хун-
вейбины атаковали советское посоль-
ство в Пекине, требуя заплатить кро-
вью за кровь. Изначально речь шла о 10 
погибших китайцах. Наших дипломатов 
спасло только чудо. Вернувшихся сту-
дентов встречал лично министр ино-

странных дел Китая 
маршал Чэнь И с бес-
прецедентными поче-
стями. Для начала он 
лично спел студен-
там песню о Главном 
«Парус морей зави-
сит от кормчего», а 
затем от имени Мао 
министр поздравил 
студентов с возвра-
щением и пообещал, 
что «кровавая дань» 
будет уплачена сполна 
– для начала Китай 
больше не гаранти-
рует безопасность 
советских дипломатов 
вне стен посольства.  
С того самого момента 
в Китае началась 
масштабная анти-

советская кампания: к обязательному 
определению советского коммуниста 
«ревизионист» добавилось слово «кро-
вавый». Насколько разительно измени-
лось отношение китайцев к советским 
людям, смогли прочувствовать наши 
военные уже 31 января: направлявши-
еся во Вьетнам советские военно-транс-
портные самолёты сели в Пекине на 
дозаправку. Их тут же окружили хунвей-
бины. Дошло до стрельбы, но об убитых 
и раненых ничего не известно – само-
лёты спешно поднялись в воздух. Через 
неделю началась экстренная эвакуация 
из китайской столицы членов семей 
сотрудников советских учреждений. И 
тогда маршал Чэнь И произнёс: «Воз-
можен разрыв отношений, возможна 
война».

Не установлено, кто стрелял:  
спецслужбы или милиция

Едва ли в полной мере стоит дове-
рять тому, как события 25 января опи-
сывают китайцы. Разумеется, пение 
«Интернационала» у входа в Мавзолей 
было не чем иным, как провокацией. 
Да, китайцы не одобряли политиче-
ский курс Никиты Хрущёва, подверг-
шего обструкции лучшего друга китай-
ского народа товарища Сталина. Да, 
товарищи из Поднебесной всячески 
пытались раскрыть глаза советским 
коммунистам на то, что происходит в 
Союзе – «откат к капиталистическим 
идеалам». Но наши гости явно не ожи-
дали, что столичные правоохранители 
будут готовы к стрельбе.
Обратили внимание на то, как в сооб-
щении МИД СССР наших правоохра-
нителей расплывчато и стыдливо име-
новали «советскими людьми», оказав-
шимися у Мавзолея якобы совершенно 
случайно? «Советские люди не под-
дались на провокационные выходки», 
советские люди, оттеснив китайцев, 
отошли в сторону…» Разумеется, на 
Красной площади находилось опреде-
лённое количество сотрудников спец-
служб в штатском – не исключено, что 
нервы дрогнули не у милиционеров, 
а у кого-то из них. Но расследование, 
если и было проведено, обнародовано 
не было. Ни тогда, ни сейчас. А занятно 
было бы ознакомиться с его результа-
тами – в свете стремительно улучшаю-
щихся российско-китайских отноше-
ний.
Надо признать, что не прошло и 
нескольких месяцев, как участники 
московского побоища устроили ана-
логичную акцию уже у себя на родине. 
В мае 1967-го хунвейбины, в том числе 
и недавние московские студенты, взяли 
МИД КНР штурмом и едва не убили 
министра Чэнь И – «нагло оклеветав-

шего председателя Мао, опорочившего 
его идеи». По городу развешивали дац-
зыбао: «Разобьём собачью голову Чэнь 
И!»

студенты из нескольких стран  
устроили в поддержку китайцев 
«сухую» голодовку протеста

На межгосударственном уровне о 
московских событиях января 1967 года 
впервые заговорили в мае 1989 года, 
после встречи Дэн Сяопина с Михаи-
лом Горбачёвым. Говорят, китайский 
лидер преподнёс тогда советскому кол-
леге газету тех лет, на «шапке» которой 
крупным шрифтом было написано: 
«Китайская Красная гвардия на Крас-
ной площади». Передовица повество-
вала, как китайских студентов грузили в 
поезд, подталкивая их ружейными при-
кладами, не накормив их ни до отправ-
ления, ни позже, во время пути. Между 
прочим, у нас до сих пор малоизвестен 
и такой важный штрих. По прибытии 
в Китай, студенты объявили трёхднев-
ную «сухую» голодовку протеста – «ни 
крошки хлеба, ни капли воды». Казалось 
бы, ерунда. Но к голодовке присоедини-
лись студенты из Монголии, Румынии 
и Албании – не только китайцы, но и 
местные. Вышло несколько десятков 
тысяч человек. Акция привлекла вни-
мание западных СМИ, и о «ревизиони-
стах», проливающих кровь студентов на 
Красной площади, в итоге раструбила 
вся западная пресса. И ещё штришок: 
спустя несколько дней после трагедии 
рупор китайских коммунистов «Жэнь-
минь жибао» напечатал «соболезнова-
ния китайскому народу от Министер-
ства иностранных дел СССР» в связи с 
гибелью студентов у Мавзолея. До сих 
пор историки спорят: то ли в газете опу-
бликовали фальшивку, то ли советский 
МИД действительно задним числом 
признал наличие человеческих жертв в 
ходе январских событий.
Но особенно икнулись события у Мав-
золея монгольскому руководству. Дело 
в том, что, когда состав с китайскими 
студентами прибыл в Улан-Батор, 
местные коммунисты встречали бузо-
тёров, как настоящих победителей 
в долгой войне, – с цветами, торже-
ственными речами и клятвами в веч-
ной дружбе. Китайский историк Ху 
Цзин приводит в своей статье о бойне в 
Москве следующий пассаж: «Студенты 
были тронуты до слёз заботой монголь-
ских товарищей. Они говорили: теперь 
мы видим, что вы за справедливость, 
вы, а не СССР!» Глава Великого народ-
ного хурала Жамцарагийн Самбу спе-
циально ездил в Москву извиняться за 
своих «политически близоруких» това-
рищей. 

Было/не Было
«Возможен разрыв 

отношений, возможна вой 
на» – так отреагировали 

в МИД КНР на кровавую 
бойню, учинённую китайскими 
студентами, обучавшимися в 
столице Советского Союза, 

и московской милицией. 
Сегодня, когда наши 

отношения с Поднебесной 
вновь налаживаются, 

следовало бы перевернуть 
эту трагическую страницу 

двусторонних отношений – 
вот только для того, чтобы 

её перевернуть, о ней 
следует знать. А кто у нас 

знает о «захвате Мавзолея» 
китайцами? Да никто 

практически – из новой 
истории эту страничку 

вымарали. у нас, но только 
не в Китае. Там до сих 

пор помнят и об убитых 
и раненых, и о том, как 

хунвейбины требовали от 
Мао «уплатить кровавый долг 

советской ревизионистской 
клике».

московские события полувековой давности
 могли привести к войне ссср и китая

бойНя у мавЗолея

Уезжая домой, китайские студенты на вокзале 
спели «Интернационал»
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идер партии «Комму-
нисты России» Мак-
сим Сурайкин обра-
тился к главе прави-

тельства Дмитрию Медведеву 
с предложением поднять 
потолок госгарантий по бан-
ковским вкладам россиян 
до 3 млн рублей. По мне-
нию автора послания, для 
стабилизации курса нацио-
нальной валюты необходимо 
расширить гарантии сохран-
ности сбережений граждан, 

что позволит привлечь на 
депозиты в банки дополни-
тельные рублёвые средства. 
«Если мы хотим, чтобы люди 
хранили свои рубли в банках, 
а не под подушкой, то, безус-
ловно, логичной мерой будет 
увеличить сумму государ-
ственного страхования вкла-
дов», – считает Сурайкин. 
Напомним, что в декабре 
Госдума уже увеличила стра-
ховую сумму с 700 тыс. до 1,4 
млн рублей.

оставщики европей-
ских вин на россий-
ские прилавки, не 
надеясь на резкое 

укрепление рубля, составляют 
новые прайсы с ценами на 
30–50% выше тех, что были в 
2014 году. По прогнозу Цен-
тра исследований федераль-
ного и регионального рынков 
алкоголя, в первом квартале 
2015 года почти треть компа-
ний-дистрибьюторов, рабо-
тавших с импортным вином 
и крепкими напитками, уйдут 
с рынка, а объёмы импорта 

сократятся вдвое. «Алкоголь-
ный бизнес реагирует на про-
исходящее в экономике, как и 
любой другой бизнес, – пояс-
нил директор Центра Вадим 
Дробиз. – Можно говорить 
о грядущем росте контра-
фактной продукции элитных 
марок, а также об увеличе-
нии количества серых схем 
доставки алкоголя из Бело-
руссии и Казахстана». Впро-
чем, эксперты считают, что 
россияне вряд ли откажутся от 
заграничного алкоголя, хотя и 
сократят его потребление.

редседатель Консти-
туционного суда РФ 
Валерий Зорькин 
предложил отбирать 

загранпаспорта у россиян, 
подозреваемых в уголовных 
преступлениях. По его словам, 
необходимо уходить от избы-
точного применения меры пре-
сечения в виде заключения под 
стражу. Для этого можно было 
бы возродить так называемое 
отобрание вида на жительство, 
которое содержалось в Уставе 
уголовного судопроизводства 
1864 года. «Ныне это равня-
лось бы изъятию заграничного 

паспорта гражданина РФ или 
паспорта для иностранного 
гражданина», – пояснил глава 
КС. Он призвал также вспом-
нить опыт использования 
такой меры, как передача под 
надзор полиции. «Она могла бы 
занять промежуточное место 
между домашним арестом и 
подпиской о невыезде», – счи-
тает Зорькин. Он подчеркнул, 
что такая мера подразумевает 
гибкую систему ограничений – 
например, запрет выезжать 
из населённого пункта и обя-
занность периодически отме-
чаться в полиции. 

оБщество
шёпот

Говорят, что
вино подорожает на 50%

Говорят, что 
страховку по вкладам снова удвоят

п

Говорят, что
подследственных лишат загранпаспортов

п
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кабинет министров установил 
перечень заболеваний, наличие 

которых не позволит гражданам, 
имеющим их, управлять 

транспортным средством. включение 
в список некоторых хворей, таких как 
слепота на оба глаза или эпилепсия, 
выглядит вполне оправданным и не 
вызывает вопросов. однако наравне 

с ними в перечень психических 
отклонений, противопоказанных для 
вождения, попали транссексуализм, 

фетишизм, вуайеризм, садомазохизм, 
педофилия, эксгибиционизм и другие 

девиации сексуального толка. 

Кирилл Ашотов

П
остановление правительства 
РФ за № 1604 «О перечнях 
медицинских противопоказа-
ний, медицинских показаний 
и медицинских ограничений 
к управлению транспортным 
средством» было подписано 
Дмитрием Медведевым за 
два дня до Нового года, вслед-

ствие чего осталось практически неза-
меченным. Сами по себе требования к 
медобследованию автомобилистов были 
утверждены ещё в 2013-м, однако состав-
ление списка болезней, препятствующих 
садиться за руль, растянулось на полтора 
года. Долгую работу по его формирова-
нию законодатели объясняли стремле-
нием досконально продумать требова-
ния к состоянию здоровья водителей.  
К их ужесточению подтолкнула статистика 
ДТП, немалая часть которых случается как 
раз из-за проблем со здоровьем у сидя-
щих за рулём. Обновлённые, более жёст-
кие критерии оценки шофёрского само-
чувствия должны сократить показатель 
смертности на российских дорогах до  
10 случаев на 100 тыс. населения. 
Итоговый список болезней оказался 
весьма внушительным. При этом в пере-
чень медицинских противопоказаний к 
управлению транспортным средством 
вошли преимущественно заболевания, 
относящиеся к сфере психиатрии, – как 
указывается в постановлении кабмина, 
«психические расстройства и расстрой-
ства поведения (при наличии хронических 
и затяжных психических расстройств с 
тяжёлыми, стойкими или часто обостряю-
щимися болезненными проявлениями)». 
Для понимания, о каких именно неду-
гах идёт речь, в документе используются 
коды Международной классификации 
болезней и проблем, связанных со здоро-
вьем (МКБ). Камнем преткновения, грозя-
щим вызвать грандиозный скандал, стала 
единственная строчка этого списка – «Рас-
стройства личности и поведения в зрелом 
возрасте, коды заболеваний по МКБ-10 
F60-F69».

Для понимания того, что скрывается за 
этими цифрами, достаточно заглянуть в 
классификатор. Так, кодом F64 обозна-
чены расстройства половой идентифи-
кации. Среди них – транссексуализм или 
желание сменить пол, а также трансве-
стизм – любовь к ношению одежды про-
тивоположного пола. Код F65 объединяет 
эксгибиционистов, любителей подсма-
тривать за другими и совершать «гряз-
ные» телефонные звонки, охотников при-
тискиваться к пассажиркам в транспорте, 
а также фетишистов, садомазохистов, 
зоофилов, некрофилов и педофилов. В 
свою очередь, код F66 посвящён пациен-
там, страдающим от «неопределённости 
своей половой принадлежности или сек-
суальной ориентации». При этом указыва-
ется, что чаще всего такие расстройства 
возникают у подростков, которые не уве-
рены, являются ли они гомосексуалами, 
гетеросексуалами или бисексуалами.
Каким образом страсть к переодеванию 
в женские наряды и другие странности 
могут помешать вождению автомобиля, 
в документе не объясняется. Неудиви-
тельно, что постановление уже привлекло 
внимание правозащитников. «Поводом 
для ограничения в управлении транс-
портным средством может стать, напри-
мер, визит человека в интим-магазин, 
– отметили в Ассоциации адвокатов Рос-
сии за права человека. – Отказать в полу-
чении водительских прав могут женщи-
нам с неразвитой грудью и мужчинам с 
отклонением в развитии вторичных поло-
вых признаков. Водительских прав могут 
быть лишены Верка Сердючка и пародист 
Песков, переодевающиеся в женские 
образы». Теперь представители ассоциа-
ции намерены обратиться в Конституци-
онный суд и международные организа-
ции. Также свою озабоченность выразила 
член президентского совета по развитию 
гражданского общества и правам чело-
века Елена Масюк.
Впрочем, некоторые наблюдатели не 
видят в постановлении сознательного 
желания властей дискриминировать 
транссексуалов и мазохистов. По их мне-
нию, речь идёт всего лишь о бюрократи-
ческом подходе. К примеру, десятиле-
тиями россиянок при оформлении води-
тельского удостоверения для чего-то 
заставляют приносить справку от гинеко-
лога. А до того Дмитрий Медведев в быт-
ность свою президентом установил для 
водителей нулевой порог содержания 
алкоголя в крови, сколько ему ни дока-
зывали, что такого не бывает в природе. 
К тому же помимо педофилов и вуайери-
стов нынешние ограничения коснулись 
также клептоманов, пироманов и игро-
манов, чьи расстройства далеки от сек-
суальных. Неизвестно, чем они показа-
лись опасны премьер-министру. Однако, 
если учесть, что, по оценкам независи-
мых экспертов, расстройствами психики 
страдает сегодня почти каждый 10-й рос-
сиянин, пробок на дорогах скоро должно 
стать гораздо меньше. 

Говорят, что
россиян бросят на борьбу с подпольными 

казино

бщественный совет 
при МВД России раз-
работал систему граж-
данского контроля за 

нелегальным игорным бизне-
сом. Теперь неравнодушные 
граждане смогут через спе-
циальный сайт поделиться 
с полицейскими информа-
цией о подпольных казино 
и игровых залах, отме-
тить их адреса на вир-
туальной карте, а также 
проследить, как стражи 
порядка отреагировали 
на их сообщение. В бли-
жайшее время инте-
рактивные карты инте-
грируют с соцсетями и 
перенесут в мобильное 
приложение. Тогда каж-
дый прохожий, заметив 
подозрительное заведе-
ние, сможет сфотогра-
фировать его и сразу же 
добавить на виртуаль-

ную карту. Поводом для соз-
дания системы стала ситуа-
ция с нелегальным игорным 
бизнесом в стране. Только 
по официальным данным, с 
2009 по 2014 год правоохрани-
тели изъяли почти 1 млн еди-
ниц игорного оборудования 
и закрыли более 73 тыс. под-
польных казино. 

о

поражеНие в правах

ТАСС
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правительство рф запретило садомазохистам  
и транссексуалам водить машину
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Александра Маркова

А
ртур родился в посёлке Кав-
казском Прикубанского рай-
она Карачаево-Черкесии. Его 
мама уверяет: они с мужем 
ценили скромность и трудо-
любие. Таким и сын вырос – 
скромным, трудолюбивым, с 
обострённым чувством спра-
ведливости. Последнее и опре-

делило его жизненный путь. Окончив 
вуз по специальности «юриспруденция», 
пошёл служить в милицию. И сразу попал 
в Чечню. Участвовал в антитеррористиче-
ской операции, когда на Нальчик напали 
боевики. 
«Артур пресекал бандитские вылазки в 
Махачкале, в дагестанском Чабанмахи, – 
рассказывает его мама. – Он считал, что, 
если со злом бороться по-настоящему и до 
конца, из последних сил, его можно побе-
дить».
Теперь Патима борется со злом. Из 
последних сил. В одночасье она постарела 
лет на 20, поседела, но продолжает биться 
в закрытые чиновничьи кабинеты с требо-
ванием провести честное расследование 
убийства её сына. «Я до сих пор не знаю, 
что на самом деле тогда случилось в ком-
нате для сдачи оружия, за что убили моего 
сына», – говорит Патима Джашакуева.
И её подозрение в том, что это убийство, 
питает не только женская и материнская 
интуиция, но и, как она считает, бездарно 
состряпанное дело в суде, странности сви-
детельских показаний и кумовство, так 
распространённое в Карачаево-Черкесии.

через несколько минут 
артура вынесли с про-
стреленной головой 

В тот день в 10 часов утра 
группа милиционеров, 
отдежурив сутки на посту 
ГАИ, где обеспечивала 
физическое прикрытие 
инспекторов ДПС, вер-
нулась на базу в Прику-
банский районный отдел 
внутренних дел. Мили-
ционеры зашли в комнату 
для разоружения. Вскоре 
прозвучал выстрел. А ещё 
через несколько минут они 
вынесли во двор на снег сво-
его товарища. С прострелен-
ной головой.
Руслан Джуккаев рассказы-
вает, что в комнате их было 
пятеро: он, Рустам Токаков, 
Артур Джашакуев, Аубекир 
Кувашев и Альберт Борлаков. 
Руслан стоял напротив окна 
для сдачи оружия и боеприпа-
сов, когда услышал звук пада-
ющего патрона и выстрел. 
«За моей спиной находились Артур Джа-
шакуев и Рустам Токаков. Токаков – 
возле пулеулавливателя, – рассказал он 
следователям. – Когда я обернулся, окро-
вавленный Артур сидел на корточках, 
прислонившись к стене. Его вынесли на 
улицу и стали вызывать «скорую». Тока-
ков пощупал пульс и сказал, что Артур 
жив. Но его лицо было уже чёрным…»
Другой, Аубекир Кувашев, уверяет, что 
тоже стоял лицом к окошку, а в ком-
нате их было… трое: «Артур и Рустам 

разговаривали на карачаевском языке, 
я не понял, о чём. Прозвучал выстрел. Я 
обернулся и сделал им замечание, сказав: 
«Вы что играетесь?» Один стоял около 
двери, другой лежал на полу в углу ком-
наты. Рустам спросил Артура почему он 
не встаёт…»
Интересный вопрос. Можно сделать 
вывод, что игры со стрельбой в этом 
отделении вполне в ходу. Впрочем, рос-
сийские омоновцы, служившие на Кав-
казе, отмечают: подобные «забавы» там 
не редкость. Говорят, горячие парни по 
любому поводу и без него вскидывают 
оружие. И не всегда, чтобы убить. Типа 
национальная особенность: «Убью!» – и 
ствол в лоб.
Но вернёмся к другим свидетелям. Аль-
берт Борлаков уверяет, что в момент тра-
гедии он ждал на улице разоружавше-
гося напар-

ника, слышал только выстрел, видел, 
как Артура вынесли на улицу и увезли 
на «скорой».
Так и осталось загадкой: сколько же 
людей было в комнате?

смерть объявили «нелепой 
случайностью»

В посёлке кто-то пустил слух: застре-
лился парень, неправильно разоружаясь… 
После того как Патима Джожуровна бук-
вально прокричала на весь посёлок: «Это 
не так!» – смерть объявили «нелепой слу-

чайностью», гибелью «в процессе сдачи 
оружия», «при исполнении служебной 
обязанности». 
Токаков уволился. Как Патиме написал 
министр внутренних дел по Карачаево-
Черкесской Республике Николай Осяк, 
«он посчитал невозможным своё пре-
бывание в органах внутренних дел». Его 
командиры так и не отважились издать 
приказ об увольнении Рустама по отрица-
тельным мотивам. 
«Но сначала на место преступления при-
ехал Дахир Тагалеков – начальник кри-
минальной милиции Черкесска, дядя 
инспектора штаба Рустама Токакова, 
убившего моего сына, – рассказывает 
Патима Джожуровна. – Тагалеков тут 
же увёз племянника, а потом, как мне 
видится, активно вмешивался в ход 
следствия, задолго до завершения 

которого было заявлено: 
случившееся – «при-
чинение смерти по 
неосторожности»». Ни 
у кого не возникло и 
тени сомнения, что это 
может быть совсем дру-
гая история. 
Токакова не взяли под 
стражу, оставили под 
подпиской о невы-
езде, несмотря на, воз-
можно, совершённое 
тяжкое преступление. 
Патима кинулась к 
начальнику следствен-
ного комитета при 
прокуратуре респу-
блики, к прокурору 
республики с прось-
бой о заключении 
под стражу, но услы-
шана не была. Благо-
даря этому Токаков 
имел возможность 
препятствовать объ-
ективному рассле-
дованию, уничто-

жать вещественные доказательства, угро-
жать свидетелям. Воспользовался ли ею 
Рустам, мы не знаем, но свидетели меняли 
показания, как ветреная женщина любов-
ников.

Токаков был вооружён автоматом 
калашникова и пистолетом макарова 

Служебная проверка показала: в ком-
нате находилось пять человек (несмотря 
на заявление Аубекира Кувашева о трёх). 
Токаков был вооружён автоматом Калаш-
никова и пистолетом Макарова. К авто-
мату патронов не было, поскольку они 

передаются на посту ДПС вновь заступа-
ющей смене. А вот к «макарову» было два 
магазина с 16 патронами. 
«Токаков уверен, что перед тем, как пере-
дёрнуть затвор пистолета и произвести 
контрольный выстрел в пулеулавлива-
тель, он вытащил магазин из пистолета, 
так как в момент выстрела обе обоймы от 
его пистолета находились у него в руке, 
автоматически передёрнул затвор писто-
лета и хотел сделать контрольный выстрел 
в пулеулавливатель», – говорится в итого-
вом документе.
Джашакуев, стоявший справа от пуле-
улавливателя, уронил патроны (отметим 
особо: свидетели уверяли, что слышали 
звук упавшего патрона, а не патронов) 
и наклонился, чтобы их поднять. Поте-
рял равновесие и ухватился за полу буш-
лата Токакова. По информации в слу-
жебке, Токаков отпрянул, развернулся 
от пулеулавливателя и непроизвольно 
выстрелил. Как говорил тогда подозре-
ваемый, «он думал, что Артур видел, что 
он находится у пулеулавливателя, но от 
усталости не придал этому значения». В 
переводе это означает, что у Артура даже 
инстинкт самосохранения отсутствовал. 
Однако недооценить опасность произво-
димых манипуляций для своей жизни мог 
бы случайный штатский, но не военный 
человек.
Артур роста не маленького – 190 сантиме-
тров, плотный. Возможно, что Токаков и 
отпрянул. Только вот с движением руки 
видится неувязочка.
Не заинтересованные в этом деле военные 
и омоновцы говорят, что непроизвольно 
рука с пистолетом в подобной ситуации 
дёргается вверх, в сторону, но токаков-
ская вопреки человеческим инстинктам и 
милицейским тренировкам отчего-то ухо-
дит вниз…
Каждый военный скажет: наводить ору-
жие на человека, если не собираешься 
стрелять, запрещено. Это вдалбливается 
ещё до того, как впервые берёшь его в 
руки. Это знают даже страйкболисты, сде-
лавшие войну игрой. 
К тому же в райотделе постоянно работает 
комиссия по проверке знаний, условий и 
пределов применения и использования 
оружия. Каждые три месяца, если верить 
служебке, проводятся зачётные занятия 
по огневой подготовке. Так что Токаков 
просто обязан был хорошо знать правила 
техники безопасности, правила разору-
жения да и прочие нюансы милицейского 
бытия. Однако не случилось. Как указано 
в той же служебке, инспектор штаба почти 
месяц лечился, занятия пропустил, зачёты 
не сдавал. 
Получается, месяц без учёбы – и все закла-
дываемые четыре года знания и практиче-
ские навыки вылетели в трубу?

реакция сотрудников милиции 
кажется странной

Логично предположить, что милицио-
неры, равно как и аттестационная комис-
сия, вообще весьма формально подходили 
к выполнению служебных требований и 
в отделении стало привычным нарушать 
технику безопасности. Иначе как хоть 
пять, хоть три человека могли одновре-
менно оказаться в комнате для разоруже-
ния? Это уже не комната сдачи оружия, а 
обыкновенный проходной двор. 
По технике безопасности в ней может 
находиться один человек, а также обя-
зан наличествовать дежурный командир. 
Командира не было, зато вооружённых 
людей набилось, что селёдок в бочке.  
В комнате, в которой даже крупному 

оБщество/криминал

Это произошло в декабре 2007 
года. Милиционер-штабист убил 

милиционера-кинолога. Суд 
признал убийство случайным, 

убийцу лишили свободы на два 
года. Таким образом, казалось бы, 
была поставлена точка в истории 

26-летней жизни и внезапной 
смерти улыбчивого младшего 

сержанта милиции Артура 
Джашакуева, не раз служившего 

в горячих точках. Но мама Артура 
по-прежнему не отступает и 

бьётся, пытаясь выяснить историю 
смерти своего сына, скрытую, 
как кажется, круговой порукой 

правоохранителей. 

пуля-Дура
как высшие чины прикрывали родственника-убийцу. 

убитая горем мать семь лет пытается узнать правду о смерти сына

Тщетно добиваясь честного расследования убийства своего 

сына, красавица Патима сегодня постарела лет на 20... 
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Артуру в зимнем обмундировании нахо-
диться должно было быть трудно. А Тока-
ков вопреки наставлениям дослал патрон 
в патронник и допустил произвольный 
выстрел. 
В правилах озвучены требования: «При 
взводе курка ствол оружия направлять 
только в сторону цели или вверх. Не закла-
дывай палец на спусковой крючок до тех 
пор, пока не будет необходимости в откры-
тии огня». Похоже, необходимость была?
Странной кажется и реакция сотрудников 
милиции на факт смерти товарища. Они 
хватают человека с пулей в голове и выно-
сят его во двор. Школьникам известно: не 
то что раненого, человека с тяжёлой трав-
мой нельзя трогать до приезда врача. Тут 
же взрослые дядьки – на секундочку – 
военные, таскают умирающего товарища 
туда-сюда да ещё и бросают его на снег.
Я обсуждала этот момент с полицей-
скими, омоновцами. Часть из них крутила 
сразу у виска, характеризуя действия кара-
чаево-черкесских милиционеров. Неко-
торые задумывались: никогда не знаешь, 
как поведёшь себя в стрессовой ситуации.
Любопытно, что среди милиционеров, 
свидетелей трагедии, не нашлось ни 
одного стрессоустойчивого и правильно 
реагирующего на обстоятельства чело-
века. Получается, что руководство ОВД 
Прикубанского района создало условия 
для преступления, не только вольно отно-
сясь к требованиям службы, но и к кадро-
вому составу.
Проводившие служебную проверку 
нашли виновного в трагедии и вынесли 
вердикт. Виноват… оперативный дежур-
ный майор милиции Ю. Ермолаев, кото-
рый «не обеспечил присутствие коман-
дира строевого подразделения при сдаче 
оружия подчинёнными, что привело к 
происшествию среди личного состава». 
Он заслуживает… строгого выговора. 

судебные экпертизы противоречили 
одна другой 

События, развернувшиеся в суде, ещё 
больше укрепили подозрения Патимы 
Джашакуевой. Она, настаивающая на 
лживости показаний свидетелей, потре-
бовала проверки на детекторе лжи. 
Исполняющий обязанности начальника 
управления по работе с личным составом  
К.А. Карданов отписался: «МВД по КЧР 
не может удовлетворить Вашу просьбу, 
т. к. Конституция РФ гласит: «Никто 
не должен подвергаться пыткам, наси-
лию, другому жестокому или унижаю-
щему человеческое достоинство обра-
щению или наказанию. Никто не может 
без добровольного согласия подвергаться 
медицинским, научным и иным опытам». 
Матери дали понять: если суд захочет, то 
он всё же может ходатайствовать о про-
верке милиционеров на детекторе лжи. 
Но суд не захотел. Наверное, посчитал 
процедуры слишком большим для них 
унижением, насилием, научным и иным 
опытом.
Нет материнской веры в справедливость 
и потому, что медико-криминалистиче-
ские судебные экпертизы противоречили 
одна другой. Один эксперт увидел выстрел 
точно в лоб, а другой – ровнёхонько в 
затылок. 

Подобные разночтения могут говорить 
как о непрофессионализме кого-то из 
экспертов, так и о попытке увести след-
ствие и суд от истины, дабы замести 
следы. Для несведущих: определение 
входа и выхода пули не тонкий момент, 
требующий сакральных знаний. Входя 
в тело, пуля оставляет ровные края 
раны, а вот на выходе выворачивает 
их вовне. И входное отверстие всегда 
много меньше того, откуда она выле-
тела.
В результате суд назначил комплексную 
судебно-криминалистическую экспер-
тизу. Согласно заключению судебно-
медицинского эксперта локализация 
огнестрельной пулевой проникающей 
раны указывает, что в момент выстрела 
лицо Артура располагалось «передней 
поверхностью к дульному срезу оружия». 
Баллистическая судебная экспертиза 
отмечает: дульный срез оружия в момент 
выстрела находился сзади, слева, «под 
соответствующими углами к поражённой 
преграде». 
 
боялись, что проговорится?

Поведение Токакова тоже добавляет 
массу вопросов. Он не сказал род-
ным Артура «простите», не повинился. 
К слову, его дядя тоже. В суде Рустам при-
знал вину в «причинении смерти по нео-
сторожности», но отказался давать пока-
зания. Следственные эксперименты тоже 
не проводились. 
Может, Токаков и его занимающий высо-
кий пост в правоохранительных органах 
дядя боялись, что, случись следственный 
эксперимент или послушай судьи версию 
произошедшего в исполнении подсуди-
мого, станет совершенно ясно: дело тём-
ное?
А это могло бы произойти. Хотя бы в 
силу характера Рустама. Как отмечается 
в комплексном психологическом иссле-
довании Токакова специалистами цен-
тра психологической диагностики МВД 
КЧР, «уровень его интеллекта ниже сред-

него, самооценка неустойчивая, эмоци-
онально-волевые качества – жёсткость, 
независимость, уверенность в себе, актив-
ность, импульсивность». Выходит, в 
любой момент он мог сорваться.
Кстати, за время службы Токаков полу-
чил несколько строгих выговоров и адми-
нистративное наказание. Как рассказал 
начальник Прикубанксого ОВД полков-
ник милиции Александр Козуб, штабист 
состоял в группе риска на отчисление 
из органов. «Я готов оставить это кресло 
ради справедливости. Я виноват в смерти 
Артура. Не уберёг его, вовремя не уво-
лив Токакова», – корил себя полковник, 
прося прощения у Патимы Джожуровны. 
Но что помешало сделать это вовремя? 
Тень дяди Рустама?
А вскоре уже и. о. начальника Прику-
банского РОВД В.И. Цыганков дал свою 
характеристику Токакову: «Лейтенант 
милиции зарекомендовал себя как дис-
циплинированный сотрудник. Приказы 
и нормативные акты, регламентирую-
щие деятельность инспектора по боевой 
и гражданской обороне, изучил и пра-
вильно руководствуется ими в практиче-
ской деятельности. Материальную часть 
вверенного оружия знает в полном объ-
ёме, уверенно владеет им. По характеру 
спокойный, уравновешенный, в строевом 
отношении подтянут, физически развит».
Сквозь акварельный образ Токакова, 
написанный щедрыми размашистыми 
мазками Цыганкова, случайный выстрел 
практически не просматривается. Парень, 
оказывается, здорово подготовлен и урав-
новешен. Да и физически достаточно раз-
вит для того, чтобы удержать падающего 
сослуживца, не тыча ему в лоб пистолетом. 

Два года в колонии-поселении –  
для убийцы это не наказание 

Защитник Токакова настаивает: «Джа-
шакуев был не просто сотрудником, а 
другом Токакова, с которым он делил 
и радости и беды. Они дружили с 

1999 года. Обессилевшие от холода и 
голода, в тот день они спешили разору-
житься и разъехаться по домам. Рустам 
потерял друга, работу и покой». А вот 
вдова Артура Елена о таком друге не 
ведала. По её показаниям, за 12 дней 
до смерти её муж пришёл с работы 
расстроенный и немного злой. На рас-
спросы рассказал, что в отделе поя-
вился какой-то «выскочка», который 
повёл себя неправильно, и он «дал» 
ему по заслугам: «Артур назвал фами-
лию Токаков. У мужа был друг Тхоко-
ков, и я подумала, что Артур поссо-
рился с ним. Но Артур разубедил: нет, 
это не Герман Тхококов». 
21 декабря, когда Артур заступал на 
дежурство, он сказал, что Германа нет 
на работе и он не попал с ним в смену. 
Обычно друзья старались дежурить 
вместе. Суд не принял во внимание 
показания вдовы. Так посмертно Артур 
обзавёлся новым другом – своим убий-
цей Токаковым.
Впрочем, при таком подходе вообще 
странно, что суд вынес обвинительный 
приговор, да ещё и определил наказа-
ние в виде двух лет в колонии-поселе-
нии… Однако и этот приговор стороне 
Рустама показался слишком жёстким. 
В коллегию по уголовным делам Вер-
ховного суда КЧР полетела кассаци-
онная жалоба, но коллегия навстречу 
не пошла. В её решении значится: «Суд 
первой инстанции верно пришёл к 
выводу о невозможности исправления 
и перевоспитания без реального отбы-
вания наказания Токакова».
И снова вопрос: если Рустама невоз-
можно исправить и перевоспитать без 
отбывания наказания, то было ли это 
убийство «по неосторожности»?
Мама Артура тогда писала президенту 
РФ Медведеву, министру внутренних 
дел Нургалиеву и несметному коли-
честву нижестоящих руководителей 
правоохранительных структур. Ей 
отвечали отписками. Когда она прихо-
дила на приём, её нередко выставляли 
за дверь юные секретарши больших 
начальников. Чиновники отмахива-
лись, а бывало, и хамили. 
«Мой сын умер не в драке, не на улице, 
а во дворе отделения милиции при 
невыясненных обстоятельствах,  – 
говорит Патима Джожуровна. – Но 
никто не понёс наказания. Ни эксперт, 
подписавший сомнительные данные, 
ни свидетели, которые изменили свои 
показания в суде, ни очевидно вмеши-
вавшийся в дело дядя Токакова. А два 
года в колонии-поселении для убийцы 
Артура – это, конечно, не наказание. 
Нам же в благодарность за хорошего 
сына досталась от правоохраните-
лей его окровавленная милицейская 
форма, приказ о его отчислении из 
личного состава в связи со смертью да 
кошмар, продолжающийся и поныне». 
Перед выборами 14 сентября к Патиме 
Джожуровне пришли готовящиеся 
снять с себя полномочия местные 
депутаты. Говорят: «Хороший Артур 
был парень. На его примере служения 
Родине, любви к родным, к землякам 
надо воспитывать подрастающее поко-
ление». 

оБщество/криминал

Перед 
очередными 

выборами к Патиме 
пришли местные 

депутаты. Говорят: 
«Хороший Артур 

был парень. На его 
примере служения 

Родине, любви к 
родным, к землякам 
надо воспитывать 

подрастающее 
поколение»

Памятная доска у входа в Прикубанский РОВДДрузья со школьной скамьи ценили в Артуре (второй справа) доброту  
и обострённое чувство справедливости

В память об Артуре в Кавказском еже-
годно проводятся турниры по волейболу 
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П
о данным Всемирного 
общества защиты живот-
ных, в мире сегодня насчи-
тывается около 500 млн 
собак. 75% из них – без-
домные. С кошками дела 
обстоят ещё хуже, просто 
они труднее поддаются 
учёту.

охота на предателей

Судьба животных в кризис зачастую 
более печальна, чем у людей. Те, 
кто лишается работы, у кого сокра-

щают или задерживают зарплату, 
чтобы уменьшить траты, начинают 
избавляться от домашних живот-
ных. Приюты для бездомных кошек 
и собак со страхом смотрят в бли-
жайшее будущее. По окончании дач-
ного сезона животных часто просто 
выкидывают. В этом году их осо-
бенно много. А уж брать кошек и 
собак из приютов совсем перестали. 
Фонд защиты животных «Бим» полу-
чает по нескольку сотен звонков в 
день с просьбой пристроить живот-
ных. Многим стыдно признаться, что 
они больше не могут кормить своих 
питомцев и хотят от них избавиться. 
Средства на содержание приютов 
стало собирать сложнее. Люди звонят 
и говорят, что в силу определённых 
финансовых обстоятельств вынуж-
дены прекратить помощь. Животных, 
конечно, жалко, но обвинять рос-
сиян в каком-то особенном жесто-
косердии было бы несправедливо. 
То же самое происходит и в США. 
Примерно 50 тыс. бездомных собак 
бродят по улицам с заброшенными 
домами города-банкрота Детройта. 
Они буквально захватили город. 
Люди не способны найти им всем 
пристанище или умертвить безболез-
ненно. Город моторов превратился в 
царство бедности, и множество собак 
были брошены на произвол судьбы 
своими хозяевами, оказавшимися в 
стеснённых финансовых условиях. 
Многие, к слову, были не осведом-
лены о правильном обращении с 
животными. 
В результате бездомные 
собаки заполнили при-
юты, где усыпляют 70% 
животных. Из-за того, что 
брошенные домашние 
любимцы вдруг начали 
охотиться на людей, вла-
сти города распорядились 
убивать всех бродяжек, 
оставшихся на воле… Но 
отстрел бездомных собак 

не спасал ситуацию: животные размно-
жались в какой-то геометрической про-
грессии. 

смертельное равнодушие

«В России крайне мало муници-
пальных приютов, – рассказы-
вает эксперт Общественной палаты 
РФ по вопросам животных Дарья  
Хмельницкая. – Они существуют 
только в Москве и в Петербурге. В 
других российских городах муниципа-
литеты не считают нужным выделять 
на это средства. Численность бездо-
мных животных там регулируют путём 
отстрела. Даже если их не отстреливают, 
то после отлова содержат в передержках 
не более 10 дней, после чего усыпляют. 
По нашему мнению, это противоречит 
Гражданскому кодексу РФ, поскольку 
животное приравнивается к имуществу. 
Согласно ГК РФ его должны содержать 
в приюте шесть месяцев до передачи 
другому владельцу. Но никто этого не 
хочет слышать». 
Помимо муниципальных существуют 
и частные приюты. Существуют они, 
что называется, на пожертвования 
добрых людей. Состоятельные люби-
тели животных переводят деньги на 
счёт, менее состоятельные несут корм, 
крупу, кости, лекарства. Однако кри-
зис грозит уничтожить и эти ручейки 
помощи.
Страдают не только бездомные живот-
ные. Некоторые хозяева содержат 

своих домашних питом-
цев в ужасающих условиях. 
Дело не только в том, что 
их забывают кормить. На 
жестокое обращение живот-
ные отвечают жестокостью. 
На минувшей неделе мно-
гих потрясло сообщение о 
смерти 77- летней пенсио-
нерки из Хакасии, на кото-
рую напала её собственная 

собака. Немецкая овчарка содержа-
лась в вольере, но привязана не была. 
Хозяйка часто била свою 
собаку. Республиканское 
СУ СКР сообщает, что 
тело женщины с множе-
ственными укусами шеи 
и головой, отчленённой 
от тела, нашла её дочь во 
дворе частного дома 14 
декабря.
Современное российское 
законодательство не только 
не защищает животных, 
но и, похоже, поощряет 
садистские способы их убийства. Суще-
ствующие распоряжения позволяют 
заживо замуровывать бездомных кошек в 
подвалах и обрекают их на мучительную 
смерть. Законов, защищающих сегодня 
права животных, гораздо меньше, чем 
тех, что обрекают их на смерть. Так, ста-
тья 245 Уголовного кодекса РФ пред-
усматривает наказание за «жестокое 
обращение с животными, повлёкшее 
их гибель или увечье, если это деяние 
совершено из хулиганских побуждений, 
или из корыстных побуждений, или с 
применением садистских методов, или 
в присутствии малолетних». Однако 
доказать факт присутствия малолетних 
при расправе над животными зачастую 
довольно трудно, поэтому статья рабо-
тает редко. Но даже когда её приме-
няют, наказание, как правило, не адек-
ватно содеянному. Так, в прошлом году 
житель Читы гражданин Скорблюк на 
глазах у несовершеннолетней девочки 
убил двух котов. Мать девочки обрати-
лась с заявлением в полицию, было воз-
буждено уголовное дело, но в резуль-
тате мужчина отделался штрафом в  
7 тыс. рублей.

Депутатам не до животных 

Общественная палата РФ давно ини-
циирует принятие закона «Об ответ-

ственном обращении с животными». 
Он был принят Госдумой в первом 
чтении, после чего странным образом 
начал игнорироваться депутатами. 

Этот закон предла-
гает всех животных 
чипировать, реги-
стрировать, пти-
чьи рынки закрыть, 
неплеменных живот-
ных стерилизовать, 
а для заводчиков 
племенных живот-
ных ввести налоги. 
« П р а в и т е л ь с т в о 
дало положитель-
ное заключение по 

поводу этого закона, однако Коми-
тет по природным ресурсам, приро-
допользованию и экологии Госдумы 
всячески тормозит его принятие. 
Мы недавно направили специальное 
письмо Сергею Нарышкину, ждём его 
реакции и очень надеемся на положи-
тельный ответ», – рассказывает экс-
перт Общественной палаты РФ Дарья 
Хмельницкая. 
Доводы комитета, который тормо-
зит принятие этого закона, сводятся 
в основном к одному: как быть с 
бабушками и дедушками, которые 
спасли, например, кота на улице, 
отрывают от скудной пенсии живот-
ному на еду, но на чипы средств не 
имеют? 
Разумеется, тут есть нюансы, но 
федеральный закон, который регули-
ровал бы отношения между челове-
ком и братьями нашими меньшими, 
нужен давно. Такие законы дей-
ствуют в развитых странах. В Англии, 
например, аналогичный акт суще-
ствует с 1822 года. Бродячих собак 
там встретить практиче-
ски невозможно.

оБщество/есть проБлема

История бездомной кошки 
Матроскиной из Владивостока, 

объевшей гламурный рыбный 
магазин на 60 тыс. рублей, стала 
хитом конца прошлого года. Её 
трудоустройство в хоккейный 

клуб «Адмирал» и едва не 
случившаяся политическая 
карьера в КПРФ вызвали в 
стране небывалый резонанс. 
Однако не у всех бездомных 
животных судьба в кризис 

складывается столь счастливо.

Ирина Мишина, 
телеведущая, 
специально 
для «Нашей Версии»

РИА Новости

По окончании 
дачного сезона 
животных часто 
просто выкидывают. 
В этом году их 
особенно много. 
А уж брать кошек 
и собак из приютов 
совсем перестали

То же самое происходит и 
в США. Примерно  
50 тыс. бездомных собак 
бродят по улицам  
с заброшенными домами 
города-банкрота 
Детройта. Они буквально 
захватили город. Люди 
не способны найти им 
всем пристанище или 
умертвить безболезненно
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Страны бывшего СССР в последнее 

время буквально накрыла волна 
вандализма. Многие из монументов 

советской эпохи разрушены или 
перенесены в особые «аллеи 

тоталитаризма» и «музеи советской 
оккупации». часть памятников 

продана в частные коллекции или 
пошла на металлолом.  

В цивилизованном мире давно 
преобладают другие тенденции, 
но многие из бывших советских 

республик предпочитают бороться  
с собственным прошлым. 

ирина Мнишек

Н
а Украине снос памятников, 
связанных с российской или 
советской историей, начался 
не сегодня. Больше всего не 
повезло Ленину. Количе-
ство снесённых памятников 
исчисляется в Незалежной 
сотнями. Первый памятник 
Ленину работы скульптора 

Сергея Меркурова пал на Бессарабской 
площади в Киеве жертвой Майдана ещё 
в декабре 2013 года. Его били по очереди 
молотками, пока окончательно не унич-
тожили. Затем зеваки бросились раста-
скивать гранитные обломки на память. 
Снос памятника транслировали в прямом 
эфире на Майдане. Лидеры оппозиции 
предпочли не замечать варварство своих 
сторонников, одновременно рассуждаю-
щих о европейских ценностях. 

гудбай, ленин!

Участники акций протеста на Украине 
повалили монументы вождю мирового 
пролетариата в Житомире, Полтаве, Чер-
нигове, Прилуках, в посёлках Хмель-
ницкой области, в Винницкой области 
и Днепропетровске – всего порядка 300 
монументов. Везде в сносе памятни-
ков участвовали активисты радикальной 
группировки «Правый сектор». При этом 
никто не удосужился вспомнить факты 
не такой уже далёкой истории: именно 
по инициативе Ленина в 1922 году Харь-
ковская, Луган-
ская и Донецкая 
области, а также 
южные Нико-
лаевская, Одес-
ская, Херсонская 
и Запорожская 
области вошли в 
состав Украины. 
И если уж гово-
рить о «советском 
наследии», как 
не припомнить, 
что в 1939 и 1945 
годах Украина 
увеличила свою 
территорию за счёт Львовской, Закар-
патской, Ивано-Франковской и Черно-
вицкой областей, которые были присо-
единены к республике по распоряжению 
Сталина. 
Но свой гнев вандалы-националисты 
обратили не только на Ленина. В городе 
Броды на западе Украины демонтиро-

ван монумент выдающе-
муся русскому полководцу 
Михаилу Илларионовичу 
Кутузову. Бюст сняли с 
постамента краном в при-
сутствии городских депу-
татов. Толпа скандиро-
вала «Слава Украине!», 
«Героям слава!». Вместо 
Кутузова поставят памят-
ник погибшим «героям» 
Майдана. 
22 февраля в городе Cтрый 
Львовской области был 
демонтирован памятник 
советскому солдату. А сей-

час на Украине раз-
вернулась дискус-
сия о перспективе 
сноса памятника 
Тарасу Шевченко 
в Харькове. Мону-
мент представляет 
собой скульптурную композицию 
из многих фигур, которые окружают 
11-метровый трёхгранный пилон с 
изваянием Тараса Шевченко. Это 
сооружение многие на Украине счи-
тают памятником коммунистиче-
ской эпохи. Дело в том, что он был 
установлен по личному указанию 
Сталина и является памятником 

индустриализации (что символизируют в 
композиции фигуры сталевара и шахтёра), 
коллективизации (что олицетворяет кол-
хозник) и милитаризации (в виде скуль-
птуры красноармейца). При этом сто-
ронники сноса монументов «советского 
прошлого» не выражают ни малейшего 
желания расстаться с крупнейшими пред-

приятиями, построен-
ными на территории 
Украины при СССР, – 
к примеру, с Запорож-
сталью, Криворожста-
лью, Азовсталью или 
ДнепроГЭСом. 
Любопытно, что снос 
памятников Ленину 
на Украине вызвал 
негативную реакцию 
в европейских СМИ. 
Кстати, в Финляндии, 
в городе Тампере, есть 
единственный в Европе 
Музей Ленина. После 
распада Советского 
Союза его не закрыли, 
напротив, стали 
активно рекламиро-
вать, превратив в одну 
из важнейших досто-
примечательностей 

страны, что очень быстро окупилось. За 
год Музей Ленина в Тампере 
посещают более 15 тыс. чело-
век. В Финляндии есть также 
два памятника Ленину: в горо-
дах Турку и Котка. Никому из 
финнов даже в голову не при-
ходит их снести. 

осквернение памятников  
поддерживают власти сша 

После Второй мировой войны 
в Европе было установлено 
около 4 тыс. памятников и 
монументов, посвящённых 
советским воинам-освобо-

дителям. Здесь захоронено более 2,5 млн 
солдат и офицеров Советской армии, 
погибших в боях в годы Второй мировой 
войны. Судьба многих монументов неза-
видна…
Генеральная Ассамблея ООН в декабре 
2009 года приняла предложенный Рос-
сией в соавторстве с 25 другими странами, 
в том числе Белоруссией, Казахстаном, 
Киргизией, Таджикистаном, Туркме-
нией и Узбекистаном, проект резолюции, 
осуждающей прославление нацизма, а 
также осквернение памятников борцам 
с фашизмом. За эту резолюцию прого-
лосовали 127 делегаций, воздержались  
54 (в том числе, согласованно, все страны 
Евросоюза). Против выступили только 
США. В документе высказана обеспоко-
енность «непрекращающимися попыт-
ками осквернения или разрушения памят-
ников» борцам с нацизмом в годы Второй 
мировой войны, а также «незаконной экс-
гумации или переноса останков» погиб-
ших в борьбе с нацизмом. Кроме того,  
32 страны, в числе которых Россия, Арме-
ния, Болгария, Германия, Сербия, Укра-
ина, Хорватия, Чехия и другие, подписали 
Конвенцию об охране архитектурного 
наследия Европы. Документ предусма-
тривает обязанность стран-участниц осу-
ществлять охрану памятников, предот-
вращать их обветшание или уничтожение. 
Каждая сторона конвенции обязуется 
запрещать полное или частичное переме-
щение любого находящегося под охраной 
памятника.
Документ этот, однако, редко где соблю-
дают. Думается, что отношение к истории 
и памяти – это всё же часть общей куль-
туры, которая не зависит ни от политиче-
ских взглядов, ни от убеждений. Напри-
мер, в Германии, в центре Берлина стоит 
памятник советским воинам. Этот мемо-
риал, как и памятник советскому воину-
освободителю в Трептов-парке, а также 
ряд других захоронений на территории 
этой страны, в хорошем состоянии. С 1993 
года правительство ФРГ взяло на себя все 
расходы по содержанию мемориалов в 
память о погибших во Второй мировой 
войне, а также захоронений военного вре-
мени. 
Известно, что на уход за воинскими 
захоронениями, расположенными 
за пределами России, правительство 
ежегодно выделяет не менее 5 млн 
долларов. Но дело не в суммах и не 
в доказательствах нужности того или 
иного монумента. В Москве, на Вве-
денском кладбище, стоит памятник 
героям Нормандии – Неман, погиб-
шим в России. Ухоженный, чистый 
участок, на котором постоянно 
растут какие-то диковинные цветы, 

лежат свежие венки и 
цветы… Он – немой 
укор запущенным 
надгробиям известных 
россиян, покоящихся 
здесь. Меня настолько 
поразила такая забота, 
что я навела справки в 
дирекции кладбища. 
Выяснилось, что уход 
за монументом героям 
Нормандии – Неман – 
личная инициатива 
сотрудников посоль-
ства Франции в Рос-
сии. 

оБщество/ За чертой

ДемоНТаж  
исТории

Маттео ТАККОНИ, 
журналист итальянской 
ежедневной газеты «Европа»: 
«Прошлое должно оставаться 
в прошлом. Снос памятника – 
исторически необоснованный 
жест. Зачем нужно было 
обязательно сносить 
памятник? Ведь статую 
можно было, в конце концов, 
демонтировать и перенести, 
если они действительно 
считают Ленина 
олицетворением влияния 
России на их страну. В итоге 
из-за таких актов вандализма 
может пострадать репутация 
всего протестного движения. 
В Италии, на территории 
которой есть даже статуи 
Муссолини, такое просто 
невозможно».

ЧЕХИЯ. В 2006 году в Восточной Чехии 
в населённом пункте Праскачка был 
осквернён памятник погибшим воинам: 
вандалы отбили голову и ствол авто-
мата у фигуры советского солдата. 
ПОльША. Местные активисты пред-
ложили заменить мемориал советским 
солдатам в Катовице статуей бывшего 
американского президента Рональда 
Рейгана. Авторы идеи заявили, что 
Рональд Рейган – «прекрасный символ 
свободы». Сославшись на дороговизну 
проекта (128 тыс. евро), местные вла-
сти отклонили его.
лАТВИЯ. Установленный в городе 
Резекне памятник советским солдатам-
освободителям в преддверии 9 Мая 

был осквернён. Монумент, известный 
как «Алёша», оказался облит красной 
краской. Это произошло на следующий 
день после так называемого Дня памяти 
жертв коммунистического геноцида, 
отмечаемого в латвии в память о ста-
линских репрессиях. 
лИТВА. Местным парламентом были 
утверждены поправки в уголовный 
кодекс, предусматривающие ответ-
ственность «за отрицание, умаление 
или одобрение советской или нацист-
ской оккупации и отрицание преступле-
ний, совершённых этими режимами». 
В этой связи все советские памятники 
Великой Отечественной войны в этой 
стране де-юре вне закона.

из хроники вандализма

осквернение памятников поддерживается  
на государственном уровне

Вольфганг ГЕРКЕ, депутат 
бундестага от Левой партии: 
«Снос памятника Ленину – 
не революционное и 
не демократическое 
действие. Разрушение 
памятника Ленину в Киеве 
демонстрирует готовность 
к насилию и отсутствие 
культуры… На основании 
сноса памятника Ленину в 
Киеве можно представить 
себе, что начнётся, если 
к власти придут люди, 
сносящие памятники».

Янус ПуТКОНЕН, 
главный редактор финского 
аналитического портала 
«Верккомедиа»: «Для 
Европы это дикость. 
Ни один нормальный 
человек не может одобрить 
такой вандализм. Те, кто 
разрушил памятник, очень 
далеки от европейских 
ценностей. Эти вандалы 
просто напугали обычных 
жителей Европы. И они не 
найдут поддержки среди 
простых европейцев».

спрАВКА

Киев, Бессарабская площадь, 2013 год 

Рига, 1991 год               Улан-Батор, 2012 год  
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В новогодние каникулы главным 

спортивным событием стал 
молодёжный чемпионат мира по 
хоккею, проходивший в Торонто 

и Монреале. Сборная России 
выступила на нём успешно, уступив 

в финале хозяевам площадки – 
канадцам – лишь одну шайбу. 

Возможно, что решающую роль 
в победе Канады сыграл именно 

«домашний фактор»: свои 
болельщики, маленькие площадки, 
да и судьи отчасти – всё работало 

в их пользу. Впрочем, к положению 
гостей в Канаде прочим ведущим 
мировым хоккейным державам 

не привыкать: из последних семи 
турниров там прошли четыре! А из 

следующих шести в Канаде пройдут 
три. В данном случае в политике 

Международной федерации хоккея 
определяющим является не принцип 

спортивной справедливости,  
а банальный коммерческий расчёт: 

проводить молодёжные турниры  
за океаном считается выгодным. РИА Новости

хоЗяева положеНия
Дмитрий николаев

ч
емпионаты мира по хоккею с 
шайбой среди молодёжи (не 
старше 20 лет) официально 
проводятся с 1977 года, а не- 
официально – с 1974-го. 
Первые семь турниров (три 
неофициальных и четыре 
официальных) выиграла 
сборная СССР, затем – до 

1991 года – побеждавшая ещё четы-
режды. Канада за это время одержала 
пять побед, и по разу главный приз 
брали Швеция и Финляндия. В общем, 
молодёжные первенства в целом отра-
жали общее положение дел в между-
народном хоккее и, отметим, принцип 
ротации при определении места прове-
дения турнира тогда соблюдался очень 
строго. Но если во «взрослом» хок-
кее Международная федерация и сей-
час по-прежнему стремится проводить 
чемпионаты мира в разных странах, 
то в сфере молодёжной Канада теперь 
претендует на роль монополиста.

канада побеждала дома пять раз

Как и в случае с чемпионатами мира для 
«взрослых», молодёжные команды с 1977 
по 1983 год принимали соревнования по 
очереди: Чехословакия, Канада, Швеция, 
Финляндия, Германия, США, СССР. 
В 1984 году начался новый круг: Шве-
ция, Финляндия, Канада, Чехослова-
кия, СССР, США. После распада СССР 
Канада какое-то время доминировала на 
молодёжном уровне, выиграв с 1993 по 
1997 год пять чемпионатов подряд, но и 
при этом заокеанским хоккеистам при-
шлось попутешествовать по Европе. Ещё 
одна пятилетняя победная серия у канад-
цев пришлась на 2005–2009 годы, но в этот 
отрезок времени они уже чаще выступали 
в роли хозяев. Ну и дальше – больше: за 
последние семь лет Канада четырежды (!) 
принимала молодёжный турнир, а в 
предстоящие шесть лет проведёт его ещё 
трижды. Если же добавить к Канаде сосед-
ние Соединённые Штаты Америки, то 
окажется, что на все европейские страны, 
вместе взятые, с 2009 по 2021 год при-
дётся лишь четыре чемпионата мира. Это 
уже прошедшие турниры 2013 года в Уфе, 
2014-го в Мальме и предстоящие – в сле-

дующем году в Хельсинки и в 2020-м – в 
Праге.
Конечно, домашние площадки – это ещё 
не гарантия победы. Более того, с 2010 
по 2014 год хозяевам вообще не удалось 
стать чемпионами ни разу. В Канаде в 
2010-м победила сборная США, в США 
в 2011-м – Россия, в Канаде в 2012-м – 
Швеция, в России в 2013-м – США, в 
Швеции в 2014-м – Финляндия… Неу-
жели фактор своей площадки на моло-
дёжных чемпионатах не играет никакой 
роли? 
За всю историю проведения официаль-
ных молодёжных чемпионатов мира дома 
побеждали лишь три страны: СССР в 1983 
году в Ленинграде, Финляндия в 1998 
году в Хельсинки и Канада – в 1991, 1995, 
2006, 2009 годах и сейчас – в 2015-м… Как 
видим, на фоне общей статистики канад-
цам стены дома как раз помогают, и в 

последние годы всё чаще. Кроме того, к 
домашним победам «кленовых листьев» 
можно вполне добавить и одержанные по 
соседству – в США, а таковых наберётся 
ещё три – в 1982-м, 1996-м и 2005-м. 
Чем же руководствуется Международ-
ная федерация хоккея, отдавая Канаде 
заведомое преимущество? С точки зре-
ния функционеров, прежде всего – инте-
ресами хоккея. Дело в том, что Канада 
проводит молодёжные турниры на таком 
уровне, с каким ни одна другая страна 
сравниться не может. Во всяком случае, 
с точки зрения привлечения зрителей, а 
соответственно, и финансовой успешно-
сти. Матчи чемпионата этого года прохо-
дили в Торонто и Монреале, причём НХЛ 
учла это обстоятельство при составлении 
календаря, «освободив» города от домаш-
них игр базирующихся там клубов –  
«Торонто Мэйпл Лифс» и «Монреаль 

Канадиенс». В результате даже на мат-
чах, в которых канадцы не участвовали, 
стадионы не пустовали, а ведь их вмести-
мость – 19 746 и 21 273 человека. 

команды оказываются в неравных 
условиях

Зрители шли на арены при достаточно 
высоких ценах на билеты – поэтому орга-
низация турнира, по-видимому, была 
достаточно успешной с коммерческой 
точки зрения. К этому нужно добавить 
ещё и внушительный список спонсоров, 
традиционно заинтересованных в северо-
американском рынке больше, чем в евро-
пейском. Вероятнее всего, более весомый 
доход приносят и телетрансляции моло-
дёжных турниров. В Европе игры тех, 
кому нет 20, особого интереса всё-таки 
не вызывают, тем более что традиционно 
турнир проводится в районе Рождества и 
Нового года, когда хватает и других раз-
влечений. Поставить хоккейный матч в 
прайм-тайм в эту пору решится не каж-
дый телеканал. Трансляции же из Канады 
привлекают не только местного зрителя, 
но и европейского, например россий-
ского, поскольку идут в то время, когда 
телевизор смотреть люди ещё в состоя-
нии, а вот на что-то другое сил у них уже 
нет…

Ну и, наконец, против проведения турни-
ров с такой частотой в Северной Америке 
не особо возражают другие национальные 
федерации: молодые игроки заинтересо-
ваны в том, чтобы их лишний раз увидели 
в деле энхаэловские скауты, и стараются 
проявить себя в Канаде как можно лучше.
Логика в действиях федерации, безус-
ловно, присутствует, но нельзя не при-
знать, что есть у процветающего «кана-
доцентризма» и отрицательная сторона –  
и связана она с тем, что команды ока-
зываются в заведомо неравных усло-
виях. И мы это вновь увидели во время 
финального матча Канада – Россия. 
Во-первых, на стадионе, где почти  
20 тыс. болельщиков поддерживают 
соперника, играть намного сложнее, чем 
дома. И, наоборот, при подобной под-
держке многократно возрастает уверен-
ность хозяев. Две шайбы, пропущен-
ные нашей командой в начале матча, и 
не слишком уверенная игра на первых 
секундах вратаря – в какой-то степени 
следствие психологического давления. 
Во-вторых, маленькие площадки позво-
ляют хоккеистам действовать интенсив-
нее, и привычные к ним канадцы сполна 
воспользовались этим преимуществом в 
первой половине матча. Ну и, наконец, 
судейство. Достаточно сравнить игры 
России против США и Канады, чтобы 
понять, как много зависит от трактовки 
того или иного эпизода. Обратите внима-
ние – до 30-й минуты у сборной Канады 
не было ни одного удаления, хотя осо-
бой чистотой её игра не отличалась. 
И в итоге счёт к 30-й минуте был 4:1 в 
пользу канадцев.  А при счёте 5:1 судьи 
в течение пяти минут дважды удаляли 
канадцев: и за это время наши дважды 
же реализовали большинство, да к тому 
же в промежутке забросили ещё одну 
шайбу в равных составах. После двух 
периодов наша команда превосходила 
канадцев по броскам более чем вдвое! 
Но, отправив канадца ещё раз на ска-
мейку штрафников в самом начале тре-
тьего периода, арбитры вновь перестали 
свистеть. Счёт так и остался 5:4 в пользу 
Канады, однако злость и горечь, которые 
были написаны на лицах наших хокке-
истов после финального свистка, пока-
зали, что они постараются при первой 
возможности взять у Канады реванш –  
теперь уже на взрослом уровне!

ВРАТАРИ:  Денис Костин («Авангард»), 
Илья Сорокин («Металлург», Новокуз-
нецк), Игорь Шестёркин (СКА).
ЗАщИТНИКИ: Владислав Гавриков, 
Рушан Рафиков, Никита Черепанов 
(все – ХК «Рязань»), Александр Брын-
цев («Нефтехимик»), Ринат Валиев 
(«Кутэйни Айс», WHL), Зият Пайгин («Ак 
Барс»), Иван Проворов («Брэндон Уит 
Кингз», WHL), Дмитрий Юдин (СКА).
НАПАДАЮщИЕ: Иван Барбашев 
(«Монктон», QMJHL), Владимир 

Брюквин («Динамо», Балашиха), 
Павел Бучневич («Северсталь»), 
Николай Голдобин (ХИФК, Финлян-
дия), Анатолий Голышев («Автомо-
билист»), Александр Дергачёв (СКА-
1946), Владислав Каменев («Метал-
лург», Магнитогорск), Вячеслав 
лещенко («Атлант»), Максим Мамин 
(ЦСКА), Сергей Толчинский («Су 
Сен Мари Грейхаундс», OHL), Иван 
Фищенко («Сокол», Красноярск). 
Александр Шаров («лада»).

состав сборной россии на молодёжном чемпионате мира

спрАВКА

пряМАя речь

Валерий БРАГИН:
– Если брать статистику, 

то мы переиграли, перебро-
сали соперников. Всё было нам 
по силам, это обидное пораже-
ние. Задача команды в таком важ-
ном турнире – выход в финал, а 
дальше должно многое сойтись, 
чтобы одержать победу. В начале 
матча эмоции захлестнули, 20 тыс. 
в красных майках – это большая 
психологическая нагрузка. Потом 
смогли стабилизировать игру, поя-
вились моменты. При счёте 5:4 
было несколько хороших моментов, 
в которых мы могли забить.

Аркадий РОТЕНБЕРГ:
– Команда Валерия Брагина 

страну порадовала. Может быть, с ито-
говой оценки «отлично» полбалла нам 
снял дебют финального матча про-
тив канадцев, ценой которого, по сути, 
и стали золотые медали. В Торонто  
в финале именно после старта мы ока-
зались в труднейшей ситуации, когда 
требовался подвиг. Команда, как  
в Баффало-2011и Квебеке-2008, была  
к этому подвигу близка, но, увы, чуть-
чуть не хватило. Что ж, всем нам хоро-
ший урок. И понимание того, что рассчи-
тывать на подвиг по расписанию – раз  
в три года, – не стоит».

сборная россии по хоккею уступила в финале канаде
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кономический кризис 
в России коснулся и 
культуры. В частности, 
участие России в меж-

дународных книжных ярмарках 
находится под большим вопро-
сом. «Непростая ситуация с меж-
дународными мероприятиями: 
те выставки-ярмарки, которые 
мы планировали в европейских 
странах, становятся более доро-
гими, так как курс евро и доллара 
вырос. Так что будем корректи-
ровать планы, где-то миними-
зировать своё участие», – заявил 
глава Федерального агентства по 
печати и массовым коммуника-

циям (Роспечать) Михаил Сес-
лавинский. С другой стороны, 
Владимир Путин подписал указ 
о проведении в 2015 году Года 
литературы. Это даст нам воз-
можность организовать какие-то 
мероприятия у себя. «Мы запла-
нировали крупнейшие книжные 
ярмарки в нашей стране, между-
народный конкурс юных чтецов 
«Живая классика» (в 2014 году 
в нём приняли участие более 2 
млн школьников), будет ока-
зана поддержка литературным 
музеям, пройдут празднования 
юбилеев многих литературных 
классиков. 

крупных городах циф-
ровыми кинотеатрами 
уже давно никого не 
удивишь. А вот в сёлах 

или небольших поселениях до 
недавних пор навороченных 
кинотеатров не было. Повезло 
селу Рясному Ростовской обла-
сти, именно там появился 
первый сельский цифровой 
кинотеатр. В селе проживает 
около полутора тысяч чело-
век. Раньше для того, чтобы 
посмотреть фильм на боль-
шом экране, жителям прихо-
дилось ехать либо в Таганрог, 

либо в любой другой крупный 
населённый пункт. Теперь же 
благодаря студентам Донского 
государственного технического 
университета, которые явля-
ются авторами этого проекта, 
людям достаточно отправиться 
в сельский клуб.  Открывшийся 
кинотеатр позволяет просма-
тривать телеканалы и фильмы 
в 3D-формате. Кроме того, он 
оборудован системой опове-
щения о чрезвычайных ситуа-
циях. В здании сельского клуба, 
где расположился кинотеатр, 
по явился и бесплатный Wi-Fi . 

е секрет, что звёзды 
шоу-бизнеса часто не 
только выступают на 
сцене, но и занима-

ются другими проектами. Кто-то 
разрабатывает свою линию 
одежды, кто-то – собственный 
аромат духов, а певица Рианна 
стала креативым директором 
женского подразделения спор-
тивной марки. «Рианна будет 
работать с Puma над дизайном 
новых коллекций, и переос-
мысливать классический стиль 
компании», – заявили в пресс-
службе. Puma сейчас набирает в 
свою команду мировых звёзд, и 
Рианна не первая приглашённая 
знаменитость. Младшая сестра 
Бейонсе Соланж Ноулз полу-
чила должность арт-директора и 
уже успела выпустить собствен-
ную коллекцию обуви. Таким 

образом спортивная марка пыта-
ется вернуть утраченные пози-
ции на рынке и дать достойный 
отпор вечным конкурентам Nike 
и Adidas. Пока Рианна будет 
сотрудничать со спортивной 
маркой, известный британский 
певец Робби Уильямс возгла-
вил отдел маркетинга концерна 
Volkswagen. Столь необычный 
выбор автоконцерна был сделан 
не случайно. Volkswagen решил 
использовать музыку как марке-
тинговое средство. «Мы хотим 
воспользоваться двумя платфор-
мами – футболом и музыкой, – 
заявил глава немецкого отделе-
ния по маркетингу Лутц Коте.  – 
Вместе с Робби Уильямсом мы 
подготовили 20 креативных идей 
по продвижению. И мы задей-
ствуем 40 цифровых каналов и 
носителей рекламы».
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Говорят, что
в селе появится 3D

Говорят, что 
доллар обрушил книжные ярмарки

н

Говорят, что
рианна станет шить кеды
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можно любить киноэпопею 
«Звёздные войны», можно не 

любить, но не признать невозможно. 
творение джорджа лукаса 

изменило не только американский, 
но и мировой кинематограф. 

американский режиссёр создал 
бренд, благодаря которому получает 

фантастическую прибыль до сих 
пор. режиссёром продолжения 

кинофраншизы, которую зритель 
увидит в этом году, будет не джордж 

лукас, а джей джей абрамс (один 
из создателей сериала «остаться в 
живых»). «наша версия» решила 

вспомнить, как безвестный режиссёр-
энтузиаст создавал знаменитую 

эпопею. 

Мария ческис

Джордж лукас задумал снять 
фантастическую ленту ещё в 
1974 году. К тому времени в его 
режиссёрской копилке было 
всего две известные картины: 
антиутопия «ТНХ 1138», прова-
лившаяся в прокате, и история 
об американских тинейдже-
рах «Американские граффити», 

снятая менее чем за 1 млн долларов, 
и собравшая в прокате более 100 мил-
лионов. Окрылённый успехом, лукас 
начал писать сценарий к новой картине. 
Первая серия «Звёздных войн», назван-
ная «Эпизод IV: Новая надежда», соз-
давалась режиссёром буквально «на 
коленке». К концу 1974-го сценарий 
был закончен, и режиссёр отправился 
обивать пороги киностудий. Рискнуть 
решила компания 20th Century Fox, кото-
рая выделила на картину 8 млн долларов.  
Именно на съёмках «Звёздных войн» 
впервые в истории Голливуда была в 
огромном объёме использована ком-
пьютерная графика. Обходилась она 
дешевле громоздких макетов и декора-
ций, а впечатление производила сног-
сшибательное. Основная же работа про-
исходила не на съёмочной площадке, а в 
амбаре, где разрабатывалась новая кон-
цепция комбинированных съёмок. В её 
основу была положена система кинока-
мер, снимающих макет с разных точек, 
что позволяло добиться удивительного 
ощущения глубины и динамики кадра.  
Тем не менее вскоре стало понятно, что 
лукас явно не укладывается в бюджет. И 
тогда решено было пригласить на глав-
ные роли никому не известных актё-
ров. Так, люка Скайуокера сыграл Марк 
Хэмилл, а лею – Кэрри Фишер. На роль 
Хана Соло режиссёр пригласил малоиз-
вестного тогда Харрисона Форда, кото-
рый даже не участвовал в пробах. Робота 

R2-D2 нельзя было сделать настоящим, 
поэтому в его оболочку посадили лили-
пута Кенни Бейкера. Чубакку сначала 
планировали создавать с помощью спец-
эффектов, но в конце концов пригласили 
Питера Мейхью, рост которого составлял  
2 метра 10 сантиметров, и натянули 
на него специальную шкуру собаки.  
Но, несмотря на всю экономию, Джордж 
лукас всё-таки превысил бюджет на 
целых 3,5 млн долларов. Чтобы успокоить 
разгневанных продюсеров, он предло-
жил выход:  режиссёр отказался от своего  
гонорара в обмен на процент с проката 
и право продавать товары под брендом 
Star Wars, а также снимать продолжение 
фильма. Продюсеры согласились.  А лукас 
не прогадал: за 28 лет только продажа сим-
волики принесла ему 3 млрд долларов.  
В начале 1977 года фильм был готов. 
Такого грандиозного успеха не ожи-
дал никто. Именно тогда лукас заду-
мал продолжение, поэтому у пер-
вой картины и появилась при-
ставка «Эпизод IV: Новая надежда».  
Через 10 лет после выхода первого 
фильма саги, в 1987 году, лукас переза-
пустил все три части «Звёздных войн», 
добавив в них 250 свежих спецэффектов 
и несколько новых эпизодов. В повтор-
ном прокате фильмы собрали 256,5 
млн, 124,2 млн и 88,7 млн долларов.  
Вновь лукас удивил своих зрителей, 
когда в 1999 году рассказал им пре-
дысторию трёх ранее снятых серий, 
выпустив в прокат «Звёздные войны.  
Эпизод    I: Скрытая угроза». 
лукас до сих пор неплохо зарабаты-
вает на своих «Звёздных войнах». Он 
создал студию звукозаписи Skywalker 
Sound (названную по фамилии глав-
ного героя). Другая компания режис-
сёра, LucasArts, вот уже более 20 лет 
выпускает игры по мотивам «Звёзд-
ных войн». Доходы от сопутствующих 
товаров (игрушки, одежда и т. д.) пре-
высили 20 млрд долларов. Так импе-
рия «Звёздных войн» сделала из Джор-
джа лукаса мультимиллионера.  В 2012 
году на киноэкраны вышел обновлён-
ный вариант первого эпизода – в 3D. 
Компания Walt Disney Company, купив-
шая Lucasfilm, сообщила, что плани-
рует выпустить новый эпизод «Звёздных 
войн» в 2015 году. «Пришло время пере-
дать «Звёздные войны» новому поко-
лению кинематографистов, – заявил 
лукас. – Я всегда верил, что «Звёздные 
войны» смогут пережить меня, и решил, 
что очень важно передать их другим  
в течение моей жизни». Новые вла-
дельцы бренда «Звёздных войн» готовы 
создать трилогию, а также телесериал, 
действие которого будет разворачи-
ваться во временном промежутке между 
сюжетами III и IV эпизодов. Предста-
вители Disney сообщили, что начиная 
с 2015 года новые «Звёздные войны» 
будут выходить на большой экран каж-
дое лето. 

Говорят, что
брэда питта не пустили в суд присяжных

то не сюжет какого-
нибудь блокбастера, в 
котором должен был 
сыграть голливудский 

актёр. Питт действительно мог 
оказаться присяжным в суде. 
Согласно американским зако-
нам сотрудники суда выбирают 
присяжных случайным образом 
на основе номеров водитель-
ских прав, удостоверений лич-
ности и листов регистрации. 
Недавно таким образом был ото-
бран и муж Анджелины Джоли. 
Как законопослушный граж-
данин, Питт явился на собе-
седование в суд. Однако после 
краткого опроса ему отказали  
в исполнении полномочий. Суд 
Лос-Анджелеса посчитал, что 
участие американской звезды 

в предстоящем процессе при-
влечёт излишнее внимание, а 
также итоговое решение дру-
гих участников может оказаться 
необъективным. «Невозможно 
представить Питта в роли члена 
жюри присяжных, так как нет 
гарантии того, что остальные 11 
членов не будут прислушиваться 
к его мнению. Никто в зале 
суда не будет вникать в детали 
дела  – все только будут смотреть  
на актёра»,  – сообщили юристы. 
Всё это могло бы нарушить про-
цедуру судебного заседания, уве-
рены в суде. Питт, правда, особо 
не расстроился, попросил разре-
шение на присутствие во время 
кратких слушаний по делу, 
но судьи не смогли ответить, 
на какой срок затянется процесс.

Э

На мировые экраны выйдет продолже ние 
знаменитой кинофраншизы

«ЗвёЗДНые войНы» 
воЗвращаюТся
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–Н
е даёт мне покоя глава 
«Всемирный потоп», 
с которой начина-
ется книга. Верхов-
ный шаман ничуть 
не сомневается в 
реальности библей-
ского Всемирного 
потопа,  – поделился 

учёный. Это и подтолкнуло его к тому, 
чтобы предпринять, как он выразился, 
некоторые усилия с целью верифика-
ции сведений о Всемирном потопе.

в мире остались только двое –  
мать и её сын

Оказывается, у тувинцев тоже есть ана-
логичная легенда. Вот как описывает её 
со слов одного из тувинцев австрийский 
историк Отто Менхен-Хелфен в книге 
«Путешествие в азиатскую Туву», опубли-

кованной в 1931 году в Берлине: «... Неу-
жели ты не слышал историю про желез-
ный плот на горе Буура  (горно -таёжный 
массив на правобережье реки Верхний 
Енисей)?  Когда случилось большое наво-
днение, на железном плоту смогли спа-
стись только трое: муж с женой и их сын. 
Все остальные утонули. И вдруг мужчина 
увидел выступающий из воды остро-
вок земли. Это была вершина Бууры. Он 
хотел привязать здесь свой плот, выпрыг-
нул, но не рассчитал расстояние и утонул. 
А когда вода отступила, в мире осталось 
только двое – мать и её сын. Там они и 
жили, как муж с женой. У них рождались 
очень слабые дети, намного слабее тех, 
что жили на земле прежде. Мы все проис-
ходим от них».
А вот как излагает эту версию верхов-
ный шаман Тувы Кара-оол Допчун-оол 
в своей книге: «Ранее давнего времени, 
про которое говорят «когда Сут-Холь был 
лужей, а Сумбер-Уула – холмом», народы 
не устраивали между собой никаких стол-
кновений и войн, общины-государства 
жили по своему разумению, царей не 
было. Эти общины-государства являлись 
очень сильно развитыми с помощью то ли 
науки, то ли ума людей, то ли силы магии. 
Уровень жизни общества был очень высо-
ким. Войны не было. Только мирные, 
хорошие времена были, между людьми не 
было мести, взаимоуничтожения.
По рассказам стариков, до того как при-
шло наводнение, целый год беспрерывно 
шёл дождь, даже зимой шёл. Формиро-
вались и всё больше нарастали огром-
ные глыбы льда, летом они таяли. Что-то 
стало происходить с землёй, стала насту-
пать вода, сначала на низинные места, 
потом всё выше и выше. Соответственно 
и люди все поднимались в горы. Народы 
государств, попавшие под этот потоп, 
были уничтожены. В то время был один 
ноян (князь). Этот человек посадил на 
большой железный плот своих самых 
сильных, способных людей, взял также 
свой скот. И когда они так плыли, поя-
вилась земля, вершина таёжного хребта.
Сейчас это тайга, расположенная на 
правом берегу Большого Ени-

сея, с одной стороны от неё течёт река 
Эйлиг-Хем, с другой – реки Демир-
Суг и Эъжим. На вершине Бууры есть 
горб, чуть дальше него до сих пор лежит 
железный плот. Находившиеся на этом 
плоту люди и остались в живых. С помо-
щью этого плота с не затопленных ещё 
потопом вершин таёжных хребтов соби-
рали оставшихся в живых людей. Все 
животные тоже собирались на вершине 
Бууры. И люди, и животные жили там 
хоть и в тесноте, но помогая и поддер-
живая друг друга. Солнце тоже помо-
гало этим людям. От тепла и солнечных 
лучей вода пошла на убыль. Таким обра-
зом, люди, скот, звери и птицы остались 
живыми на вершине Бууры. По мере 
подсыхания почвы люди продвигались 
с горы в долину и постепенно распро-
странились по Земле – по странам Азии, 
Европы, Северной и Южной Америки, 
Северной Африки. Повсюду. Небес-
ное Солнце в верованиях этих народов 
осталось в качестве бога. Потому что во 
время Всемирного потопа люди видели 
только небо и солнце. Небо и солнце 
были единственной для них надеждой, к 
ним люди и обращались в своих молит-
вах. Они просили у Солнца на Синем 
Небе: «Сделай так, чтобы потоп пошёл 
на убыль». 
По заверениям верховного шамана, 
этот железный плот и по сей день 
лежит, проржавевший, на вершине 
Бууры, свидетельствуя о том, что ещё в 
допотопные времена получили разви-

тие химия, физика, горная 
металлургия, произ-

водство железа, бронзы, золота, сере-
бра... 

верховный шаман Тувы недоумевает

Учёному Андрею Монгушу удалось 
встретиться и поговорить с людьми, 
видевшими остатки этого удивитель-
ного сооружения.  Один из них – Про-
копий Хуурак, 1938 года рождения:  
«Я каждое лето перекочёвывал на летник в 
верховья Мунгаш-Хема. Однажды, когда  
я пас овец, услышал, как моя деревянная 
тросточка ударилась обо что-то непри-
вычное, это я понял по звуку. Я раздви-
нул мелкие густые кустики карлико-
вой берёзки и увидел железные трубы. 
Местами железо было разъедено до дыр и 
из них росла трава. Когда ударял по ним 
тросточкой, то раздавался звук, характер-
ный для полых труб. Это место находится 
в истоках Мунгаш-Хема, откуда видно 
Саяно-Шушенское водохранилище».
А вот какими наблюдениями поделилась 
кандидат исторических наук, начальник 
Тувинской археологической экспедиции 
Института истории материальной куль-
туры РАН (Санкт-Петербург) Марина 
Килуновская: «В 1981 году я была в экспе-
диционном отряде А.М. Мандельштама. 
Местный чабан рассказал, что на вер-
шине горы Буура есть остатки плота, на 
котором спаслись последние тувинцы во 
время Всемирного потопа – мужчина и 
женщина. Там есть деревянный помост, 
на котором лежат остатки этого плота, и 
на этом месте в то время ежегодно собира-
лись ламы и совершали моления, посвя-

щённые Небу. Мы с небольшой груп-
пой студентов решили пойти на Бууру с 
этим чабаном. Мы поднимались на вер-
шину с правой стороны горы. Сначала по 
логу, потом вышли на гребень, дошли по 
нему до белой вершины, которая видна 
издалека достаточно чётко. У подножья 
этого скального выступа был деревянный 
помост размером примерно 3 на 4 метра, 
на нём, сбоку справа, лежал кусок железа 
примерно один метр длины и полтора-
два сантиметра толщины. Он был похож 
на рельс, абсолютно прямой, выглядел 
как тёмно-коричневое железо, плотный, 
не могу сказать, насколько тяжёлый, – 
мы его даже не поднимали. Я думаю, что 
он был неподъёмный». 
Ещё одно свидетельство Андрей Мон-
гуш получил от жителя города Шагонара 
Алексея Кыргыса, 1956 года рождения: 
«Где-то в 1984 году мы на вершине Бууры 
добыли крупного зверя. Мои товарищи 
отправили меня вниз к чабанской стоянке 
за лошадью. Я побежал, миновал вершину 
Ыдык-Бажы и направился в сторону 

выхода реки Мунгаш-Хем из ущелья. Ещё 
не доходя до места, где отрог Бууры начи-
нает понижаться, на поляне среди мха 
увидел лежащее железное сооружение, по 
форме и размерам похожее на широкую 
П-образную железную балку. Я сидел на 
ней, курил и не мог понять, как и для чего 
она там оказалась. Потом подумал, что 
это и есть остатки того самого железного 
плота, оставшегося со времён Всемирного 
потопа. Мои товарищи мне не поверили, 
только посмеялись надо мной».
Верховный шаман Тувы недоумевает, 
почему историки упорно игнорируют 
предания тувинцев о Всемирном потопе. 
Похоже, осторожно предполагает он, 
они боятся оспорить устоявшуюся на 
Западе интерпретацию библейской 
истории о Ное, корабль которого оста-
новился якобы у горы Арарат. Кара-оол 
Допчун-оол утверждает, что библейский 
Арарат – это Саянские хребты, которые 
в древности называли «Ар хребты, где 
находится Ар-арт (северный перевал)», 
потому что далее на север от этих хреб-
тов, вплоть до арктических морей, нет 
больше перевалов. 
   
указания давал господь бог  
или кукушка прокуковала?

В Библии написано, что указания Ною 
давал Господь Бог, а в тувинских пре-
даниях о Всемирном потопе «кукушка 
прокуковала»,  «ноян наперёд понял», 
то есть здесь на первый план выдви-
гаются экстраординарные способно-
сти самого человека. На первый взгляд 
никакой связи между этими источни-
ками нет, но, как утверждает верхов-
ный шаман, противоречия разреша-
ются, если признать, что Господь – это 
часть человека, его дух, высшее Я. 
По его мнению, существование эпо-
нима «ноян» (князь) только в цен-
трально-азиатских языках, косвенно 
указывает на то, что род Ноя остался 
жить в том же регионе, где спасся во 
время Всемирного потопа, т.е. не пере-
селялся за пределы Центральной Азии.  
Известно, что библейский ковчег был 
построен исключительно из дерева.  
В свидетельствах же предков тувин-
цев говорится о железном плоте либо о 
брёвнах, скреплённых железом. И этому 
верховный шаман находит объяснение:
– Общеизвестно, что большинство 
библейских книг были отредактиро-
ваны и изменены.  По всей видимости, 
сведения, свидетельствующие о произ-
водстве железа в допотопные времена, 
из Библии убрали, (скорее всего из-за 
ограничений, связанных с небольшими  
объёмами библейских книг). Коррек-
тировке подверглась, в том числе, и 
легенда о ковчеге, что помогает найти 
недостающее звено во взаимосвязи 
библейской истории и тувинских пре-
даний.

Настоящей сенсацией стала изданная в минувшем году книга верховного шамана 
Тувы Кара-оола Допчун-оола «Адыг Тулуш» («Дух медведя»). На страницах 

республиканских СМИ развернулась нешуточная дискуссия, к которой наряду с 
праздными обывателями подключились известные тувинские учёные. В частности, 

заместитель директора по научной работе Тувинского института комплексного 
освоения природных ресурсов СО РАН, кандидат геолого-минералогических наук 

Андрей МОНГуШ.  

Ноев ковчег в сибири
Верховный  шаман Тувы Кара-оол Допчун-оол

Гора Буура

верховный шаман Тувы выдвигает 
свою версию всемирного потопа
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В этих горах лежит ковчег
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ГоросКопстриптиз по прАзДниКАМ

13 января, в полночь стоит 
вновь поднять бокал 
шампанского – за cтарый 
Новый год! Традиция 
отмечать наступление 
нового года спустя почти 
две недели с начала 
января идёт от расхож-
дения календарей юли-

анского (или иначе календаря «старого 
стиля») и григорианского – того, по 
которому сейчас живёт практически весь 
мир. Расхождение календарей состав-
ляет 13 дней. Так что в ночь с 13 на 14-е 
каждый может позволить себе «доот-
метить» самый любимый праздник. На 
этот же день приходится ещё одно зна-
менательное событие – День россий-
ской печати. В этот день в 1703 году в 
России по указу Петра I вышел в свет 
номер первой российской газеты «Ведо-
мости о военных и новых делах, достой-
ных знания и памяти». 15 января  – День 
образования Следственного комитета 
Российской Федерации. Этот праздник 
появился лишь в 2011 году. А вот сами 
первые специализированные следствен-
ные органы появились в России аж в 1713 
году. Ими стали майорские следствен-

ные канцелярии, которые подчинялись 
непосредственно Петру I и разбирали 
дела о наиболее опасных деяниях. Начи-
ная с 2001 года по решению ЮНЕСКО 
16 января отмечается ежегодно как Все-
мирный день «Битлз». Поклонники 
поп-музыки в различных странах мира 
поздравляют друзей и близких с днём 
этой легендарной группы ушедшего 
века. Ещё 16 января все заливщики льда 
– и профессиональные, работающие 
на больших ледовых аренах, и люби-
тели, заливающие катки во дворах для 
детворы, – отмечают свой профессио-
нальный праздник – День ледовара. Эта 
дата для него была выбрана не случайно 
– именно 16 января в 1901 году родился 
американский инженер Фрэнк Замбони, 
который и изобрёл ресурфейсер – ледо-
вый комбайн для восстановления льда 
на катках (до изобретения это делалось 
вручную). Ежегодно более полумил-
лиона детей и подростков изобретают 
различные гаджеты и игры, создают и 
модифицируют роботов и технику. Дет-
ские изобретения делают нашу жизнь 
удобнее и интереснее. Ну а ещё для 
таких детей есть отдельный праздник  – 
День детских изобретений, 17 января. 

со сТарым Новым гоДом!

Овен. Смелые планы удаётся реализовать, если вы не отступите 
после первой же неудачи, какой бы значительной она ни показалась. 
Эта неделя – лучшее время для проявления свойственной вам настой-

чивости, которая будет уместной не только на работе, но и в личной жизни. Воз-
можны лёгкие недомогания, но серьёзной угрозы здоровью нет.

Телец. Позвольте себе немного передохнуть, не торопитесь 
браться за сложные дела – начать неделю стоит с чего-то приятного. 
Хорошо будут проходить встречи с друзьями, романтические свидания, 

праздники. Вы заряжаете окружающих оптимизмом, они с удовольствием проводят 
с вами время. Могут возникнуть финансовые трудности, к счастью, несерьёзные.

Близнецы. Начало недели не обойдётся без мелких потерь, 
но больше ничего вы можете не опасаться: никакие серьёзные про-
блемы вам не грозят. Возможны денежные поступления, оплата 

работы, которую вы проделали ранее (не исключено, что трудились вы совер-
шенно бескорыстно). Гармоничны отношения с родственниками, любые 
семейные мероприятия проходят очень хорошо.

Рак. Попробуйте заняться чем-то совершенно новым. Появляются 
хорошие идеи, удаётся найти людей, которые помогут в их реализации, 
часто вы и сами удивляетесь своему везению. Вторая половина недели 

полна романтики, это время как нельзя лучше подходит для свиданий, возможно 
начало отношений, которые сыграют важную роль в вашей жизни.

Лев. Осторожнее с финансами: есть риск, потратив больше, чем 
нужно, надолго остаться на мели. Особенно велика опасность для 
семейных Львов, которые с уважением относятся к любым потребно-

стям близких. Для работы неделя очень благоприятна, ваши лучшие деловые каче-
ства проявляются очень ярко и не остаются незамеченными – вас и похвалят, и 
вознаградят.

Дева. Неделя приносит много неожиданностей, преимуще-
ственно приятных. Даже дела, которые вы считали почти безнадёж-
ными, удаётся довести до конца. Благоприятное время для поездок, 

смены обстановки, знакомства с новыми людьми. Занятия спортом и оздоро-
вительные процедуры сейчас особенно хорошо сказываются на самочувствии, 
поэтому не пренебрегайте ими.

Весы. Вам не хватает свободы действий для реализации задуман-
ного. Между тем именно сейчас активная деятельность была бы вам 
очень полезна, так что стоит пересмотреть свои приоритеты. успешно 

проходят переговоры, касающиеся смены работы, не исключено значительное уве-
личение доходов.

Скорпион. Возможны проблемы на работе, в некоторых случаях 
настолько серьёзные, что придётся задуматься о смене нового места. 
Вы не находите общего языка ни с руководством, ни с коллегами, никто 

не спешит вам на помощь, если вы сталкиваетесь с трудностями. Поддерживать вас 
будут близкие люди; наслаждаясь общением с ними, вы восстанавливаете душев-
ные силы.

Стрелец. Многочисленные задержки в делах раздражают не на 
шутку, но негативные эмоции нужно сдерживать. Хорошо учиться 
чему-то новому, повышать квалификацию, изучать сложные, но инте-

ресные вопросы; любой интеллектуальный труд идёт на пользу. Возможны ссоры с 
друзьями и близкими, но мир быстро будет восстановлен.

Козерог. Не откладывайте дела, которые и так давно дожидаются 
вашего внимания, как бы неприятны они ни были. Самодисциплина, упор-
ство, высокие требования не только к окружающим, но и к себе необходимы 

для успеха. Нежелательно обсуждать с близкими какие-то болезненные, тревожащие вас 
вопросы – так вы сможете избежать ссор.

Водолей. удивляет разнообразие неприятностей, возникающих на 
этой неделе: они появляются буквально во всех сферах жизни, и вы порой про-
сто не знаете, за что браться сначала. Это, впрочем, не так и важно, просто не 

сидите без дела, действуйте, не позволяйте тоске и унынию завладеть вами. Потребуется 
несколько дней, чтобы ситуация начала меняться к лучшему.

Рыбы. Не исключены серьёзные эмоциональные потрясения: некото-
рые события этой недели совершенно выбивают из колеи. Не обязательно 
справляться с трудностями самостоятельно, рядом есть люди, которые 

охотно помогут, если вы их об этом попросите. И не стесняйтесь рассказывать о том, 
что вас тяготит и тревожит, – важно, чтобы вас внимательно выслушали и поддержали.

Астролог Анна Герус

Фото: СЕРГЕй ТЕТЕРИН

До среды возможны новые знакомства, романтические 
увлечения и создание деловых союзов. Остальные дни 

пройдут хуже, принесут разочарование в себе 
и своих начинаниях, конфликты и споры, а также могут 

обернуться ухудшением самочувствия.

Анжелика очень, очень любит 
Новый год и всё, что связано 

с этим праздником. Она 
настоящий фанат – соблюдает 

все традиции этого полного 
чудес праздника. Не меньшую 

любовь Лика испытывает к 
старому Новому году. В этот день 
она вновь готовит традиционный 
салат оливье, холодец, селёдку 
«под шубой», запекает мясо или 
птицу и печёт пирог, накрывает 

на стол и приглашает друзей 
и своего молодого человека. 

Кстати, у Анжелики с её второй 
половинкой есть традиция – 

маленькие подарки, сделанные 
собственными руками. Парочка 

преподносит их друг другу 
именно на старый Новый год. 

В этом году Лика научилась 
делать оригами и вязать, так что 
молодого человека ждут аж два 

презента.
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операция «ликвидация»: за последние 10 лет в 

россии при загадочных обстоятельствах погибли 
более 70 учёных. их умышленные убийства –  

дело рук пособников цру?
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Ответы на задания  
в кв № 50

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были раз-
личны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

ОТВЕТЫ НА КВ № 50
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Подорожник. Килограмм. Борис. Нате. Лубрикант.  Приз.  Своз.  Холл. Шерстинка. Дамаст. Орало. 
Вьюк. Пароход.  Осло. Бруни. Куба. Квадрат. Ураган. Донг. Феррари.  Хохол.  Траверс. Диего. Сапфир. Гаити. Тол. 
Кольраби. Насморк. Сатрап. Бен.  Батут.  Нба. Кимоно. Клок. Мод. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Дурдом. Роспись. Жених. Кресло.  Калоша. Опрос. Рокки. Манок. Банджо. Азот. Узел. Ропак. Торба. 
Нахур. Аудит. Авокадо. Тюрбан. Ордер. Онагр.   Скукота. Угол. Ангар.  Форинт.  Радист. Ацетон. Иголка. Тропик. Альбом. 
Сгиб. Горб. Соска. Потёк. Икако. Тау. Рено. Анод.
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астроном

Клей на
боксёр-

ском
ринге

Очеред-
ное зва-

ние
капитана

Англий-
ский

морепла-
ватель

Угол
зрения
в фото-
графии

Страс-
бургский
пирог по

сути

Марлевая
промо-
кашка

Японский
«муж
моря»


